
Фаине Раневской — 125!
Как актриса стала великой 
и вошла в историю, 
не играя главных ролей

ТЕМА ДНЯ В Удмуртии за безопасность детей в школах отвечают 
профессиональные охранники

Урок охранной грамоты

Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Ковидные ограничения обострили проблему домашне-
го насилия, заявил генеральный секретарь ООН Анто-
ниу Гутерриш. Россия не стала исключением. Органи-
зации, оказывающие социально-психологическую по-
мощь женщинам, заявили: обращений стало в два раза 
больше. Выросла потребность и в специальных кварти-
рах-убежищах. 

В Петербурге женщину, которая стала жертвой до-
машнего насилия, всегда примет один из государствен-
ных кризисных центров. В городе развивается сеть по-
добных учреждений с квартирами-убежищами. А в 
следующем году появится центр и для мужчин. Адре-
сов квартир-убежищ не афишируют, вывесок нет. 

Причина понятна: чтобы не нашли обидчики. Впро-
чем, даже если обидчик разыщет адрес и начнет ломить-
ся в дверь, сработают системы безопасности 
(есть охранники, «тревожная кнопка», на ок-
нах — решетки). Тут же вызовут и полицию. 

Оксана Ильина, 
«Российская газета», Ижевск, 

Михаил Фалалеев

В 
Удмуртии безопасность 
детей в школах в этом 
учебном году будут обес-

печивать профессиональные 
охранники.

Оплачивать охранные услу-
ги родителям больше не придет-
ся. В бюджете республики на-
шли средства. Правда, пока 
только на первое полугодие и 
только на школы Ижевска. Но к 
концу года обещают изыскать 
средства для всех учебных заве-
дений республики.

Частными структурами в Уд-
муртии охраняются только 
крупные школы. «Но право 
обеспечить детскую безопа-
сность за счет профессионалов 
при прохождении определен-
ных процедур имеет каждое 

учебное заведение. Несмотря на 
все сложности с бюджетом, нам 
есть где сократить расходы, а 
все средства перенаправить на 
безопасность учеников», — зая-
вил глава региона Александр 
Бречалов.

Договоры могут быть заклю-
чены только с лицензированны-
ми охранными предприятиями 
либо подразделениями Росгвар-
дии. И этой профессиональной 
охраной обеспечат более тыся-
чи учреждений образования, а 
из бюджета выделят 287 милли-
онов рублей. По словам мини-
стра образования и науки Уд-

муртии Светланы Болотнико-
вой, сначала это будут только 
97 городских школ Ижевска. 
«Но до конца года вопрос фи-
нансирования должен решить-
ся повсеместно», — сказала она. 
И добавила: «Больше с родите-
лей деньги на эти цели не соби-
рают ни в одной школе».

В регионе есть 40 охранных 
предприятий, которые имеют 
право охранять школы, и лицен-
зированных сотрудников хва-
тит на всех. Особая «детская» 
переподготовка для них не пред-
усмотрена законом, но оружия 
у них точно не будет.

Система организации охраны 
школ устроена так, что за обеспе-
чение безопасности образова-
тельного учреждения ответст-
венность несет его руководитель. 
Только директор школы может 
нанять охрану. А за соблюдение 
мер безопасности во время заня-
тий отвечают учителя. 

В России 40 тысяч школ. И 
только 20 процентов из них взя-
ты под охрану частными охран-
ными организациями (ЧОО) 
или Росгвардией. Остальные ох-
раняются сторожами или вахте-
рами. Ежемесячная средняя 
стоимость одного поста ЧОО со-
ставляет 134 тысячи рублей, 
Росгвардии — 300 тысяч рублей. 
Если в крупных городах-милли-
онниках эти деньги уже заложе-
ны в муниципальные бюджеты, 
то, например, в сель-
ской школе проще на-
нять сторожа. 

ОБЩЕСТВО В Петербурге 
стали востребованы 
квартиры-убежища 
для жертв домашнего 
насилия

Обратная 
сторона любви

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

А К Ц Е Н Т

Больше с родителей деньги на эти цели 
не собирают ни в одной школе

Австралийский доллар 53,6655
Азербайджанский манат 43,5496
Армянский драм** 15,0281
Белорусский рубль 29,4456
Болгарский лев 44,4843
Бразильский реал 14,1935

Венгерский форинт** 24,9644
Вон Республики Корея*** 63,2133
Гонконгский доллар* 95,0306
Датская крона 11,7006
Доллар США 73,9908
Евро 87,0576

Индийская рупия** 99,6778
Казахстанский тенге** 17,3402
Канадский доллар 58,6530
Киргизский сом** 87,3320
Китайский юань 11,4116
Молдавский лей* 41,8145

Новый туркменский манат 21,1705
Норвежская крона* 83,9241
Польский злотый 19,0266
Румынский лей 17,6446
СДР  105,0788
Сингапурский доллар 54,6905

Таджикский сомони* 64,8473
Турецкая лира* 88,5174
Узбекский сум**** 69,4488
Украинская гривна* 27,6315
Фунт стерлингов 101,6782
Чешская крона* 34,0109

Шведская крона* 84,9971
Швейцарский франк 80,7055
Южноафриканский рэнд* 49,4736
Японская иена** 67,1575

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.08.21

Дело трех блогеров, 
которые ради шутки 
угнали автомобиль такси, 
дошло до суда. Им грозит 
до 7 лет лишения свободы

Фестиваль в Выборге откроет 
социальная 
драма «Дело» 
Алексея 
Германа-мл.

«Зенит» в Лиге чемпионов 
сыграет с «Челси», 
«Ювентусом» 
и «Мальме»
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ПРОЕКТ Неаттестованных 
гидов, инструкторов 
и экскурсоводов станут 
штрафовать

Куда ведет, 
не знает сам

Иван Петров

Нелегальные экскурсоводы и гиды вскоре должны 
оказаться вне закона. Показывать достопримечатель-
ности и рассказывать о любопытных местах разрешат 
только аттестованным специалистам. Предусматри-
вающий такой порядок законопроект одобрило пра-
вительство России. 

Согласно документу, предлагается ввести штрафы 
для экскурсоводов, гидов-переводчиков и инструкто-
ров-проводников, не прошедших переаттестацию. Из-
менения будут внесены в статью 14.51 Кодекса об ад-
министративных правонарушениях «Нарушение за-
конодательства РФ о туристской деятельности».

Если окажется, что услуги туристам оказывает со-
трудник, не прошедший проверку по конкретному 
виду туристического маршрута и категориям его 
сложности, то ему грозит штраф. 

Сам работник заплатит от 3 тысяч до 5 тысяч ру-
блей. А должностным лицам, выпустившим экскурсо-
вода на маршрут, грозит от 5 тысяч до 10 тысяч ру-
блей. Юридическим лицам могут вменить на-
казание в размере от 15 тысяч до 30 тысяч ру-
блей. 
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Минздрав России 
зарегистрировал 
еще одну вакцину 
от коронавируса — 
«ЭпиВакКорона-Н»
Страница 03

ОБРАЗОВАНИЕ Вузы 
объявили дополнительный 
набор на первые курсы

Есть шанс

Мария Агранович

В российских вузах — снова приемная кампания. Дело в 
том, что многие университеты, в том числе и ведущие, 
не добрали первокурсников на бюджет. А где-то просто 
все места заняли высокобалльники и победители 
олимпиад, и мест для поступающих просто по резуль-
татам ЕГЭ не осталось. Допнабор объявлен как на плат-
ные, так и на бюджетные места. Среди вузов — МГУ, 
МФТИ и другие, в том числе региональные.

Например, журфак МГУ объявил дополнительный 
набор на программы бакалавриата или магистратуры. 
До 29 августа еще можно подать заявление на сайте 
Webanketa. А экзамены (дополнительные вступитель-
ные испытания) пройдут 30 августа.

По мнению некоторых экспертов, в ситуации это-
го года виноваты изменения в правилах приема 
в вузы, а конкретно — отмена второй волны зачисле-
ний. Эту острейшую проблему обсуждали ректоры 
вузов на совете экспертов в редакции «Российской 
газеты» (Почините прием, «РГ» от 20.08.2021 г.).

Куда еще можно попробовать поступить? Напри-
мер, в Ставропольский аграрный госуниверситет, Ти-
хоокеанский госуниверситет и другие региональные 
вузы. Ректор Северного (Арктического) федерального 
университета Елена Кудряшова рассказала, что вузы в 
целом имеют право объявить дополнительный прием 
на те направления подготовки и те специальности, ко-
торые на сегодняшний день стали проблемными, — это 
обычная практика. В САФУ, например, такой набор 
тоже объявлен и будет идти до 10 сентября.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Бомбы смертников убили около 40 человек 
у аэропорта Кабула, включая двенадцать американских солдат

Атака на аэропорт

Игорь Дунаевский, 
Константин Волков

В 
Афганистане произош-
ла страшная трагедия. 
Рвануло там, где боль-
нее всего, — у аэропор-
та Кабула, где и все по-
следние дни, и в чет-
верг вечером толпи-
лись люди, пытавшие-
ся покинуть страну. По 

данным на момент подписания 
номера, сначала два мощных 
взрыва убили около 40 человек. 
Примерно 110 человек поступи-
ли в местные больницы с ранени-
ями. Позже в СМИ появились со-
общения о еще трех взрывах, 
примерно спустя три часа после 
первых двух. Официальный 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова сообщила в своем 
Telegram-канале, что на момент 
нападений в аэропорту Кабула 
россиян не было.

На кадры с места событий по-
сле взрывов невозможно смо-
треть — десятки неподвижных 
тел, в том числе дети, лужи кро-
ви, стоны и плач выживших.

Первые два взрыва, предпо-
ложительно, устроили смертни-
ки: один — у ворот Эбби в север-
ной части аэропорта, второй — 
рядом с расположенным побли-
зости отелем «Барон». Вскоре 
американские газеты со ссыл-
кой на источники в администра-
ции сообщили, что ответствен-
ность за произошедшее несет 
одна из местных ячеек террори-
стической группировки «Ислам-
ское государство» (запрещена в 
РФ. — «РГ»).

Представители движения 
«Талибан» (запрещено в РФ. — 
«РГ»), захватившие власть в Аф-
ганистане, осудили атаки и под-
черкнули, что их патрули не не-

сли ответственности в тех райо-
нах, где произошли взрывы.

Среди погибших, по инфор-
мации агентства AP, 11 амери-
канских морпехов и военный 
врач. Еще около 20 были ранены. 
И это страшный удар по админи-
страции президента Джозефа 
Байдена, чреватый серьезными 
и внутри-, и внешнеполитиче-
скими последствиями. Амери-
канцы не погибали в Афганиста-
не уже полтора года.

До сих пор Байден и его окру-
жение худо-бедно отбивались от 
шквала критики, который обру-
шился на них за организацию 
вывода войск США из Афганис-
тана, которая спровоцировала 

коллапс властей, хаос и захват 
страны движением «Талибан». 
Рейтинг Байдена в последних 
опросах стремительно обвалил-
ся ниже отметки в 50 процентов, 
впервые за время его президент-
ства.

Тем не менее Байден стоял на 
своем, зная, что в главном аме-
риканцы его поддерживают, — из 
Афганистана надо было уйти.

Но гибель американских гра-
ждан, и особенно военных, не 
раз становилась спусковым 
крючком, которая толкает Ва-
шингтон на резкие развороты в 
своей политике. Кадры, на кото-
рых боевики «ИГ» обезглавили 
американского фотокора Джей-
мса Фоули летом 2014 года, под-
толкнули тогдашнего президен-
та Барака Обаму вернуть аме-
риканские войска в Ирак, отку-
да он вывел их всего тремя года-
ми ранее, объявив о 
победе над террориз-
мом.

А К Ц Е Н Т

Среди погибших, по информации 
агентства AP, 11 американских морпехов 
и военный врач. Еще около 20 
были ранены

8 Взлетевшие в небо клубы дыма после мощных взрывов были видны дале-
ко за пределами аэропорта в Кабуле.

Рвануло там, где больнее всего, — 
в самой гуще толпы, собравшейся 
у аэропорта. Счет убитым и ране-
ным быстро увеличивался.
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Чиновникам 
разрешат 
отодвигать 
на три года 
срок ротации 
в другой 
регион 

ПЕРЕЕЗД 
ОТЛОЖАТ
Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности подготовила проект по-
правок в закон о госслужбе. Но-
вые нормы позволят гражданам 
начальникам подольше оста-
ваться на руководящих должно-
стях в одном регионе. Без пе-
реезда.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев отметил, что под-
готовленная инициатива раз-
решает государственным слу-
жащим продлевать на три года 
срок службы на должности, под-
лежащей ротации.

Согласно закону, предель-
ный срок службы на такой дол-
жности составляет пять лет. По-
сле этого чиновник должен быть 
переведен в другой регион.

«Ротация гражданских слу-
жащих проводится в целях по-
вышения эффективности гра-
жданской службы и противо-
действия коррупции. Граждан-
ских служащих, занимающих 
определенные посты, переводят 
на равнозначные должности в 
том же ведомстве, но в другом 
регионе. По большей части ин-
ститут ротации касается руко-
водителей территориальных 
управлений федеральных ве-
домств, исполняющих контр-
ольные и надзорные функции», 
— пояснил Владимир Груздев.

Он подчеркнул, что сегодня 
закон не предполагает возмож-
ности продления срока службы 
на должности, предусматрива-
ющей ротацию.

«Не позволяет закон и назна-
чать госслужащего на нижесто-
ящую должность в том же тер-
риториальном органе, что по-
зволило бы человеку остаться в 
регионе, пусть и с понижением. 
Гражданский служащий, заме-
щающий должность в порядке 
ротации, должен быть либо пе-
реведен на другую равную рота-
ционную должность, либо уво-
лен», — рассказал председатель 
Правления АЮР.

Такие жесткие условия при-
водят к потере квалифициро-
ванных кадров, так как многие 
гражданские служащие пред-
почитают увольняться. Переезд 
на новое место всегда связан с 
бытовыми неудобствами, а низ-
кие зарплаты и отсутствие слу-
жебного жилья усугубляют си-
туацию.

«Проект предполагает, что 
решение о возможности продле-
ния срока пребывания на рота-
ционной должности будет при-
ниматься руководителем феде-
рального органа исполнитель-
ной власти с учетом рекоменда-
ций Комиссии федерального ор-
гана исполнительной власти по 
соблюдению требований к слу-
жебному поведению федераль-
ных государственных служащих 
и урегулированию конфликта 
интересов. То есть по каждому 
госслужащему решение будет 
приниматься в индивидуальном 
порядке», — резюмировал Вла-
димир Груздев.

Соответствующие поправ-
ки предлагается внести в зако-
нопроект, который сейчас го-
товится в Госдуме ко второму 
чтению. Изначально предпола-
галось расширить срок службы 
граждан начальников на одном 
месте до 10 лет.  Однако прави-
тельственные эксперты предло-
жили более гибкую систему.

Также, как рассказывают 
разработчики проекта, иници-
атива расширяет гарантии для 
гражданских служащих, отка-
зывающихся от ротации. В неко-
торых случаях у гражданина на-
чальника есть право отказаться 
от переезда, и причины сочтут 
уважительными. Например, 
если жена или маленькие дети 
по состоянию здоровья не смо-
гут жить там, куда переводят чи-
новника.

В том же случае, когда че-
ловек отказывается от перее-
зда без уважительных причин, 
предлагается оставлять его на 
службе, но с переводом на дол-
жность с меньшим окладом.  

Если же началь-
ник откажется от 
переезда без ува-
жительных при-
чин, его переведут 
на меньший оклад 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Сергеем Меняйло 
новые возможности Северной Осетии

Маршрут в Аланию

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин встретился с 
врио главы Север-
ной Осетии-Алании 
Сергеем Меняйло. 
Пообещав поддер-
жку планам по ту-
ризму и проекту 
индустриально-ло-

гистического парка, глава го-
сударства призвал не забывать 
о проблеме качества воды и не-
хватки мест в детсадах. Также 
Владимир Путин решил помочь 
с финансированием програм-
мы развития Беслана — прои-
зошедшая там трагедия требу-
ет особого внимания и участия.

«Ситуация требует значи-
тельных усилий для того, что-
бы привести ее в нормативное 
состояние по многим направле-
ниям. Республика очень краси-
вая во всех смыслах этого сло-
ва, люди замечательные и пер-
спективы хорошие, потенциал 
хороший», — оценил Владимир 

Путин. И попросил не забы-
вать за фундаментальными за-
дачами развития каждоднев-
ную жизнь. «Первое — качество 
воды. Вода и водоотведение — 
здесь вам своими силами точно 
не справиться, нужно к вашим 
документам обязательно доба-
вить еще один», — сказал он. «У 
нас большие программы, свя-
занные с развитием ЖКХ, они 
обеспечены финансированием, 
и нужно республику вписать в 
эти программы. Это большая 
работа, она должна быть рас-
считана не на один год», — за-
метил президент. И второе — это 

обеспеченность местами в дет-
садах и яслях, над этим надо 
обязательно поработать, счи-
тает он. «Вы человек опытный, 
уверен, у вас все получится», — 
сказал Путин.

Свой доклад Сергей Меняй-
ло начал с главного — с развития 
Беслана. В программу, подго-
товленную по поручению пре-
зидента, входит 64 мероприя-
тия. Четыре уже реализованы, 
заметил он. Основное — это со-
здание музея патриотическо-
го воспитания и профилакти-
ки терроризма. В этом году на-
шли деньги, премьер-министр 

дал поручение, так что допол-
нительное финансирование 
есть. «В этом году мы заклады-
ваем тепловой контур пантеона 
и в следующем году уже здание 
мы построим, и там будет му-
зей. Все вопросы согласованы 
с «Матерями Беслана», — уточ-
нил Меняйло.

Но 40 мероприятий вообще 
не обеспечены финансирова-
нием. Это дорожно-транспор-
тная сеть Беслана, социальные 
вопросы, реабилитация постра-
давших, в том числе и обуче-
ние, лечение, перечислил врио 
главы региона. «Объем там ка-
кой?» — спросил Путин. «Где-
то порядка 800 млн рублей, но 
это до 2025 года. Первый объ-
ект — это пантеон и сам музей. 
А остальные объекты мы по-
строим, если вы такое поруче-
ние дадите — в первоочередном 
порядке и полном объеме обес-
печить финансирование», — по-
просил собеседник. «Конечно. 
Это та трагическая история в 
жизни нашей страны, в новей-

шей истории, которая требует 
всегда особого внимания и уча-
стия. Поэтому такое поручение 
обязательно будет», — заверил 
президент.

Говоря о развитии региона, 
Меняйло предложил включить 
республику в федеральный про-
ект «Туризм и индустрия го-
степриимства» для разработки 
мастер-плана туристического 
кластера и ввести Владикавказ 
в перечень городов, куда лета-
ют чартеры по заявкам туропе-
раторов с субсидированием за 
счет федерального бюджета. На 
стадии окончательного рассмо-
трения проект индустриально-
логистического парка, основой 
которого будет железнодорож-
ный терминал нового типа. «Ин-
весторы есть, но в этом вопросе 
будет необходима поддержка 
ВЭБ.РФ, — сказал врио главы ре-
гиона. «Это хорошая идея», — 
согласился президент.  

Свой доклад президенту 
Сергей Меняйло начал с главного — 
программы развития Беслана.

А К Ц Е Н Т

Республика очень красивая 
во всех смыслах этого слова, 
люди замечательные и перспективы 
хорошие, потенциал хороший

Галина Мисливская

Ц
ентризбирком России 
исключил из федерального 
списка кандидатов в депу-

таты Госдумы от партии «Ябло-
ко» главу ее псковского отделе-
ния  Льва Шлосберга. По поводу 
еще нескольких представителей 
Партии Роста и Российской пар-
тии свободы и справедливости 
комиссия намерена обратиться 
в Верховный суд — у них нашлись 
зарубежные активы.

По словам члена ЦИК Анто-
на Лопатина, отмена регистра-
ции главы псковского  «Ябло-
ка» связана с тем, что 9 августа 
вступило в силу решение Мосго-
рсуда, «которым было подтвер-
ждено отсутствие пассивного 
избирательного права у канди-
дата Шлосберга Льва Маркови-
ча в связи с причастностью к де-
ятельности экстремистской ор-
ганизации». «Отсутствие у кан-
дидата пассивного избиратель-
ного права является основанием 
для исключения из списка кан-
дидатов (п. 1 части 4  ст. 50 Фе-
дерального закона «О выборах 
депутатов Госдумы»)», — сказал 
Лопатин.

Сам кандидат со  своим 
исключением не согласен. Он 
заявил, что не связан ни с какой 
экстремистской организацией и 
ни один суд на сегодня не устано-

вил обратного. На что глава ЦИК 
Элла Памфилова возразила, что 
решение суда в распоряжении 
комиссии имеется. Представи-
тель правового управления ЦИК 
уточнил, что решение было при-
нято Мосгорсудом 9 августа, а 
23 августа апелляционный суд 
отклонил жалобу Шлосберга. 
Напомним, 9 августа Мосгорсуд 
принял решение отменить ре-
гистрацию Льва Шлосберга как 
кандидата от партии «Яблоко» в 
депутаты Госдумы по 207-му од-
номандатному округу Москвы 
по иску кандидата от партии «Зе-
леные» по тому же округу Анд-
рея Пангаева. Согласно матери-
алам дела, он потребовал снять 
Шлосберга с выборов «ввиду 
его причастности к деятельнос-
ти экстремистской организа-
ции — общественного движения 
«Штабы Навального», деятель-
ность которого запрещена су-
дом». Шлосберг намерен обжа-
ловать свое исключение из спи-
ска в Верховный суд РФ.

Туда же обратится и Центриз-
бирком, но по другому поводу. 
На вчерашнем заседании комис-
сия приняла решение направить 
в высшую судебную инстанцию 
исковые заявления, касающиеся 
шестерых кандидатов от Партии 
Роста и одного от РПСС. Причи-
на — наличие у них иностранных 
финансовых инструментов. На 

момент заверения и регистра-
ции списков такой информации 
у ЦИК России не было, однако 
затем Банк России передал ее в 
комиссию. «Мы на основании 
просто информации из Центро-
банка не берем на себя смелость 
принимать такие решения — об 
отзыве из списков. Именно по-
этому единственно возможный 
путь — направить эту информа-
цию в Верховный суд, у которо-
го есть компетенция собрать все 
дополнительные сведения, пред-
ставить нам судебное решение, 
на основании которого мы будем 
решать, что делать», — пояснила 
Элла Памфилова.

Под конец заседания она по-
лучила символический пода-
рок от коллег из Вологодской 
области — веник, украшенный 
куклой в народном костюме. 
«На одном из семинаров чле-
ны участковых избирательных 
комиссий попросили меня пе-
редать вам, Элла Александров-
на, вот этот самый инструмент 
для дополнительного обеспече-
ния чистоты выборов», — поя-
снил смысл сувенира член ЦИК 
Евгений Колюшин, который на-
кануне вернулся из поездки по 
Вологодчине. «Будем мести еще 
более решительно, чем это дела-
ли до сего момента», — заявила 
глава комиссии, принимая по-
дарок.  

ПАРЛАМЕНТ 
Валентина Матвиенко: 
Совет Федерации 
и правительство 
подключатся к разработке 
нового порядка оплаты 
труда учителей

На первое — 
знания

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Совет Федерации и правительство будут искать средст-
ва на повышение зарплат педагогов, заявила председа-
тель верхней палаты парламента Валентина Матвиенко. 

Вчера спикер Совета Федерации Валентина Матвиен-
ко пообщалась с родителями петербургских первоклас-
сников и их будущими учителями. Встреча состоялась 
на «Книжных аллеях» — этот летний литературный го-
родок работает на Малой Конюшенной улице уже пятый 
год. В старейшей петербургской школе «Петришуле», 
которая расположена рядом с «Книжными аллеями», по 
словам ее директора Антона Морозова, у родителей нет 
нареканий к качеству питания, которое предоставляет-
ся ученикам. Выделяемых средств хватает на обеспече-
ние полноценного и разнообразного меню. Претензии 
можно предъявить разве что самим родителям — иногда 
дети просто не приучены есть кашу или другую полез-
ную еду. Перед началом учебного года в Петербурге пра-
ктически нет свободных вакансий школьных учителей. 
Средняя заработная плата педагогов в Северной столи-
це сегодня составляет около 65 тысяч рублей, зарплата 
молодых специалистов — около 38 тысяч рублей при ба-
зовой нагрузке в 18 учебных часов. Уже третий год в го-
родские школы приходят около 800 молодых педагогов, 
и, как отметила председатель Комитета по образованию 
Санкт-Петербурга Наталия Путиловская, практически 
все остаются работать по специальности. «Сейчас пра-
вительство работает над новым порядком, который дол-
жен улучшить положение учителей, — рассказала пред-
седатель Совета Федерации РФ Валентина Матвиенко, 
— чтобы зарплата была адекватной нагрузке, справедли-
вой и достаточной для нормального уровня жизни. Со-
вет Федерации тоже участвует в этой работе, и мы гото-
вы выслушать любые предложения. То, что зарплату пе-
дагогов надо повышать и далее, все понимают, для этого 
будут изыскиваться средства».  

Валентина Матвиенко пообщалась с посетителями «Книжных 
аллей» — летний литературный городок работает на Малой 
Конюшенной улице пятый год.
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ВЫБОРЫ ЦИК направит иски в ВС по поводу 
зарубежных  активов кандидатов в Госдуму

Чистые списки

«Будем мести еще более решительно», — оценила Элла Памфилова подарок вологодских коллег. 

Дмитрий Гончарук

И
з 14 партий, которые 
идут на сентябрьские 
выборы в Госдуму, изби-

рательную программу пока что 
не опубликовала только одна. 
В четверг участники «кругло-
го стола» Экспертного инсти-
тута социальных исследований 
(ЭИСИ) обсудили, с какими 
инициативами политики выхо-
дят к избирателям.

Руководитель экспертно-
го совета ЭИСИ Глеб Кузнецов 
сравнил предвыборные про-
граммы российских партий 
и политических сил за рубе-
жом. Он отметил, что одной из 
центральных тем избиратель-
ной кампании стали ограни-
чения, введенные из-за панде-
мии COVID-19. «Происходит 
«игра в зарницу» — оппозиция 
против коронавирусных огра-
ничений. Это есть и у нас, и на 
Западе. С одной стороны, КПРФ 
и «Справедливая Россия» кри-
тикуют власть за излишнюю 
жесткость, а с другой сторо-
ны, «Яблоко» собрало в своей 
программе все непопулярные 
на российском политическом 
рынке инициативы», — ска-
зал Кузнецов. Он также обра-
тил внимание на то, что «Еди-
ная Россия» сменила акценты с 
того, что надо обязательно при-
виваться, на то, что вакцина-
ция спасает жизни, а решение 
должно быть безусловно до-
бровольным.

В отличие от Европы, у нас 
нет идущих на выборы партий, 
в программах которых присут-
ствовала бы ярко выраженная 
националистическая или рели-
гиозная риторика, подчеркнул 
Глеб Кузнецов. «Нет не то, что 
фундаментализма, а даже са-
мого маленького крена в эту 
сторону. Это, пожалуй, пер-
вый консенсус у российских 
партий. Второй — патриотиче-
ский», — заключил он.

Директор Центра полити-
ческого анализа и социальных 

исследований Павел Данилин 
успел проанализировать про-
граммы 10 партий. «Многие 
из программ написаны не для 
того, чтобы их читали, а пото-
му, что они требуются по зако-
ну», — отметил он, добавив, что 
реализация некоторых иници-
атив привела бы к развалу эко-
номики или даже к граждан-
ской войне. Программа КПРФ 
внешне кажется цельной и ло-
гичной, но если смотреть вни-
мательно, то появляется очень 
много нюансов. Например, 
если увеличить за пять лет за-
траты на науку в три раза, то 
они составят 12% от расход-
ной части бюджета. А обеща-
ние ликвидировать НДС лишит 
его четвертой части от всех по-
ступлений. Данилин обратил 
внимание на то, что «Справед-
ливая Россия — За правду» от-
корректировала прежние пла-
ны ввести безусловный базо-
вый доход. Теперь он называ-
ется «справедливым базовым 
доходом» и предлагается для 
семей с детьми и малоимущих 
граждан. А программа «Комму-
нистов России» лишь имити-
рует ответы на запрос тех, кто 
соскучился по советским вре-
менам.

По оценке политолога, про-
граммы «Зеленых» и «Зеленой 
альтернативы» ожидаемо сос-
редоточены на экологической 
повестке с радикальным укло-
ном, через эту призму интер-
претируются все сферы жизни 
общества и государства. У «Но-
вых людей» программа в клас-
сическом смысле — как четко 
структурированный закончен-
ный текст — вовсе отсутствует. 

При этом на сайте партии опу-
бликованы программные те-
зисы, основная характеристи-
ка которых — свобода частной 
инициативы. 

Программу ЛДПР из ста 
пунктов Павел Данилин оха-
рактеризовал как «разнуздан-
ный популизм». В ней выдви-
нуты требования радикальной 
судебной реформы (избирае-
мость судей) и изменения фе-
дерального устройства. Про-
грамма «Яблока», по его сло-
вам, отличается сильным эко-
логическим уклоном и во мно-
гом повторяет положения, ко-

торые и так закреплены в Кон-
ституции, документ представ-
ляет собой текст «за все хоро-
шее против всего плохого», без 
указания того, откуда взять на 
это деньги.

У Партии Роста нишевая 
программа с набором слога-
нов, которая не рассчитана на 
знакомство с ней обычного из-
бирателя, полагает эксперт. 
«Несмотря на то что партия 
четко выступает против попу-
лизма, ее программа наполне-
на им», — отметил он.

Программа «Единой Рос-
сии» на 50 страницах, состоя-
щая из идеологической и пра-
ктической частей, предлагает 
предельно конкретные меры, 
вполне реализуемые, считает 
Данилин. «Затронуты практи-
чески все вопросы социального 
характера, какие-то из них ка-
жутся мелкими, но в своей со-
вокупности задевают интересы 
всей страны», — добавил он.  

ЦИК

Списки изменились
Центральная избирательная комиссия РФ 25 августа 2021 года исключила:
— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, выдвинутого 
политической партией «Политическая партия РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ И 
СПРАВЕДЛИВОСТИ», кандидатов Шах-Заде М.И., Подстрелова Н.С., Дмитриева 
А.Н., Ковалева Г.А., Куликова М.А., Аникина И.Ю. (в избирательный бюллетень 
вносятся следующие изменения: слова «АНИКИН Илья Юрьевич, КРАСНОКУТ-
СКАЯ Яна Владимировна, СУЧКОВ Дмитрий Александрович» заменяются словами 
«КРАСНОКУТСКАЯ Яна Владимировна, СУЧКОВ Дмитрий Александрович, УДАЛОВ 
Алексей Михайлович»), Тедеева Л.З., Воронину Л.Н. (в избирательный бюллетень 
вносятся следующие изменения: слова «ВОРОНИНА Лариса Николаевна» заменя-
ются словами «ТАХЛЫ Мерьем Энверовна»), Рубцова В.Н. (в избирательный бюл-
летень вносятся следующие изменения: слова «РУБЦОВ Вадим Николаевич, 
ЦЫБА Валентина Николаевна» заменяются словами «ЦЫБА Валентина Николаев-
на, ПЕРЕЯСЛОВА Юлия Александровна»), Ахмеджанову Э.Р. (в избирательный 
бюллетень вносятся следующие изменения: слова «АХМЕДЖАНОВА Эльмира 
Равильевна» заменяются словами «КУЛИКОВА Ирма Джемаловна»), Цыбу Е.Т., 
Рейфферта К.В. (в избирательный бюллетень вносятся следующие изменения: 
слова «РЕЙФФЕРТ Константин Владимирович, БЛИНОВ Александр Васильевич, 
БЕГИН Дмитрий Александрович» заменяются словами «БЛИНОВ Александр Васи-
льевич, БЕГИН Дмитрий Александрович, ДЕНИСОВ Денис Алексеевич»), Попови-
ча А.А. (в избирательный бюллетень вносятся следующие изменения: слова 
«ПОПОВИЧ Алексей Александрович» заменяются словами «БУДИЛОВ Дмитрий 
Яковлевич»);

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, выдвинутого 
политической партией «Политическая партия «НОВЫЕ ЛЮДИ», кандидата Бадар-
ханова А.Р. (в избирательный бюллетень вносятся следующие изменения: слова 
«БАДАРХАНОВ Алексей Романович, АРАПОВ Георгий Константинович, ЗУЕВ 
Дмитрий Владимирович» заменяются словами «АРАПОВ Георгий Константино-
вич, ЗУЕВ Дмитрий Владимирович, ЛАГУТИНА Алла Борисовна»).
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ОЦЕНКИ Эксперты сравнили предвыборные программы 
партий 

Тезисы к сентябрю
А К Ц Е Н Т

Многие из программ написаны 
не для того, чтобы их читали, 
а потому, что они требуются по закону
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АРСЕНАЛ Создан комплекс 
звукотепловой разведки, 
способный слышать 
и видеть за километры

Ракету узнают 
по звуку

Сергей Птичкин

Только нашим ученым и техническим специалистам 
удалось создать систему, которая «слышит» и «чув-
ствует» тепло вражеских батарей на расстоянии 17 
км, а пуск тактической ракеты улавливает за 38 кило-
метров.

В годы Второй мировой войны широко использова-
ли устройства, позволявшие слышать приближение 
вражеских самолетов. Многие видели фотографии бой-
цов в наушниках, сидящих около огромных раструбов, 
улавливающих малейший звук в небе.

Совсем неверно считать это неким примитивиз-
мом. На Ленинградском фронте именно такие вот «слу-
хачи» выявили 80 процентов немецких минометных 
батарей, которые, естественно, сразу уничтожались.

Сейчас военная акустика возрождается на качест-
венно новом уровне. Лидирует наша страна, в кото-
рой создан совершенно уникальный по возможностям 
комплекс 1Б75 «Пенициллин». Он все «видит» и «слы-
шит», сам оставаясь незаметным. 

Специалистам питерского НИИ «Вектор», где со-
здавался комплекс 1Б75, пришлось решать огромный 
массив научных задач. Звукометрический комплекс 
разведки работает в инфразвуковом диапазоне, кото-
рый почти не изучен. 

Атмосфера насыщена инфразвуком. И как в этой 
акустической какофонии уловить и выделить именно 
звук выстрела, полет снаряда? Фактически была смо-
делирована работа человеческого мозга. Ведь мы четко 
выделяем среди огромного количества звуков тот, ко-
торый нам нужен. 

Созданием настоящего искусственного интеллекта 
пятнадцать лет занимался Валерий Камышев, ставший 
главным конструктором звукометрического комплекса.

Нигде в мире комплекса, подобного «Пеницилли-
ну» нет. Тем не менее его разрешили продавать за гра-
ницу. На форуме «Армия-2021» он выставлялся как из-
делие 1Б75Э, то есть в экспортном варианте.

Форум «Армия-2021» открыл свои двери для всех 
желающих. Работать он будет до субботы на террито-
рии парка «Патриот» и аэродрома в Кубинке.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин пообещал добавить 
средств на проекты по благоустройству городов

Среда для человека
Владимир Кузьмин, 
Нижний Новгород

П
равительство уве-
л и ч и т  п р и з о в о й 
фонд Всероссий-
ского конкурса луч-
ших проектов со-
здания комфортной 
городской среды, 
чтобы компенсиро-
вать рост цен на ма-

териалы, сообщил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Это 
будет честно и справедливо, 
уверен он.

Вчера глава правительства 
принял участие в работе пятого 
всероссийского форума «Среда 
для жизни». Вопросы создания 
комфортного жилья и городской 
среды для удобства граждан уже 
не первый год находятся в центре 
внимания кабинета министров и 
реализуются в рамках отдельно-
го национального проекта. Ком-
плекс решений, принятых пра-
вительством в прошлом году, по-
зволил обеспечить положитель-
ную динамику в строительстве 
в целом, несмотря на спад эконо-
мики из-за коронавирусной ин-
фекции, заметил Мишустин, вы-
ступая на пленарном заседании 
форума. «Построено уже жилых 
домов на 30 процентов больше, 
чем за тот же период прошлого 
года», — привел он промежуточ-
ные данные года. С опережени-
ем идет расселение аварийного 
фонда. «На начало августа в но-
вые дома переезжают уже более 
214 тысяч человек, и по поруче-
нию президента будет подготов-
лена новая программа по рассе-
лению жилья, признанного ава-
рийным уже на 1 января 2021 
года», — сообщил премьер.

Но людям необходима не 
только новая квартира или дом, 
подчеркнул глава кабмина, ря-
дом должны быть школа, поли-
клиника, социальные объекты, 
спортивные площадки, обустро-
енные территории для отдыха на 
открытом воздухе. «Наша общая 
задача — создать для этого все 
необходимые условия», — ука-
зал председатель правительст-
ва собравшимся на форуме фе-
деральным и региональным чи-
новникам, архитекторам и эк-
спертам. Эти условия должны 
быть приемлемы в первую оче-
редь жителям территорий. В те-
чение прошлого года правитель-
ство расширяло возможности 
регионов при разработке градо-
строительных документов. «Мы 
рассчитываем, что эти меры по-
высят качество планирования, 
позволят лучше учитывать мест-
ную специфику в градострое-
нии», — сказал Мишустин.

Всего в стране насчитывает-
ся более 1100 городов. Жизнь 
каждого, подчеркнул премьер, 
протекает со своими особенно-
стями, традициями. Чем мень-

ше в городе жителей, тем слож-
нее, по его словам, найти сред-
ства на обновление, благоу-
стройство территорий. Между 
тем в городах проживают более 
75 процентов граждан России, 
которым необходимо обеспе-
чить все современные удобства.

Пять лет назад вопросы фор-
мирования комфортной город-
ской среды были выделены в 
отдельный федеральный про-
ект. Это позволило благоустро-
ить более 88 тысяч новых про-
странств и общественных тер-
риторий. «В текущем году в фе-
деральном бюджете на програм-
му формирования современной 
городской среды предусмотре-
но более 36,5 миллиарда рублей, 
— напомнил Михаил Мишустин. 
— Практически все эти средства 
уже законтрактованы. В 82 реги-
онах вовсю идут работы по бла-
гоустройству территорий».

Результаты за эти пять лет 
работы выражаются в количе-
стве городов, в которых состоя-
ние среды признано благоприят-
ным. На старте таким был только 
каждый четвертый город, а сей-
час — каждый третий, обратил 
внимание премьер-министр.

Значительный вклад в про-
цесс благоустройства на местах 
внес Всероссийский конкурс 
лучших проектов создания ком-
фортной городской среды. Он 
проводится для малых городов и 
исторических поселений. Побе-
дители получают гранты в раз-
мере от 35 до 100 миллионов ру-
блей на реализацию своих пред-
ложений. В прошлом году пра-
вительство увеличило призовой 
фонд вдвое — до 10 миллиардов 
рублей. Рост цен на строитель-
ные материалы оказал влияние 
и на подобные проекты, при-
знал Мишустин. Обходя выстав-

ку форума, глава правительства 
смог пообщаться с архитектора-
ми, занимающимися в регионах 
благоустройством территорий. 
Они попросили увеличить при-
зовой фонд. «Проработаем это 
предложение, чтобы со следую-
щего года сумма была увеличе-
на. Я уверен, что это будет чест-
но и справедливо», — поддержал 
премьер это предложение с три-
буны форума.

В ходе форума много гово-
рили о том, что благоустройст-
во городов делает их не только 
комфортными для жизни мест-
ных, а еще привлекательными 
для туристов. Дополнительны-
ми точками такого притяже-
ния становятся исторические 
и музейные объекты. Михаил 
Мишустин посетил Нижегород-
ский государственный художе-
ственный музей, где коротко 
пообщался с представителями 
муниципальных музеев реги-
она. У таких учреждений круг 
проблем примерно одинаков, и 
главная — состояние строений, 
многие требуют ремонта.«Мы 
будем помогать всем, чем мо-
жем», — заверил премьер. Пра-
вительство уже предусмотрело 
4,5 миллиарда рублей, чтобы в 
течение трех лет провести ка-
питальный ремонт 100 музеев в 
малых городах и еще 400 осна-
стить фондово-выставочным 

оборудованием. Но звучали и 
более прозаические просьбы. 
Одна из участников встречи 
подняла вопрос о транспор-
тной доступности учрежде-
ний. Пушкинский музей полу-
чил от области один автобус, 
но этого мало. «Мы не отказа-
лись бы еще от двух», — осто-
рожно ответила директор на 
вопрос председателя прави-
тельства. «Обещаю. Как ре-
шим, не знаю, но обещаю», — 
заверил он. Поучаствовать в 
исполнении просьбы вызвал-
ся губернатор Нижегородской 
области Глеб Никитин.

Михаил Мишустин же посо-
ветовал музеям активнее рабо-
тать в рамках программы «Пуш-
кинская карта». Идея президен-
та состоит в том, чтобы дать 
возможность молодым людям 
от 14 до 22 лет посещать учре-
ждения культуры. В 2021 году 
на каждую оформленную карту 
поступит по три тысячи рублей, 
которыми можно будет распла-
чиваться при походах в музеи, 
театры, на выставки. «Уже бо-
лее тысячи организаций куль-
туры присоединились к «Пуш-
кинской карте», но их будет 
больше», — уверен Михаил Ми-
шустин.  

Михаил Мишустин во время 
осмотра выставки «Город и вода» 
на Нижегородской ярмарке. 

А К Ц Е Н Т

В городах проживают более 
75 процентов граждан России, 
которым необходимо обеспечить 
все современные удобства

— Все главные новости, фото и видео с форума «Армия» 
смотрите на сайте 
rg.ru/forumarmia2021

АРМИЯ Северный флот получит в этом году 238 единиц современного оружия

Лодки всплывут в Арктике
Юрий Гаврилов

С
еверный флот России 
продолжают оснащать 
новыми видами оружия. 

Боевой потенциал его сил обще-
го назначения значительно уве-
личился за счет поступления 
головной подводной лодки усо-
вершенствованного проекта 
«Ясень-М». Кроме того, в этом 
году спланирована поставка на 
Северный флот еще 238 единиц 
современного вооружения. Об 
этом вчера на коллегии Мино-
бороны России сообщил глава 
ведомства Сергей Шойгу.

Министр напомнил, что сей-
час идут испытания новых кора-
блей, в том числе атомных под-
водных лодок «Князь Олег», «Но-

восибирск» и «Белгород», а так-
же корабельного ракетного ком-
плекса с гиперзвуковой крыла-
той ракетой «Циркон». В скором 
времени, по словам Шойгу, этот 
комплекс поступит на вооруже-
ние Военно-морского флота.

Современным арсеналом 
должны управлять хорошо под-
готовленные люди, главным 
образом военные профессиона-
лы. На коллегии министр оборо-
ны озвучил такие цифры: общая 
укомплектованность флота все-
ми категориями военнослужа-
щих сейчас составляет 97,7 про-
цента. А к концу года ее доведут 
до 99,2 процента.

Шойгу подчеркнул, что пер-
востепенное внимание уделяет-
ся укреплению обороноспособ-

ности страны в Арктическом ре-
гионе. И тут большая часть за-
дач ложится именно на Север-
ный флот. Для того чтобы дисло-
цированные в Заполярье войска 
функционировали эффективно, 
минобороны развивает там во-
енную инфраструктуру. «На 
островах Северного Ледовито-
го океана построены админи-
стративно-жилые комплексы, 
совершенствуется система ба-
зирования в Арктике. Создан-
ные комфортные условия служ-
бы и быта для военнослужащих 
находятся на особом контроле», 
— отметил министр. 

До конца этого года плани-
руется завершить строительст-
во жилого комплекса из восьми 
домов на 486 квартир в городе 

Гаджиево. «Тем самым вопрос 
предоставления служебного 
жилья подводникам гарнизо-
на будет полностью решен, — 
сказал Шойгу. — Завершается 
строительство аэродрома Темп 
на архипелаге Новосибирские 
острова. Для 3-й дивизии ПВО 
возводится военный городок в 
поселке Тикси Республики Саха 
(Якутия)». Всего же, по словам 
министра обороны, в этом году 
на Северном флоте планируют 
возвести 147 зданий и соору-
жений. 64 объекта уже сданы в 
эксплуатацию. Министр особо 
подчеркнул, что на острове Зем-
ля Александры для военных по-
строили самый северный в мире 
крытый плавательный бассейн 
на 25 метров.

Шойгу также сообщил, что 
Северный флот в рамках сов-
местных проектов с Русским ге-
ографическим обществом про-
должит важные исследования 
в акваториях Баренцева, Бело-
го и Карского морей, а также 
масштабную работу по рекон-
струкции маршрутов первых 
исследователей Новой Земли.

На коллегии также проана-
лизировали работу военной 
полиции. Благодаря ее эффек-
тивным действиям, по оценке 
министра обороны, в Воору-
женных силах на 29 процентов 
снижена аварийность. Там от-
сутствуют дорожно-транспор-
тные происшествия, связанные 
с технической неисправностью 
транспортных средств.  
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ИНИЦИАТИВА Больше 
30 миллионов 
пенсионеров получат 
выплаты в конце 
следующей недели

Быстро 
и без справок

Айсель Герейханова

Около 30,7 миллиона россиян, которым пенсия прихо-
дит на карту, получат единовременную выплату 10 ты-
сяч рублей в конце следующей недели. Еще 12,7 милли-
она человек начнут ее получать с 3 сентября. Все будет 
организованно, оперативно, удобно и без лишней бю-
рократии.  Об этом заявил глава Минтруда России Ан-
тон Котяков в ходе совещания партии «Единая Россия».

«На сегодняшний день те граждане, которые имеют 
банковскую карту и получают пенсию на соответст-
вующую банковскую карту, получат данную выплату 
уже в конце следующей недели. Такую выплату полу-
чат в конце следующей недели 30,7 миллиона человек. 
Те же граждане, которые получают пенсию с помощью 
доставки на дом, с помощью сотрудников «Почты Рос-
сии», это 12,7 мил-
лиона человек, они 
будут получать еди-
новременную вы-
плату начиная с 3 
сентября, одновре-
менно вместе с вы-
платой соответст-
вующей пенсии», — 
заявил он. Министр 
подчеркнул, что 
эта выплата не бу-
дет учитываться в 
доходах семьи и не 
повлияет на получе-
ние иных мер соци-
альной поддержки.

«Пенсионерам не потребуется предоставлять ка-
кие-либо документы, то есть собирать справки и за-
полнять заявления. Все необходимые данные для пе-
речисления средств. Все данные есть в распоряжении 
Пенсионного фонда», — также добавил Котяков. 

В свою очередь, секретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Андрей Турчак, обращаясь к министру, еще раз 
акцентировал внимание на то, что выплаты должны 
быть перечислены «максимально оперативно и мак-
симально удобно». Кроме того, он поручил региональ-
ным отделениям партии проконтролировать этот про-
цесс, «чтобы снимать все проблемы еще на старте, не 
дожидаясь их развития». 

Уполномоченный по правам человека Анна Кузне-
цова назвала безобразием то, что социальные выпла-
ты списывались в счет долгов. «Коллеги, если такие 
прецеденты будут, нужно сигнализировать в прокура-
туру и пресекать такие попытки», — сказала она. Тур-
чак выразил уверенность, что после выборов депута-
ты нового созыва в первую же сессию по поручению 
президента займутся принятием закона о запрете на 
списание социальных выплат по исполнительному 
производству.

Единовременную выплату получат все без исклю-
чения пенсионеры, напомнили участники совещания: 
работающие и неработающие пенсионеры, а также те, 
кто получают социальную пенсию или по инвалидно-
сти. Всего эта мера поддержки охватит более 43 млн 
человек. Замминистра труда Ольга Баталина отметила, 
что единовременную выплату получат 11,1 млн инва-
лидов. «В том числе это все семьи, которые воспитыва-
ют детей-инвалидов, детей-инвалидов у нас еще, соот-
ветственно, 721 тысяча», — добавила она. 

Ранее Владимир Путин на встрече с лидерами спи-
ска кандидатов от «Единой России» на выборах в Гос-
думу предложил произвести единовременные соци-
альные выплаты пенсионерам и военнослужащим.  

Единовременную 
выплату получат 
более 43 млн пен-
сионеров — деньги 
придут быстро 
и без всяких 
справок 

ТРАНСПОРТ 
Автомобили 
дооснастят 
экстренными 
системами 
под контролем 
минпромторга

УПРАВЛЕНИЕ 
РИСКАМИ
Евгений Гайва

Минпромторг будет контроли-
ровать выпуск автомобилей, 
не оснащенных системами вы-
зова экстренных оперативных 
служб, и их последующее доо-
снащение такими системам, со-
общили «РГ» в министерстве. 
Выпускать такие автомобили 
ранее разрешили производите-
лям Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС) из-за про-
должающегося дефицита элек-
тронных компонентов.

Вынужденную меру ввели 
решением  Коллегии Евразий-
ской экономической комиссии 
от 17 августа 2021 года. Дейст-
вовать она будет до конца года, 
чтобы у дилеров не возник де-
фицит автомобилей российско-
го производства. Производи-
телей обязали за свой счет доо-
снастить выпускаемые автомо-
били  необходимыми SOS-ком-
плексами до 30 июня 2022 года. 
Решение касается не только 
России, но также Беларуси, Ка-
захстана, Киргизии и Армении, 
которые входят в ЕАЭС. 

«Дооснащение транспор-
тных средств будет проходить 
в рамках подготовленных про-
изводителем и согласованных 
с Росстандартом отзывных про-
грамм для минимизации сро-
ков оборота таких машин на 
рынке», — пояснили в пресс-
службе минпромторга. Для 
контроля министерство ис-
пользует в том числе  информа-
цию, содержащуюся в Систе-
мах электронных паспортов 
транспортных средств.

С отсутствием на рынке до-
статочного количества микро-
чипов автопроизводители стол-
кнулись с начала этого года. 
Это случилось из-за высокого 
спроса на фоне массового пере-
хода на удаленную работу.  

— Все о развитии автопрома 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте
rg.ru/auto

МЕДИЦИНА 
В России 
появилась еще 
одна вакцина 
от COVID-19

ПЯТАЯ ПОШЛА

Ольга Игнатова

Пятая вакцина от коронавиру-
са «ЭпиВакКорона-Н» вчера 
была зарегистрирована мин-
здравом. Препарат внесен в Го-
сударственный реестр лекарст-
венных средств. 

Это разработка новосибир-
ского научного центра «Век-
тор» Роспотребнадзора. Отли-
чается от «ЭпиВакКороны» она 
некоторыми особенностями 
производства. Как и предыду-
щая вакцина «Вектора», данная 
модификация создана на осно-
ве пептидных антигенов.

Препарат выпускается в фор-
ме суспензии для внутримы-
шечного введения. Внутривен-
но вводить его запрещено. Для 
полной вакцинации необходимо 
сделать две прививки с интер-
валом не менее 14—21 дня. К по-
бочным действиям препарата 
относятся боль в месте введения 
и кратковременное повыше-
ние температуры тела не выше 
38,5 градуса. Как говорится в ин-
струкции к вакцине, если после 
введения первой дозы развилась 
аллергическая реакция, вторую 
вводить запрещено. Нельзя де-
лать прививку, если у пациента 
повышена температура тела. 

Противопоказаниями к при-
менению вакцины являются тя-
желые формы аллергических 
заболеваний, острые и хрониче-
ские заболевания в стадии обо-
стрения, первичный иммуноде-
фицит, злокачественные заболе-
вания крови и новообразования, 
беременность и период грудно-
го вскармливания, возраст до 
18 лет, следует из инструкции 
к вакцине. Взаимодействие ее с 
другими лекарствами не изуча-
лось. Вакцина подходит пациен-
там в возрасте от 18 до 60 лет.

До этого в России зареги-
стрированы четыре вакцины 
от коронавируса: «Спутник V», 
«ЭпиВакКорона», «КовиВак» 
и «Спутник Лайт». Последний 
препарат используют для ре-
вакцинации. Массовая вакци-
нация от коронавируса в стра-
не началась в январе.  
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Обратная 
сторона любви

У квартир-убежищ разная площадь и плани-
ровка, они рассчитаны на определенное ко-
личество мест. Общее одно: каждой женщи-

не с детьми предоставляют по хорошо оборудованной 
комнате с мебелью. Есть общая гостиная, кухня, сануз-
лы, детский уголок с игрушками. Если у мамы плохо 
с деньгами, предоставят продукты, коляски и одежду 
(убежищам помогают благотворительные организа-
ции, вещи могут принести и жители дома).  

—  Попасть в убежище может любая, даже жена бо-
гатея. Муж отберет у нее имущество, заблокирует бан-
ковские карты, наймет дорогих адвокатов. И женщи-
на останется без всего. И ей тоже надо помочь, —гово-
рит Элина Антонова, заведующая отделением помощи 
женщинам Красногвардейского района.

Как показывает опыт, от насилия страдают не толь-
ко в асоциальных семьях, но и в благополучных. Кста-
ти, сотрудники отделений помощи считают: домашнее 
насилие — это не только побои, но и оскорбления, за-
пугивания, угрозы, принудительные интимные отно-
шени. И если крутой бизнесмен постоянно третирует 
жену, угрожая оставить без денег, выгнать на улицу и 
отобрать детей, — это тоже насилие. Жертвами порой 
становятся и спутницы высокопоставленных людей.

Как рассказывает руководитель Центра социальной 
помощи семье и детям Калининского района Наталья 
Стрекач, любая женщина, которая окажется в экстре-
мальной ситуации, будет устроена в течение дня. В за-
висимости от обстоятельств и наличия мест — либо в 
квартире-убежище на территории района, либо в дру-
гом подобном учреждении. Если требуется, жертвам 
семейного насилиям могут предоставить временное 
жилье, помочь с работой. Важно: когда ситуация нор-
мализуется и женщина покидает квартиру-убежище, 
она все равно остается в контакте с социальными служ-
бами и может в любой момент к ним обратиться. «Сна-
чала чувствовала здесь себя, как во сне. Казалось, что 
это снится, а я очнусь — и вернется домашний кошмар. 
Здесь очень внимательное, чуткое отношение. Я к тако-
му не привыкла, — рассказывает «РГ» 32-летняя Свет-
лана, которая живет в убежище вместе с сыном уже три 
месяца, скрываясь от мужа-дебошира. — Дома жила в 
страхе. И ребенок успокоился. 

Сейчас сеть квартир-убежищ в Питере развивает-
ся. Они есть уже в восьми районах. Задумались и об от-
крытии в следующем году кризисного центра для муж-
чин. Ведь до трети обращений за помощью поступает 
от представителей сильной половины, в том числе и о 
домашнем насилии...   

1

СПРАВКА «РГ»

Государственные кризисные центры с квартирами-убежи-

щами рассчитаны на 91 место, и сейчас практически запол-

нены. Они входят в структуру государственных учреждений 

социального обслуживания населения. Отделения город-

ского подчинения финансируются из бюджета Санкт-Петер-

бурга, районного — из районной казны. Помогают также 

благотворительные организации и фонды. Чтобы попасть 

в квартиру-убежище, нужно обратиться в кризисную служ-

бу по общегородскому телефону доверия (812) 713-13-19. 

Решением Совета директоров ПАО «НК «Роснефть» (да-
лее — Общество) от 20 августа 2021 года по собственной ини-
циативе созвано внеочередное Общее собрание акционеров  
ПАО «НК «Роснефть» (далее — Собрание), которое проводит-
ся в форме заочного голосования (голосование по вопро-
сам повестки дня осуществляется бюллетенями) 30 сентября 
2021 года.

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имею-
щие право на участие во внеочередном Общем собрании акцио-
неров ПАО «НК «Роснефть», 5 сентября 2021 года (конец опера-
ционного дня).

Акционеры ПАО «НК «Роснефть» могут реализовать свое 
право на участие во внеочередном Общем собрании акцио-
неров Общества путем направления по почте (или представ-
ления лично) заполненных бюллетеней для голосования 
и, в соответствующих случаях, доверенностей в Общество 
по адресам: 117997, г. Москва, Софийская набережная, 26/1,  
ПАО «НК «Роснефть» (вход со стороны Фалеевского переулка) 
или 115172, г. Москва, а/я 4 (или 115172, г. Москва, а/я 24), 
ООО «Реестр-РН».

Акционеры, права которых на акции Общества учитываются 
номинальным держателем, вправе принять участие во внеоче-
редном Общем собрании акционеров ПАО «НК «Роснефть» пу-
тем дачи указаний (инструкций) о голосовании номинальному 
держателю, если это предусмотрено договором с номинальным 
держателем. Порядок дачи таких указаний (инструкций) опреде-
ляется договором с номинальным держателем.

Акционерам предоставляется возможность электронного го-
лосования путем заполнения электронной формы бюллетеней 
для голосования в Личном кабинете акционера lka.rosneft.ru 
на сайте Общества в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» www.rosneft.ru (далее — Личный кабинет акци-
онера). 

Обращаем внимание, что доступ к заполнению электронной 
формы бюллетеней для голосования будет открыт акционе-
рам, учитывающим свои права на акции в реестре акционеров  
Общества, с 10.09.2021, а акционерам, являющимся клиентами 
номинальных держателей, — после предоставления номинальным 
держателем сведений о лицах, имеющих право на участие во вне-
очередном Общем собрании акционеров ПАО «НК «Роснефть», 
держателю реестра акционеров Общества — ООО «Реестр-РН».

При определении кворума Собрания и подведении итогов  
голосования будут учитываться:

бюллетени, полученные Обществом не позднее 29 сентября 
2021 года;

сообщения о волеизъявлении акционеров, давших указания 
(инструкции) о голосовании номинальному держателю не позд-
нее 29 сентября 2021 года;

электронные формы бюллетеней, заполненные акционерами 
в Личном кабинете акционера не позднее 29 сентября 2021 года. 

Прием бюллетеней, представляемых акционерами в Общество 
лично, осуществляется с 08:00 до 20:00 часов, а в последний день 
приема бюллетеней 29 сентября 2021 года с 08:00 до 18:00 часов.

Повестка дня Собрания*:
1.  О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по резуль-

татам 1 полугодия 2021 года.
* Инициатор внесения вопроса в повестку дня Собрания: Совет 

директоров ПАО «НК «Роснефть».
С информацией (материалами), предоставляемой при под-

готовке к проведению внеочередного Общего собрания акци-
онеров ПАО «НК «Роснефть», можно ознакомиться, начиная  
с 31 августа 2021 года, на сайте ПАО «НК «Роснефть» в информа-
ционно-телекоммуникационной сети Интернет: www.rosneft.ru 
(на русском языке) и www.rosneft.com (на английском язы-
ке), а также в рабочие дни с 10:00 часов до 17:00 часов мест-
ного времени в помещении ПАО «НК «Роснефть» по адресу: 
125284, г. Москва, ул. Беговая, д.3, стр.1, БЦ «Нордстар Тауэр» 
(вход со стороны улицы Поликарпова), тел.: +7 (495) 987-30-60, 
8-800-500-11-00 (звонок по России бесплатный) (Управление 
по работе с акционерами Департамента корпоративного управ-
ления ПАО «НК «Роснефть»), у специализированного регист-
ратора (держателя реестра акционеров ПАО «НК «Роснефть») 
— ООО «Реестр-РН» и в пункте приема и обслуживания акцио-
неров ПАО «НК «Роснефть» по адресам:

I. Центральный офис 
ООО «Реестр-РН»

109028, г. Москва, Хохловский переулок, д.13, стр.1,
тел.: +7 (495) 411-79-11

II. Филиалы ООО «Реестр-РН»

Белгородский 308000, г. Белгород, просп. Б. Хмельницкого, д. 52,
тел.: +7 (4722) 31-77-22, 31-77-33

Владимирский 600001, г. Владимир, просп. Ленина, д.15 «а»,  
офис 517,тел.: +7 (4922) 77-91-44

Воронежский 394088, г. Воронеж, ул. Хользунова, д. 98, офис 111,
тел.: +7 (4732) 41-28-95

Краснодарский 
краевой

350911, г. Краснодар, ул. Трамвайная, д. 1/1, офис 608 
(шестой этаж), тел.: +7 (861) 234-51-01, 234-52-01

Пермский 614015, г. Пермь, ул. Пушкина, д. 21,
тел.: +7 (342) 233-44-73, 233-46-73

Санкт-Петербургский 192007, г. Санкт-Петербург, Лиговский пр., д. 150, 
офис 402, тел.: +7 (812) 363-20-28

Саратовский 410017, г. Саратов, ул. Шелковичная, д.37/45,  
офис 904-905, тел.: +7 (8452) 65-93-33

Тамбовский 392000, г. Тамбов, ул. Интернациональная, д. 16 «а», 
оф.706 «а», тел.: +7 (4752) 55-79-59

Тульский 300041, г. Тула, ул. Тургеневская, д. 50,
тел.: +7 (4872) 30-76-44

Уфимский 450077, Республика Башкортостан, г. Уфа, 
ул. М. Карима, д.16, тел.: +7 (347) 285-85-21

Хабаровский 680000, г. Хабаровск, ул. Шеронова, д.123, 
тел.: +7 (4212) 32-37-71

Чебоксарский
428003, Чувашская Республика, г. Чебоксары, 
ул. Ярославская, д. 17, п. 7,  
тел.: +7 (8352) 58-60-96, 58-62-65

Ярославский 150000, г. Ярославль, ул. Советская, д. 9, 
тел.: +7 (4852) 73-91-58, 25-55-51

III. Трансфер-агентские пункты, обслуживающие акционеров  
ПАО «НК «Роснефть»

Губкинский 
629830, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Губкинский, микрорайон 3, д. 1, Дополнительный 
офис в г. Губкинский Нефтеюганского филиала Банка 
«ВБРР» (АО), тел.: +7 (34936) 5-55-11, 5-13-33

Комсомольский
681013, Хабаровский край, г. Комсомольск-на-Амуре, 
проспект Ленина, д. 18, Операционный офис № 35 
в г. Комсомольск-на-Амуре АО «Дальневосточный 
банк», тел.: +7 (4217) 53-35-35, 27-33-00

Нефтекумский 
356880, Ставропольский край, г. Нефтекумск, 
микрорайон 3, д. 1, Операционный офис 
в г. Нефтекумске Филиала Банка «ВБРР» (АО)  
в г. Краснодаре, тел.: +7 (86558) 3-30-57, 3-34-71

Туапсинский 
352800, Краснодарский край, г. Туапсе, ул. К.Маркса, 
д. 1, Дополнительный офис в г. Туапсе  
Филиала Банка «ВБРР» (АО) в г. Краснодаре,  
тел.: +7 (861) 672-52-69, 672-79-66

Южно-Сахалинский
693020, Сахалинская область, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Амурская, д. 53, Операционный офис 30  
в г. Южно-Сахалинске АО «Дальневосточный банк», 
тел.: +7 (4242) 72-39-70

IV. Пункт приема и обслуживания акционеров  
ПАО «НК «Роснефть» Эмитентом

В Ямало-Ненецком 
автономном округе

629830, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Губкинский, микрорайон 10, д. 3, каб. №312 
(административное здание ООО «РН-Пурнефтегаз»), 
тел.: +7 (34936) 4-41-52

Информация о подключении к Личному кабинету акцио-
нера размещена на сайте Общества (www.rosneft.ru/Investors/
shareholdersinfo/shareholder_personal_account/) и сайте регист-
ратора ООО «Реестр-РН» (www.reestrrn.ru/shareholders/lk_
shareholder). 

По всем вопросам получения доступа к сервису «Личный ка-
бинет акционера» можно обратиться:

в Контактный центр ООО «Реестр-РН»  
по тел.: +7 (495) 411-79-11, e-mail: support@reestrrn.ru;
на Горячую линию для акционеров ПАО «НК «Роснефть» 
по тел.: 8-800-500-11-00 (звонок по России бесплатный) 
и +7 (495) 987-30-60, факс: +7 (499) 517-86-53,  
e-mail: shareholders@rosneft.ru

Совет директоров ПАО «НК «Роснефть»

Публичное акционерное общество «Нефтяная компания «Роснефть»
Российская Федерация, г. Москва

Уважаемые акционеры ПАО «НК «Роснефть»!

ТРАНСПОРТ Росавиация предложила увеличить субсидии для перелетов
на Дальний Восток

Навострили крылья
Евгений Гайва

С
убсидии перелетов 
для жителей Даль-
него Востока в дру-
гие части страны и 
обратно могут сде-
лать ежегодными. С 
таким предложени-
ем в правительство 
России обратились в 

Росавиации.
Как сообщили в ведомстве, 

предлагается одобрить выде-
ление дополнительных средств 
из федерального бюджета на 
2022—2024 годы на субсидиро-
вания авиаперевозок всех кате-
горий граждан, зарегистриро-
ванных по месту жительства в 
Дальневосточном федеральном 
округе (ДФО), в объеме 7,5 млрд 
рублей ежегодно. Это позволит 
каждый год перевозить не менее 
700 тысяч пассажиров.

Деньги на программу выде-
лили в этом году впервые. Роса-
виация попросила финансиро-
вать программу на постоянной 
основе, пояснили «РГ» в ведом-
стве. В этом году на субсидиро-
вание авиаперелетов жителей 
ДФО было выделено 5 млрд ру-
блей. Также еще 4 млрд рублей 
предусмотрено на перевозки с 
Дальнего Востока отдельных ка-
тегорий граждан. Сюда входят 
молодые люди до 23 лет, жен-
щины старше 55 лет, мужчины 
старше 60 лет, а также инвали-
ды, сопровождающие их лица 
и многодетные семьи. «Анализ 
продаж авиакомпаний пока-
зывает, что пассажиры заинте-
ресованы в таких перевозках 
и активно приобретают льгот-
ные билеты», — указывают в Ро-
савиации. По данным авиаком-
паний, на начало августа 2021 
года по специальным тарифам 
уже продано 855,1 тысячи биле-
тов на сумму предоставленных 
субсидий 7,7 млрд рублей. Из 
них 43% — билеты для жителей, 
зарегистрированных в ДФО. 
Ожидается, что до конца года 
количество этой категории пас-
сажиров будет увеличено в два 
раза, отмечают в Росавиации.

Кроме того, для обеспечения 
доступности воздушных пере-
возок в ДФО из Резервного фон-
да выделено 1,583 млрд рублей. 

По результатам проведения от-
бора перевозчиков субсидии из 
федерального бюджета выделят 
авиакомпании «Аврора», кото-
рая будет перевозить пассажи-
ров по 20 социально значимым 
маршрутам внутри ДФО. Ави-

акомпания начала полеты с 18 
августа 2021 года. Как сообщи-
ли в Росавиации, по результа-
там рассмотрения заявок при-
нято решение о заключении со-
глашения с авиаперевозчиком 
о предоставлении из федераль-

ного бюджета субсидии в 2021 
году на сумму 1,2 млрд рублей.

Всего в 2021 году на про-
грамму субсидирования по 
обеспечению доступности воз-
душных перевозок населению 
предусмотрено 10,8 млрд ру-
блей. Помимо перелетов для 
жителей Дальнего Востока суб-
сидируются также авиарейсы 
для отдельных категорий гра-
ждан в Симферополь, Калинин-
град и обратно из различных го-
родов России. Действует также 
программа субсидирования ре-
гиональных авиаперевозок. В 
перечне более 300 маршрутов, 
соединяющих между собой са-
мые различные регионы страны 

в обход Москвы. Авиакомпании 
получают субсидии за выполне-
ние определенного количества 
рейсов. Также в августе начала 
действовать программа субси-
дирования авиабилетов для се-
мейных перелетов по отдель-
ным маршрутам.

Пассажирам такие програм-
мы действительно дают воз-
можность путешествовать по 
доступным ценам, говорят эк-
сперты. Авиакомпаниям любые 
средства субсидий позволяют 
поправить финансовое состо-
яние в условиях избытка пред-
ложения, говорит руководи-
тель портала «Авиа.ру» Роман 
Гусаров.

Эффективность субсидиро-
вания перелетов можно повы-
сить, отмечает исполнитель-
ный директор «АвиаПорт» Олег 
Пантелеев. Авиакомпании в 
низкий сезон, когда спрос не-
большой, благодаря субсидиям 
могут предложить доступные 
перевозки, это стимулирует 
часть пассажиров путешество-
вать в осенне-зимний период. В 
высокий сезон, то есть поздней 
весной и летом, субсидирова-
ние с точки зрения экономики 
авиакомпаниям, как минимум, 
бесполезно, говорит эксперт.  

Помимо Дальнего Востока 
субсидируются перелеты 
в Симферополь и Калининград.

А К Ц Е Н Т

Программы по субсидированию 
перелетов позволяют пассажирам 
путешествовать по доступным ценам. 
Авиакомпаниям они тоже выгодны
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МЕДИЦИНА В столице 
расширили программу 
обеспечения онкобольных 
лекарствами

Город купит 
здоровье 

Любовь Проценко 

«Часто говорят, что здоровье не купишь. Но лекарст-
венная терапия рака — это тот случай, когда дополни-
тельные деньги в прямом смысле спасают жизни лю-
дей, — написал вчера в своем персональном блоге мэр 
Москвы Сергей Собянин. Написал не ради красного 
словца, а чтобы сообщить москвичам хорошую но-
вость. Правительство Москвы приняло решение с 2022 
года бесплатно обеспечивать препаратами последнего 
поколения онкобольных еще с четырьмя локализация-
ми рака — мочевого пузыря, яичников, желудка, опухо-
лей головы и шеи». 

Пациенты с опухолями первых шести видов — ме-
ланомы, рака молочной железы, предстательной же-
лезы, почки, прямой кишки и легкого получают такие 
лекарства за счет города еще с 2019 года. Именно на 
эти злокачественные новообразования приходится 
порядка 80% онкологических диагнозов в Москве, при 
которых показана 
лекарственная те-
рапия. За два года 
почти 55 тысяч па-
циентов получи-
ли более 800 тысяч 
упаковок таргет-
ных, иммунных и 
гормональных пре-
паратов. Москва же 
стала первым реги-
оном России, кото-
рый внедрил рас-
ширенные стандар-
ты лекарственной 
терапии.

Теперь эти стан-
дарты распространяются уже на десять наименова-
ний болезни, одно название которой еще недавно ли-
шало людей всяческих надежд. Значит, лучшие, са-
мые современные препараты теперь не просто есть 
теоретически для лечения 90% онкологических за-
болеваний, они доступны не только богатым. А это 
очень важно, если вспомнить, что большинство из 
них очень дорогие. Стоимость месячного курса ле-
чения может достигать 500 тысяч рублей, — напоми-
нает Собянин. — Чтобы обеспечить ими москвичей, 
в 2019 году Москва увеличила расходы на лекарст-
ва примерно в два раза, и сегодня тратится более 33 
миллиардов рублей в год». 

Для того чтобы получили помощь все нуждающиеся 
горожане, город готов увеличить расходы еще больше. 
Кроме того, продолжил Собянин, совместно с ведущи-
ми экспертами-онкологами идет работа над созданием 
механизма оценки эффективности новых противоопу-
холевых препаратов. «Лучшие из них будем включать 
в стандарты лечения онкологических больных, — сооб-
щил глава города. — Надеюсь, что сегодняшнее решение 
по расширению лекарственной терапии даст надежду 
на лучший исход тысячам москвичей, столкнувшихся 
с одним из самых тяжелых испытаний».

Напомню, новый Московский стандарт онкологи-
ческой помощи  обеспечил преемственность ведения 
пациента на всех этапах — от постановки диагноза до 
лечения и реабилитации. Для медицинских учрежде-
ний города закуплено современное оборудование.   

КОНТРОЛЬ ФАС оштрафовала 
Booking.com более чем 
на миллиард рублей

Пали 
на поле брони

Юлия Акиньшина

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) наложила на 
Booking.com B.V. (Нидерланды) 
оборотный штраф в размере 
1,3 млрд рублей за злоупотре-
бление доминирующим поло-
жением на рынке. Об этом го-
ворится в сообщении на сайте 
ведомства.

В нем отмечается, что речь 
идет о компании, управляю-
щей агрегатором Booking.com. 
Ведомство возбудило дело по 
признакам нарушения анти-
монопольного законодательст-
ва после обращения «ОПОРЫ 
России». Общественная орга-
низация вступилась за малый 
и средний отельный бизнес, ко-
торый больше всего, по ее мне-
нию, страдает от политики аг-
регатора. В декабре 2020 года 
после рассмотрения дела ФАС 
России установила, что компа-
ния навязывала гостиницам, 
отелям, хостелам условия до-
говора о необходимости обя-
зательного предоставления и 
соблюдения паритета цен и но-
меров, а также условия взаимо-
действия с закрытыми группа-
ми пользователей.

Для гостиниц это означало, 
что они не могут установить 
цену на свои услуги в других ка-
налах продаж ниже, чем на аг-
регаторе Booking.com.

ФАС установила, что подоб-
ные действия ограничивают 

конкуренцию на рынке, а также 
приводят к ущемлению интере-
сов гостиниц.

До настоящего момента 
компания не исполнила пред-
писание ФАС по указанному 
разбирательству.

В Booking.com сообщили, 
что планируют обжаловать 
решение ФАС. «Мы разочаро-
ваны сегодняшним решением 
Федеральной антимонополь-
ной службы. Мы всегда вноси-
ли свой вклад в развитие инду-
стрии туризма и твердо увере-
ны, что наша практика пари-
тета цен является справедли-
вой и позволяет Booking.com 
поддерживать экосистему пу-
тешествий, как мы всегда это 
делали. Это важно особенно 
сейчас, в это беспрецедентное 
время для сферы туризма, ко-
торое продолжает оказывать 
огромное влияние на Booking.
com, наших партнеров и от-
расль в целом. Мы намерены 
обжаловать данное решение о 
штрафе, пока ожидаем резуль-
татов апелляции на заключе-
ние ФАС в отношении нашей 
практики паритета цен», — со-
общили в компании (цитата по 
ТАСС).

В Booking.com также отме-
тили, что индустрия туризма 
является высококонкурентной 
средой, так как потребителями 
используется множество спо-
собов поиска и бронирования 
гостиничного номера.  

Медиацентр сообщает

ЮБИЛЕЙНАЯ «ВОЛНА ЗДОРОВЬЯ» ПРОЙДЕТ ПО ВОЛГЕ И КАМЕ
30 августа (понедельник) в 13.30 состоится пресс-конференция «Дети ждут москов-
ских врачей», посвященная 15-й Всероссийской оздоровительной акции «Волна 
здоровья», с участием Евгения Камкина — заместителя министра здравоохране-
ния РФ, Лео Бокерия — президента Лиги здоровья нации и руководителей ведущих 
федеральных медицинских центров. Основной целью акции является оказание 
адресной помощи детям, страдающим врожденными пороками сердца, наруше-
ниями зрения, слуха и другими заболеваниями, а также популяризация и внедре-
ние инновационных технологий оздоровления населения, пропаганда здорового 
образа жизни, физической культуры и спорта. Организатором выступает Благот-
ворительный фонд Лиги здоровья нации при поддержке Фонда президентских 
грантов.
Онлайн-трансляция мероприятия будет доступна на сайте mc.rg.ru 30 августа 
2021 г. с 13.30.
Аккредитация СМИ для участия в пресс-конференции по электронной почте 
mc@rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 29 августа 18.00 мск. Адрес 
медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (метро «Савеловская»). 
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на мероприятие 
и «Российскую газету» как организатора — обязательна. 

С 2022 года 
бесплатно обеспе-
чивать препарата-
ми будут больных 
еще с четырьмя 
локализациями 
рака 
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ПРАВО Очередное дело горе-блогеров, 
теперь с игрой в угон автомобиля, дошло до суда

Розыгрыш 
как улика
Иван Егоров

В 
последнее время на про-
сторах интернета и рос-
сийских городов стало 

появляться все больше видео-
блогеров и пранкеров, которые 
снимают ролики на грани фола, 
опасные для себя и окружаю-
щих. И если селфи подростков, 
снятые на крыше электрички 
или карнизе многоэтажки, опа-
сны для них самих, то вот лиха-
чи на дороге, играющие в «ша-
шечки» на огромной скорости, 
смертельно опасны для всех, 
кто окажется на их пути.

И хотя полиция после ДТП 
с блогером Эдвардом Билом 
всерьез взялась за выявление 
таких лихачей и привлечение 
их к ответственности, вряд 
ли это остановит всех желаю-
щих. Ведь чаще всего им грозит 
лишь штраф за нарушение пра-
вил, который несопоставим с 
теми гонорарами, которые они 

получают за размещенные ро-
лики. 

Но есть еще одна категория 
блогеров — это так называемые 
пранкеры, которые, если пере-
водить на русский язык, зани-
маются розыгрышами. Они не 
задумываются, что, снимая оче-
редной ролик, не только подво-
дят себя под статью Уголовного 
кодекса, но и собирают доказа-
тельную базу для следствия. 

Например, так произошло с 
таджикским блогером Карома-
тулло Джаборовым и его двумя 
столичными друзьями Станис-
лавом Мелеховым и Артуром 
Исаченко. В начале августа Пре-
сненский суд признал их винов-
ными в хулиганстве, совершен-
ном группой лиц по предвари-
тельному сговору. Джаборов по-
лучил 2 года и 4 месяца колонии, 
а Исаченко и Мелехов по 2 года 
условно. В их случае все нача-
лось и закончилось с нашумев-
шим ковидным пранком в ме-

тро. В феврале 2020 года МВД 
сообщило о задержании моло-
дого человека, который в ваго-
не на Таганско-Краснопреснен-
ской линии метро упал, имити-
руя внезапный приступ. Его со-
общники стали кричать, что у 
него опасная вирусная инфек-
ция, провоцируя панику среди 
пассажиров. После задержания 
выяснилось, что пранкер — это 
гражданин Таджикистана Джа-
боров, а его сообщники — без-
работные москвичи. Все свое 
представление, которое вызва-
ло панику у пассажиров, трои-
ца снимала на видео. Сам блогер 
Джаборов заявил на суде, что не 
ожидал такой реакции на розыг-
рыш и всего лишь хотел, «что-
бы люди серьезно относились к 
пандемии». 

И вот вчера очередной пранк 
— теперь уже с угоном автомо-
биля — дошел до суда. Как рас-
сказали корреспонденту «РГ» 
в прокуратуре Москвы, в сере-
дине марта трое мужчин 24, 28 
и 30 лет заказали автомобиль 
такси премиум-класса к ТЦ 
«Москва-Сити». После подачи 
машины «блогеры» попросили 
водителя сложить их пакеты в 
багажник. Когда потерпевший 
вышел из салона автомобиля, 
они сели в машину и скрылись 
в неизвестном направлении. 
При этом один из них находил-
ся за рулем автомобиля, второй 
— снимал происходящее на ка-
меру мобильного телефона из 
салона автомобиля, а третий 
остался ожидать соучастников 
возле ТЦ и также снимал проис-
ходящее на камеру. Все это они 
потом выложили в социальной 
сети. Через несколько минут 
после угона троица вернула ав-
томобиль, пояснив, что это был 
«розыгрыш». Правда, владелец 
такси «шутку-юмора» не оце-
нил. За это им теперь грозит до 
7 лет лишения свободы.  

Куда ведет, 
не знает сам 

Речь о компаниях, в ко-
торых работают гиды и 
экскурсоводы без не-

обходимых докуме нтов. 
Если же аттестат или кар-

точку инструктора-проводника 
выдаст организация, которая не 
внесена в специальный реестр, 
то штрафы для нее будут и вовсе 
в разы выше — от 30 до 300 ты-
сяч рублей.

Отмечается, что рассмотре-
ние дел об указанном админи-
стративном правонарушении 
будет находиться в компетен-
ции суда. Новое правило, как 
планируется, начнет работать 
с 2022 года.

Стоит отметить, что речь 
идет не о тех гидах, которые, во-
обще не имея каких-либо доку-
ментов, начинают водить народ. 
Так, одно время стали популяр-
ными экскурсоводы из числа 
бомжей — они водят людей по 

злачным местам и показывают 
им жизнь города с другой сторо-
ны. Или вот не так давно появи-
лись молодые люди, устраива-
ющие небезопасные экскурсии 
по крышам городских домов и 
зданий. Такие экскурсии осо-
бенно популярны в Санкт-Пе-
тербурге. 

Для таких псевдоэкскурсо-
водов предусмотрена отдельная 
ответственность. 

Этим же законопроектом 

вводятся наказания для работ-
ников, которые то ли по лени, 
то ли еще по какой причине не 
захотят получить необходи-
мый аттестат на работу и на 
конкретный маршрут. Это осо-
бенно актуально для экстре-
мальных туров, где жизнь всей 
тургруппы зачастую целиком 
и полностью зависит от умений 
и навыков гида.

«Поскольку от уровня зна-
ний и навыков инструкторов-

проводников, которые подтвер-
ждаются аттестацией, зави-
сит безопасность туристов (эк-
скурсантов), предусмотренный 
законопроектом размер штра-
фов за деятельность инструк-
торов-проводников без прохо-
ждения аттестации выше, чем 
размер штрафов за незаконную 
деятельность экскурсоводов 
(гидов) и гидов-переводчиков», 
— говорится в пояснительной за-
писке.

«Такие меры позволять рас-
чистить рынок, убрав с него 
теневых и недобросовестных 
участников», — заявил соавтор 
инициативы, глава думского 
Комитета по физической куль-
туре, спорту, туризму и делам 
молодежи Борис Пайкин.

Напомним, ранее был при-
нят закон, вводящий с 1 июля 
2022 года обязательную атте-
стацию гидов, экскурсоводов 

и инструкторов-проводников. 
Закон предусматривает обяза-
тельное наличие российского 
гражданства у гидов и экскур-
соводов, работающих в нашей 
стране. 

Впрочем, в документе пред-
усматриваются и определенные 
исключения. Аттестацию смо-
гут не проходить экскурсоводы 
и гиды-переводчики, осуществ-
ляющие свою деятельность «на 
основании трудовых договоров 
или гражданско-правовых дого-
воров с централизованными ре-
лигиозными организациями» 
или же экскурсоводы, работа-
ющие на культурно-историче-
ских объектах в рамках «осу-
ществления образовательной 
деятельности».   

Водить по крышам экскурсантов 
без необходимых на то аттестатов 
и утверждения маршрутов не вый-
дет.
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Одно время стали популярными экскур-
соводы из числа бомжей — они водят 
людей по злачным местам и показывают 
им жизнь города с другой стороны

СЫРЬЕ Почему Европа сильно 
рискует, ограничивая прокачку 
газа из России

Поточная практика

Сергей Тихонов

Решения суда немецкого Дюс-
сельдорфа не исключать «Се-
верный поток-2» из под дейст-
вия Газовой директивы Евро-
союза может оказаться фаталь-
ным для всей Европы. Едва ли 
она «замерзнет», но цены на газ 
могут устремиться к новым ре-
кордам, особенно если гряду-
щая зима будет безветренной 
или очень холодной. 

Обновленная Газовая дирек-
тива ЕС запрещает использова-
ние мощности трубопроводов 
более чем на 50% для их вла-
дельцев. В идеале это сделано 
для обеспечения доступа к га-
зопроводам других поставщи-
ков, но в случае с «Северным 
потоком-2» их не существует. 
Поставлять газ по нему может 
только Россия, а по нашим за-
конам экспортировать природ-
ный газ по трубопроводам име-
ет право только «Газпром», вла-
делец «Северного потока-2».

Как только стало известно, 
что мощность еще незапущен-
ного газопровода искусствен-
но ограничили, спотовые (кон-
тракты быстрой поставки) цены 
на газ в Европе поднялись с 500 
до 560 долларов за тысячу ку-
бометров. Решение немецкого 
суда уже связали с проблемой 
украинского транзита. Киев 
обеспокоен, что после 2024 года 
Россия перестанет прокачивать 
газ через территорию Украины. 
Транзит газа дает украинско-
му бюджету до 3 млрд долларов 
в год, но есть еще мультипли-
кативный эффект, который, по 
разным оценкам, составляет от 
2 до 5 млрд долларов. 

Запуск «Северного пото-
ка-2» ожидается этой осе-
нью, но теперь по нему вместо 
55 млрд кубометров газа в год 
будет возможно поставлять 
только 27,5 млрд кубометров. 
Едва ли это устраивает европей-
ских потребителей и «Газпром». 
Для него украинский транзит 
наименее экономически при-

влекателен, и сомнительно, что 
компания будет активно ре-
зервировать дополнительные 
мощности на этом направле-
нии. При этом сохраняется опа-
сность, что запуск нового газо-
провода затянется.

Сейчас Nord Stream 2 AG 
(оператор строительства газо-
провода. — «РГ») проходит про-
цедуру сертификации в качест-
ве независимого оператора, что 
позволит «Газпрому» заполнять 

«Северный поток-2» на 100%. 
Но это может занять до десяти 
месяцев, и теоретически ком-
пания может не получить раз-
решения на начало эксплуата-
ции газопровода до завершения 
сертификации, поясняет дирек-
тор по исследованиям VYGON 
Consulting Мария Белова. Если 
коммерческие поставки газа по 
«Северному потоку-2» не на-
чнутся в этом году и «Газпром» 
откажется бронировать допол-
нительные транзитные мощ-
ности газотранспортной систе-
мы (ГТС) Украины, это вызо-
вет дальнейший рост цен на газ 
в Европе, считает она.

Также могут возникнуть во-
просы и к экологической по-
вестке ЕС. Падение объемов ве-
тровой генерации и дорогой газ 
уже привели к тому, что Европа 
нарастила в этом году импорт 
угля, от которого вроде как со-
бирается отказываться. Даль-
нейший рост цен на газ и при-
ближающаяся зима могут усу-
губить ситуацию.  

Тот самый момент, когда водитель такси премиум-класса кладет пакеты 
пассажиров-блогеров в багажник, а они в это время угоняют автомобиль.

Рост цен на газ 
может заставить 
ЕС снять ограниче-
ния на использо-
вание «Северного 
потока-2»
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ТРАНСПОРТ  
Реконструкция ТПУ 
«Выхино» сделает 
его более комфортным 

Едем на Вы 

Любовь Проценко 

Один из самых востребованных в столице Выхинский 
транспортно-пересадочный узел в ближайшее время 
ждет очередной этап реконструкции. Об этом сообщил 
мэр Москвы Сергей Собянин, побывав вчера в районе 
Выхино-Жулебино. Он напомнил, что только в сутки 
этим ТПУ пользуются 400 тысяч пассажиров. 

Еще не так давно это многолюдье создавало здесь в 
час пик толчею. Добавляли дискомфорта жителям юго-
востока столицы и прилегающих городов Подмосковья 
и засилье ларьков, торговцев, грязь и неустроенность 
территории. За десять лет, в течение которых столич-
ные власти приводят ТПУ в порядок, сделано многое. 
Фиолетовую ветку метро уже продлили до Жулебино и 
Котельников. Благодаря этому пассажиров стало мень-
ше. Перенесена в Котельники автостанция, а часть на-
земных городских маршрутов — в Некрасовку. Ликви-
дированы рынок на Вешняковской и торговые ряды по 
обе стороны железнодорожных путей. Но, как сказал 
Собянин, сделан лишь первый шаг. Впереди новый этап 
реконструкции. «Будет построена станция МЦД-3 на 
базе существующей железнодорожной платформы», — 
рассказал глава города.

Таким образом, в ТПУ, где сейчас сходятся Таган-
ско- Краснопресненская линия подземки и пути Казан-
ского направления железной дороги, добавится и воз-
можность пересадки на Московский центральный ди-
аметр-3, который связывает наземным метро столич-
ный округ Зеленоград и подмосковный город Рамен-
ское. Платформа МЦД-3 станет настоящим вокзалом 
— с просторными залами, информационным центром, 
лифтами и эскалаторами. 

Поддержал мэр и предложение лидера «Совета Ма-
терей» Татьяны Буцкой увеличить количество зеле-
ных насаждений возле ТПУ, которые станут «зеленым 
щитом» между жилыми комплексами и Северо-вос-
точной хордой. «При нашем московском темпе жизни, 
вернувшись с работы домой, очень хочется тишины и 
чистого воздуха», — сказала Буцкая.  Железнодорож-
ной платформой займется РЖД, а приведением в поря-
док станции подземки — город на свои средства. Третья 
составная часть реконструкции ТПУ — коммерческая. 
Мэр уверен, что инвесторы появятся. Опыт создания 
других транспортно-пересадочных узлов, а их в Мо-
скве сейчас создается 96, подтверждает это.  

ДЕТИ «Взлетная полоса» 
дала возможность 95 
сиротам поступить в вузы 

Шанс на взлете

Владимир Емельяненко 

Первый проект ОНФ «Взлетная полоса» закончил-
ся тем, что в нем приняли участие 450 детей-сирот из 
одиннадцати регионов страны, 95 детей поступили 
в лучшие федеральные вузы (30 человек в Москве и 
Санкт-Петербурге), 355 — в колледжи. Идея конкурса — 
подготовить через систему дистанционного обучения 
и тем самым открыть двери детям-сиротам для посту-
пления в вузы не просто удалась.

— Сложился механизм системы дистанционных воз-
можностей, которая позволяет талантливым детям-си-
ротам и детям, оставшимся без попечения родителей, 
развивать учебные способности, даже если они живут 
на краю света, — говорит гендиректор АНО «Россия — 
страна возможностей» Алексей Комиссаров. — Теперь 
они остаются конкурентоспособными при поступле-
нии в вузы. Нами найден механизм осуществления дет-
ской мечты, когда она кажется недосягаемой. 

Название конкурсу — «Взлетная полоса» — случай-
но дал мальчик-сирота из Ростовской области. Он меч-
тал поступить в летное училище, но ему не хватало ни 
знаний, ни финансовых возможностей, ни мотивации. 
Движение «Мы вместе» благодаря дистанционному 
изучению парнем математики, русского языка и обще-
ствознания, помогло Андрею Иванову поступить в лет-
ное училище в Санкт-Петербурге. Так помощь одному 
человеку трансформировалась в пилотный проект-
конкурс «Взлетная полоса» для детей-сирот 11 регио-
нов России, поступивших в 2021 году в 8 федеральных 
и 16 региональных вузов. В роли наставников-репети-
торов были участники конкурса «Лидеры России» и 
кураторы из мастерской управления «Сенеж». Обра-
зовательный этап проекта шел 17 недель. Работали в 
нем 24 преподавателя, прошли 160 занятий по деся-
ти дисциплинам. Однако организаторы «Взлетной по-
лосы» все равно недовольны итогами конкурса: на 63 
процента сократилось в последние годы поступление 
детей-сирот в вузы. Среди выпускников средних школ 
в высшие учебные заведения идут учиться лишь 1—1,5 
процента из 22—23 тысяч выпускников по стране. А, 
по данным Уполномоченного по правам ребенка при 
президенте России Анны Кузнецовой, 29 процентов 
выпускников детских домов, после достижения совер-
шеннолетия, оказываются вовсе не в учебных заведе-
ниях, а за порогом свободы — в учреждениях ФСИН.

— Постинтернатное сопровождение детей-сирот, 
— масштабная работа и ее систематизация еще впере-
ди, — убеждена детский омбудсмен Анна Кузнецова. — 
«Взлетная полоса» — один из способов и начало сниже-
ния остроты проблемы, одна из точных акций по помо-
щи детям-сиротам занять в обществе достойное место. 
Масштабирование «Взлетной полосы», я убеждена, 
неизбежно. Проект надо делать государственной про-
граммой и включать его в госпрограмму  постинтер-
натного сопровождения.  

В следующем 2022 году в конкурсе «Взлетная поло-
са», как обещают его организаторы, смогут принять 
участие дети-сироты всех регионов страны, а сам кон-
курс станет регулярным.  

Современные ТПУ больше похожи не на вокзалы, а на какие-
нибудь академические городки, ведь правда? 

ДЕНЬГИ 

Приставы 
начали без суда 
наказывать 
коллекторов

ШТРАФ 
НАПРЯМУЮ
Владислав Куликов

Новая практика: судебные при-
ставы начали самостоятельно 
выписывать штрафы коллекто-
рам-нарушителям. Такими пол-
номочиями их наделил недавно 
принятый закон.

До сих пор решение прини-
мали суды. Приставы выявля-
ли нарушение, но оштрафовать 
грубиянов самостоятельно 
были не уполномочены.

Теперь все изменилось. На-
пример, недавно судебные при-
ставы Подмосковья назначили 
коллекторам штраф в размере 
50 тысяч рублей за угрозы и ча-
стые звонки заемщику.

«В Главное управление 
ФССП России по Московской 
области обратилась житель-
ница Подмосковья с жалобой 
на действия организации, осу-
ществляющей функции по воз-
врату просроченной задолжен-
ности, — рассказали в службе 
судебных приставов. — У жен-
щины имелась задолженность 
по кредитным обязательствам, 
и на ее мобильный телефон бо-
лее двух раз в неделю и более 
восьми раз в месяц стали по-
ступать содержавшие в себе 
оскорбления и угрозы звонки 
от представителей заемщика с 
требованием оплатить долги».

Информация подтверди-
лась. В итоге платить придется 
уже коллекторам.

А в Республике Коми была 
наказана коллекторская ком-
пания из Новосибирска, пытав-
шаяся взыскать в Сыктывкаре 
несуществующий долг.

«Жительница Сыктывкара 
была должна банку 40 тысяч 
рублей, но после возбуждения 
в службе судебных приставов 
исполнительного производства 
полностью расплатилась с кре-
дитором», — рассказывают в ве-
домстве.

Однако через несколько лет 
о несуществующем долге по-
жилой женщине стала напоми-
нать некая частная служба взы-
скания. 

«Она действовала по поруче-
нию новосибирской коллектор-
ской компании, которая в свое 
время перекупила долг у банка, 
— сообщают судебные приставы. 
— Потерпевшая обратилась за 
защитой своих прав в Управле-
ние ФССП России по Республи-
ке Коми, профильным отделом 
управления было возбуждено 
дело об административном пра-
вонарушении и начато админи-
стративное расследование».

В ходе расследования кол-
лекторская компания объясни-
ла ошибку сбоем программно-
го обеспечения при выгрузке 
данных должников, которые 
передавались частной служ-
бе для дальнейшего взыскания 
просроченной задолженности. 
Однако это обстоятельство не 
освободило коллекторов от от-
ветственности. Постановлени-
ем главного судебного пристава 
Республики Коми юридическое 
лицо признано виновным в со-
вершении административного 
правонарушения и оштрафова-
но на 50 тысяч рублей.

Тем не менее в некоторых 
случаях приставы по-прежне-
му направляют материалы в 
суд. Как пояснили эксперты, 
это делается в тех ситуациях, 
когда приставы считают нуж-
ным не только оштрафовать 
коллекторов, но и, скажем, 
приостановить деятельность 
компании. Такие санкции, как 
дисквалификация руководите-
лей или приостановление де-
ятельности компании, вправе 
назначать только суд. Так что у 
приставов сегодня есть выбор: 
либо наказать самостоятель-
но, и тогда нарушителям грозит 
только штраф. Либо передать 
дело в суд, и тогда могут быть и 
более строгие санкции.

Еще новация: теперь под 
статью 14.57 КоАП РФ, нака-
зывающую за нарушения при 
взыскании долга, попали и 
банкиры. Так что уже не важ-
но, кто тревожит человека по 
ночам, банкир или коллектор, 
накажут всех.  

Женщина давно 
выплатила долг, 
но из-за сбоя 
в программе 
ее стали донимать 
коллекторы

—Читайте также: Коллекторам 
запретили звонить родным 
должника
rg.ru/art/2126062
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ДИСКУССИИ Национальной 
стратегии развития 
искусственного 
интеллекта нужен 
этический регламент

Этика 
для робота

Елена Яковлева

В Петропавловске-Камчатском прошла организован-
ная Русской православной церковью дискуссия о вы-
годах и рисках внедрения в жизнь искусственного ин-
теллекта. «В этой области очень много мифов, главный 
из которых — Церковь против технического прогресса, 
— сказал, открывая дискуссию, заместитель главы си-
нодального отдела по взаимоотношениям Церкви с об-
ществом и СМИ Вахтанг Кипшидзе. — И одна из наших 
задач — опровержение этого ложного утверждения».

Напомнив, что цифровая экономика часть наци-
ональной политики страны, руководитель проекта 
«Искусственный интеллект» Национальной техноло-
гической инициативы, член Экспертного совета Гос-
думы по цифровой экономике и блокчейн-технологии 
Надежда Сурова представила видеопрезентацию ее 
возможных достижений в жанре «футурошока»: вой-
ны, ведущиеся роботами, имплантация чуть ли не всех 
внутренних орга-
нов человека, про-
рыв в исследовании 
мозга, бессмертие...
Но идеология в духе 
«искусственный 
интеллект сильнее 
человека» сколь 
потрясает и пуга-
ет, столь и вызыва-
ет обоснованный 
скепсис. «Многие 
воспринимают эту 
тему по произведениям писателей-фанстастов, — под-
черкивает епископ Переяславский и Угличский Фе-
октист, уверенный в том, что реальные перспективы 
создания «сильного» искусственного интеллекта ско-
рее отсутствуют, а связанные с ним фобии во многом 
напрасны. Появление роботов, способных к самосто-
ятельному целеполаганию, пока всего лишь гипотеза, 
считает епископ Феоктист. А «слабый», прикладной 
искусственный интеллект, направленный на решение 
каких-то конкретных задач вроде повышения произво-
дительности труда, серьезных рисков не несет. 

РПЦ намеревается поднять вопросы включения 
этического регламента при создании и использовании 
ИИ. Уже есть наброски этических пожеланий разра-
ботчикам новых технологий. Они не звучат алармист-
ски, но описывают проблемы безопасности людей, со-
хранения приватности их жизни, опасности непони-
мания логики алгоритмов, навязывания роботам эти-
ческих выборов вроде «непричинения избыточных 
страданий при ведении войны».  Представители Фонда 
Конрада Аденауэра, соорганизатора дискуссии, выска-
зались за необходимость этических рамок при его со-
здании ИИ.  

ПРАЗДНИК Сегодня на Красной площади открывается 
Международный фестиваль «Спасская башня»

Первый космический
Игорь Елков 

В
оенно-музыкальный 
праздник, который 
сегодня открывают в 
20.00 на Красной пло-
щади, заметили из 
космоса. С борта МКС 
космонавты Олег Но-
вицкий и Петр Дубров 
поприветствовали 

участников и зрителей фести-
валя «Спасская башня» и сказа-
ли самые главные слова. 

Их обращение в записи ве-
чером будут транслировать на 
гигантском экране, что уста-
новлен над трибунами со сто-
роны стен Кремля. Космонавты 
говорят о том, что такой празд-
ник нужен планете, измученной 
пандемией. Обратите внима-
ние: не городу и не стране — всей 
планете. И даже больше: сейчас 
на борту МКС находятся семь 
человек: россияне, американ-
цы, японец, француз. Москву с 
борта Международной космиче-
ской станции видно. Да и с Зем-
ли их, «космических зрителей», 
мы можем заметить. Но есть ню-
анс: все время работы фести-
валя (с 27 августа до 5 сентя-
бря) станция будет проносить-
ся над Москвой на высоте 400 
км от 3 до 5 часов утра. Впрочем, 
Moscow Never Sleeps, не так ли?

В этом смысле «Спасская 
башня-2021» претендует на 
лавры первого космического 
шоу формата «милитари тату». 
Если для вас это слишком пафо-
сно, то называйте его просто: 
14-й Международный.

Мир устал, а хорошая музы-
ка лечит измученные ковидом 
души — это не набор дежурных 
истин. Из-за пандемии в послед-
ний момент отменили прилет 
военного оркестра из Габона, 
чуть ранее сошли с фестиваль-
ной дистанции австрийцы, дру-
гие музыканты. Но в ситуации 
есть и оптимизм: все оставши-
еся морально обязаны высту-
пить так, чтоб сорвать овации и 
на Земле, и в космосе.

Чем в этом году попытаются 
удивить нас? За 2 часа 15 минут 
(столько длится выступление) 
нет номера, который позволит 
зрителю перевести дыхание и 
заскучать. 

Греки: обещали изумить — 
и слово сдержали. Во время их 
выступления кажется, что ты 
случайно оказался на съемках 
исторического блокбастера: 
костюмы и оружие всех эпох. 
А затем блокбастер переходит 
в анимацию. Периодически 18 
курсантов Академии генераль-
ного штаба Греции застывают, 
образуя «историческую мини-
атюру». Ощущение нереально-
сти и сказочности. А в центре 
площади под ритмы, рвущие 

сердце, танцуют стройные гре-
ки. И это не голливудский сир-
таки, а настоящий танец из глу-
бины эпох, когда греки воевали 
с османами за свою независи-
мость. И, как подчеркнул дик-
тор фестиваля, победа без по-
мощи России была невозможна.

Отдельный виват грекам за 
мужество и стойкость. Они не 
первый раз на Красной площа-
ди и каждый раз рвутся к ова-
циям через тернии. В прошлый 
раз Брюссель их отговаривал: 
мы же НАТО, не надо ехать в Мо-
скву. Проявили характер — при-
ехали. Сейчас прорвались через 
ковид… Тем, кто будет на трибу-
нах: при виде греков не пожа-
лейте своих ладошек.

Продолжая тему сказочно-
сти: суворовцы училища име-
ни Халилова и воспитанницы 
пансиона минобороны в осно-
ву выступлений положили идею 
волшебства и сказки. Прямым 
текстом так и обещали. Получи-
лось. А еще они соединили клас-
сику с джазом и музыкой из со-
ветских фильмов, зажгли пла-
менным канканом. Плюс про-
стая, но трогательная сцена: су-
воровцы с воспитанницами под 

«Русский вальс» Шостаковича 
кружатся в медленном танце…

Танцев на Красной площади 
много: мексиканцы совместили 
медь военного оркестра с кар-
навалом: сеньориты в умопом-
рачительных платьях пляшут со 
стройными кабальеро.

Российские десантники тоже 
танцуют. Танец с саблями Хача-
туряна и акробатический рок-
н-ролл — словами не описать. 
Это надо видеть: два вокалиста, 
три скрипачки, аккордеонист — 
все в форме ВДВ. Плюс изюмин-
ка: флаг ВДВ во всю площадь.

Кстати, о географии фести-
валя. Именно ВДВ обеспечи-
ли огромный «географический 
охват». Сводный оркестр Воз-
душно-десантных войск сфор-

мирован так: по 10 лучших му-
зыкантов от оркестров воздуш-
но-десантных дивизий и десан-
тно-штурмовых бригад. Иными 
словами: где есть наши ВДВ — 
оттуда и участники. А вы може-
те представить место, куда руки 
нашего десанта не дотянутся?

Из неожиданностей: бело-
русская рота Почетного караула 
обновила программу, но не пош-
ла по ожидаемому пути услож-
нения приемов с оружием. Каж-
дый год они перекрывали «план-
ку возможного», причем ими же 
и установленную. Из-за чего 
была интрига: а чем еще удивят? 
Научат бойцов фланкировать 
тремя шашками или карабина-
ми одновременно? А где взять 
третью руку?.. А они привезли в 

Москву программу, от которой 
осталось ощущение виртуозной 
легкости. 

Можно сказать и проще: 
красота!

Из военных секретов: бело-
русы три года готовили бойцов 
парадного расчета Вооружен-
ных сил Катара. Согласитесь, 
интересно сравнить соревно-
вание учителей и учеников. 
Вплоть до 5 сентября включи-
тельно это возможно. Причем 
в последние два дня шоу будет  
еще одна изюминка — выступле-
ния пройдут под вокал фрон-
тмена «Рамштайна». Закрывать 
детям глаза и уши при виде Тил-
ля Линдеманна не торопитесь. 
Организаторы клятвенно об-
ещают, что все пройдет в рамках 
приличия. Да и Тилль сам пони-
мает: за ним на этот раз будут 
приглядывать даже из космоса. 

Им сверху видно все: «Рам-
штайн», ты  так и знай.  

В этом году преобладают наши 
участники. Но общее число стран 
за все годы фестиваля достигло 55.

А К Ц Е Н Т

Мир устал от пандемии: и от самой 
болезни, и от страха, и от ограничений. 
Праздник и хорошая музыка — лучший 
доктор для измученных ковидом душ

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Суд помог 
медикам Кубани спасти 
тяжелобольного ребенка

Маме вопреки

Татьяна Павловская, «Российская газета», Краснодар 

Эта шокирующая история произошла в Краснодаре. 
Мать тяжелобольного восьмилетнего мальчика запре-
тила врачам переливать ему кровь. Лишь через суд они 
смогли добиться проведения процедуры, необходимой 
для спасения жизни маленького пациента. 

В Детскую краевую клиническую больницу в Крас-
нодаре он поступил с диагнозом «нефробластома». 
Специалисты онкологического отделения оценили 
его состояние, как тяжелое: произошло кровоизли-
яние в опухоль, развилась тяжелая степень анемии. 
Стабилизировав состояние ребенка, врачи пришли к 
выводу, что для эффективного лечения требуется пе-
реливание донорской крови. Однако мать, как его за-
конный представитель, не дала на это согласия, офор-
мив отказ сначала от переливания крови, а затем и от-
каз от медицинского вмешательства. Такое решение, 
по мнению врачей, могло стоить мальчику жизни. По-
этому юристы больницы обратились в суд.

Пока врачи спасали малыша, его мать, оставив тя-
желобольного сына, пыталась через суд запретить им 
это делать. Женщина утверждала, что не дает своего со-
гласия на переливание крови. Она настаивала, чтобы 
анемию сына лечили содержащими железо таблетками. 
Лечащий же врач мальчика доказывал, что никакие та-
блетки тут не помогут. И такие аргументы убедили суд. 

Его решением был признан незаконным отказ ма-
тери малолетнего ребенка от переливания ему крови: 
больнице было разрешено оказать медицинскую по-
мощь согласно заболеванию и состоянию ребенка. По-
сле переливания крови состояние мальчика улучши-
лось, и ему провели несколько сеансов химиотерапии. 

А мать продолжала оспаривать решение Октябрь-
ского районного суда, разрешившего медикам начать 
лечение ее сына, ссылаясь в жалобах на то, что отказ от 
медицинской помощи ей гарантирован законом.

— Действительно, перед оказанием медицинской по-
мощи пациент, либо его законный представитель дают 
на это письменное согласие, — поясняет главный врач 
Краснодарской краевой детской клинической больни-
цы Елена Клещенко. — Однако законодательством РФ 
также предусмотрено, что при отказе одного из роди-
телей от медицинского вмешательства, необходимого 
для спасения жизни, медицинская организация имеет 
право обратиться в суд для защиты интересов несовер-
шеннолетнего. Что и было сделано нами. 

Спасение жизни зависело не только от действий 
врачей, но и от оперативного рассмотрения судом по-
данного больницей иска. Позицию Октябрьского рай-
суда поддержали Краснодарский краевой суд и Чет-
вертый Кассационный суд. Так что, выходит, за жизнь 
малыша боролись не только медики, но и судьи.  

Урок охранной грамоты
В России все образова-
тельные учреждения 
делятся на три катего-

рии опасности и в зависимости 
от категории могут по-разному 
обеспечить свою охрану. Если 
учащихся и учителей более 500 
человек, то это первая катего-
рия и охраняться будет по выс-
шему классу. Остальные — на-
сколько хватит денег, невзирая 
ни на какие угодно регламенты.
Да, есть обязательные требова-
ния. Это наличие забора вокруг 
школы не ниже 1,6 метра, нали-
чие наружного электрическо-
го освещения — уличные фона-
ри или мощные лампы. Уровень 
освещенности на земле должен 
быть не менее 10 люкс. Должно 
быть видеонаблюдение и тре-
вожная сигнализация — кнопка 
— для связи с тревожной груп-
пой ЧОО или вневедомствен-
ной охраной. Наличие стацио-
нарной рамки-металлодетекто-
ра приветствуется, но не обяза-
тельно. 

В 77-й ижевской школе про-
фессиональный охранник дежу-
рит уже 14 лет. 

— За это время я тоже стал ча-
стью учебного процесса, знаю 
в лицо всех детей и родителей, 
— с гордостью заявляет Ильдар 
Самсонов. 

Однако останется ли он на 
этом месте —пока вопрос от-
крытый. Образовательное уч-
реждение будет обязано прове-
сти конкурс и выиграет ли его 
ЧОП, с которым все эти годы 

сотрудничала школа, неиз-
вестно.

— Пояснений к новой схеме 
работы мы ждем на днях. Сум-
ма, на которую мы можем рас-
считывать, министерством об-
разования тоже еще не названа, 
— говорит директор школы Гали-
на Митрошина.

Впрочем, посчитать, сколь-
ко денег достанется на охрану 
каждого учебного заведения, не 
сложно. 287 миллионов рублей 
разделят между образователь-
ными учреждений по всей ре-
спублике. Выйдет 284 тысячи на 
год для одной школы, чуть боль-
ше 30 тысяч в месяц. 

— Примерно столько же ухо-
дило и у нас, — поясняет Галина 
Митрошина. И сразу же просит 
не спрашивать, сколько собира-
ли с родителей.

Официально, понятно, никто 
ничего ни с кого не собирал. 
А было так: «Сбор денег на ох-
рану — болезненная тема для 
меня и всех моих коллег, — сету-
ет директор одной из ижевских 
школ. — Средств у муниципали-
тета нет, но есть жесткие требо-
вания к соблюдению норм без-
опасности и за любое отступле-
ние от них, в том числе за отсут-
ствие поста охраны, нас штра-
фуют. Можно посадить на вахту 
бабу Маню. Но чем все это мо-
жет закончиться, мы уже зна-
ем. Вот и приходилось залезать 
в карман к родителям. С их со-
гласия, конечно». Может быть, 
теперь что-то изменится»...

Для Андрея Вахрушева, отца 
десятилетнего школьника, во-
прос, сколько стоит безопа-
сность ребенка, не риториче-
ский. 

— За год 600 рублей — это «до-
бровольный» взнос на охрану 
школы, — поясняет отец деся-
тилетнего ребенка. — Неудобно 
было не платить, сумма, в об-
щем-то, небольшая. Хотя если 
сложить все, что приходится 
тратить на обучение,  выходит 
прилично, так что я не возра-
жаю против возможности снять 
с себя часть расходов.

Новая схема финансирова-
ния должна упростить и рабо-
ту сотрудников прокуратуры 
республики. Жалобы на школь-
ные сборы в ведомство поступа-
ли регулярно. В 2020 году офи-
циально было подтверждено 60 
таких фактов, и большая часть 
касалась как раз родительских 
взносов на охрану.  Но, судя по 
заявлениям местных властей, 
они берутся  навести порядок с 
охраной школ. Так, по данным 
минобразования республики, 
за счет выделенных средств до 
конца года на 993 объектах об-
разования планируется заме-
нить мобильные телефоны на 
стационарные кнопки экстрен-
ного вызова полиции. Устано-
вят и рамки металлоискателей, 
где их нет.   

А К Ц Е Н Т

«Сбор денег на охрану — болезненная 
тема для меня и всех моих коллег», — 
сетует директор одной из ижевских школ
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Появление робо-
тов, способных 
к целеполаганию, 
пока лишь 
гипотеза

— Фестиваль «Спасская башня»: 
новости, фото, видео на сайте
rg.ru/tower
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Комментарий

Юрий Жданов, президент российской секции 
Международной полицейской ассоциации, 
генерал-лейтенант:
— Считаю, что в идеале школы должны охранять круглосуточно лицен-

зированные проверенные ЧОО с пультами и вооруженными нарядами 

быстрого реагирования. Сейчас школьный охранник обеспечен только 

фонариком, ручным металлодетектором, тревожной кнопкой и респи-

ратором. Боевое оружие в школе не нужно, оно может находиться у 

тревожной группы. 

Должны быть обязательная установка стационарных металлодетекто-

ров, оснащение видеонаблюдением наружным и внутренним с выво-

дом на централизованный пульт ЧОО или Росгвардии. Преподаватели 

должны быть снабжены специальными тревожными кнопками-пульта-

ми, которые при них должны находиться всегда. Многие регионы идут 

по этому пути, выделяют сейчас активно средства, планируют до конца 

года обеспечить таким образом охрану школ. 

Конечно, в целом безопасность школ напрямую зависит от общей ситу-

ации с безопасностью в стране. Для охраны российских школ Росгвар-

дии не хватит численности сотрудников и финансирования, этим долж-

ны заниматься ЧОО. Проблема охраны школ — это еще и борьба с на-

ркотиками, проблемы совращения малолетних, избиение и унижение 

школьников. В связи с этим ни в коем случае нельзя сокращать сотруд-

ников полиции в службе инспекторов по делам несовершеннолетних. 

На мой взгляд, необходимо усилить оперативную работу в школах по 

этому направлению, закрепить не менее одного сотрудника уголовного 

розыска за несколькими школами. Закон об общих принципах органи-

зации местного самоуправления в РФ возложил обеспечение безопа-

сности школ на местную власть. Так как не везде хватает на это средств, 

нужно найти решение этого вопроса на уровне правительства РФ.

— Как школы охраняют 
в регионах читайте на сайте
rg.ru/art/2158302

АКЦИЯ  

Как в Москве 
пройдет 
шестая 
«Ночь кино»

ФИЛЬМ 
В ЛЕТНЮЮ 
НОЧЬ 
Сергей Жуков 

К шестой по счету акции «Ночь 
кино», которая в этом году 
пройдет 28 августа, присоеди-
нятся более 120 культурных 
площадок Москвы — кинотеа-
тры, музеи, библиотеки, парки. 
Фильмы и сериалы, в том чи-
сле новые, зрители увидят бес-
платно.  

По словам заммэра столи-
цы Натальи Сергуниной, ак-
ция пройдет как онлайн, так 
и офлайн. В киноменю на этот 
раз попали премьеры, миро-
вая классика, лидеры проката, 
популярные сериалы, корот-
кометражки и анимационные 
ленты. «Живые» мероприятия, 
отмечают организаторы, прой-
дут с соблюдением антиковид-
ных правил Роспотребнадзора. 
В зал зрителей будут пускать 
только в маске, а рассаживать 
с учетом дистанции. Перерывы 
между сеансами увеличат, что-
бы успевать проветривать и де-
зинфицировать помещения.  

Официально акция стар-
тует киноконцертом «Сила 
кино» в недавно отреставри-
рованном кинотеатре «Худо-
жественный». Кинематограф 
1920–1930-х годов представят 
джазовыми композициями и 
песнями из первых музыкаль-
ных комедий, фильмы 40-х — во-
енными песнями. Из послево-
енного прозвучат до боли зна-
комые мелодии из советских 
фильмов 60–70-х. В их числе 
— «Веселые ребята», «Дети ка-

питана Гранта», «Белорусский 
вокзал». Кинотеатр «Космос» в 
честь 85-летия комедии Григо-
рия Александрова «Цирк» по-
кажет ее с 35-миллиметровой 
пленки. Перед сеансом лучшие 
номера знаменитой киноленты 
«оживут» буквально на глазах: 
клоуны, жонглеры, иллюзиони-
сты, эквилибристы познакомят 
гостей с атмосферой советско-
го цирка.

На киносеансы, которые 
пройдут во дворе Музея Мо-
сквы, можно будет прийти со 
своими любимыми питомцами. 
Такой добрый жест неспроста. 
В 21.00 там покажут докумен-
тальный фильм «Приют», ко-
торый расскажет о буднях гол-
ландского приюта для домаш-
них животных. В 23.00 эстафету 
примет семейный фильм Алек-
сандра Домогарова-младшего 
«Пальма» о дружбе овчарки и 
девятилетнего мальчика. Сце-
нарий основан на реальных со-
бытиях: собаку главного героя 
отказываются взять на борт 
самолета, поэтому хозяин уле-
тает без нее. Пальма прячет-
ся в аэропорту и каждый день 
встречает самолеты в надежде, 
что друг вернется. 

Любителей долгоиграющих 
фильмов ждет марафон сери-
алов с хитами и премьерами 
российских телеканалов и по-
пулярных онлайн-платформ. 
На большом экране, к примеру, 
зрители увидят «Перевал Дят-
лова», «Пищеблок», второй се-
зон «Патриота». Показы запла-
нированы в кинотеатрах «Зве-
зда», «Салют» и «Иллюзион». 

Акция выйдет и за пределы 
привычных «киношных» лока-
ций. Например, на смотровой 
площадке входной арки Парка 
Горького покажут фильм «Сти-
ляги» Валерия Тодоровского, 
на Даниловском рынке — коме-
дию Эльдара Рязанова «Дайте 
жалобную книгу!», а на смотро-
вой площадке Северного реч-
ного вокзала — «Волга-Волга» 
Григория Александрова. А парк 
«Северное Тушино» устроит 
кинопоказы в демонстраци-
онном зале подводной лодки 
Б-396 «Новосибирский комсо-
молец». Тут покажут фильмы 
«Пальма», «Огонь» и «Конек-
горбунок». Начало первого се-
анса в 18.00.  

В этот раз к акции 
присоединятся 
более 120 культур-
ных площадок 
столицы
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ПРОЕКТ Уникальный 
кластер уже ждет 
школьников 
в Калининграде

Школа 
культурных 
пространств

Инга Бугулова

Издали видно: танцующая балерина то появляется, то 
исчезает — так встречает приезжающих Октябрьский 
остров, где строится культурно-образовательный кла-
стер. Балерина из прихотливо сложенных ламелей (па-
нелей, создающих изображение под определенным 
углом зрения) украшает фасад филиала Московской 
государственной академии хореографии (МГАХ), а сов-
сем скоро рядом появится такой же скрипичный ключ 
— на здании филиала Центральной музыкальной шко-
лы (ЦМШ). Оба прославленных учреждения уже этой 
осенью готовы принять своих учеников в новых клас-
сах — к началу учебного года не сложилось из-за панде-
мии, но подождать осталось совсем чуть-чуть.

Кластер в Калининграде — это настоящий культур-
ный «город» в городе. Здесь будет своя сцена у Большо-
го театра, свои про-
странства откроет 
Третьяковская га-
лерея и Российский 
государственный 
институт сцениче-
ских искусств, но 
первым будет сдан 
образовательный 
комплекс. В него 
входит общеобразо-
вательная школа на 
550 учеников и фи-
лиалы МГАХ и ЦМШ 
— они уже присту-
пили к обучению, только вот пока в помещениях, вре-
менно предоставленных Калининградом и Москвой. 

— Приближающееся 1 сентября для нас будет уже 
третьим, в этом году у нас будут учиться 64 человека. 
А поступают каждый год 20—25 ребят, — рассказывает 
директор филиала ЦМШ «Балтийский» Лариса Вол-
кова. По ее словам, обжить новые классы планируют в 
октябре — учебники уже завезены, готовы комнаты для 
проживания учеников. Интернаты, кстати, принципи-
альны — ведь и музыкальная школа, и академия хореог-
рафии принимают ребят со всей страны, не говоря уже 
о других регионах Калининградской области. ЦМШ, 
например, предоставит 38 комнат, где у каждого будет 
свое рабочее место, место для отдыха, небольшая ку-
хонная зона. И особая фишка — гардероб, спроектиро-
ванный специально под хранение концертных платьев 
и костюмов. 

Третий год набирает талантливых ребят и МГАХ. На 
Октябрьском острове десять балетных залов — каждый 
со специальными мультимедиа-панелями. 

— Эти современные панели очень для нас важны, с 
их помощью, к примеру, и в условиях пандемии все за-
нятия, мастер-классы можно проводить и смотреть ди-
станционно. Появляется контакт со всем миром, — от-
мечает директор филиала МГАХ в Калининграде Артем 
Шпилевский.

Еще один серьезный проект в академии хореогра-
фии — концертный зал. Он будет вмещать 286 зрителей. 
Уже в начале сентября работы в нем, говорят, завер-
шатся. 

— Концертный зал, — рассказывает Шпилевский, — 
мы используем для репетиций студентов, для практи-
ки: будущим артистам балета важно привыкать к сце-
не. Но в зале будут проводиться и конкурсы, как наши, 
так и международные.

ЦМШ, к слову, тоже сценой не обделили — всего в 
школе пять концертных залов, больших и малых. 

Полностью готова уже и общеобразовательная шко-
ла. Схема обучения стандартная — с 1-го по 11-й клас-
сы. Но только условия — самые современные. Не просто 
библиотека, скажем, но и аудио- и медиатека. Про тре-
нажерные залы, бассейн, зоны отдыха с уютными пу-
фами и панорамными окнами и говорить нечего. Во-
круг, конечно, детские площадки. 

До 20 сентября по плану все строительные работы 
в образовательном комплексе завершатся, в октябре 
должны получить разрешение на ввод в эксплуатацию. 
В заминке винят пандемию. Плюс — особенное распо-
ложение Калининграда: те же стройматериалы из-за 
ограничений на границах приходили с задержкой. 

Вторая очередь — жилые дома, общежитие для пре-
подавателей и для артистов, приезжающих на гастро-
ли, — ориентировочно будет готова до конца нынешне-
го года: здания уже видны сквозь арки школ. 

Никто здесь не сомневается: такой чудесный учебно-
культурный кластер станет притягательным магнитом 
для многих — и не только российских юных талантов. По 
словам Ильи Баринова, зампредседателя Калининград-
ского правительства, уже присматриваются японцы, 
уже с поляками идут переговоры. Баринов пока не рас-
крывает всех секретов, но все же уточняет: «Здесь ведь 
почти все уникально — объекты, технологии строитель-
ства, но самым уникальным будет здание театра».

Пространства Большого театра (проект знаменитого 
архитектурного бюро Захи Хадид) и Третьяковской га-
лереи — это уже третий этап строительства кластера. Фи-
нальный. Закладные камни филиалов были торжествен-
но заложены Владимиром Уриным и Зельфирой Трегу-
ловой в феврале, а откроются они до конца 2023 года.  

МУЗЫКА 

Продюсеры 
обсудили 
спасение 
шоу-индустрии

НЕ ДО ПЕСЕН

Александр Алексеев

Второй год подряд в России от-
меняются гастроли мировых 
звезд, а музыкальные фестива-
ли переносятся. Многие кон-
церты проходят при неполной 
заполняемости залов, а значит, 
не приносят былой выручки, 
которая шла на гонорары арти-
стам, промоутерам, звукоре-
жиссерам, техникам, освети-
телям, гардеробщикам, аренду 
концертных площадок  (всего в 
этой индустрии  работают око-
ло 700 тысяч человек). Конеч-
но, многое понято: пандемия  
продолжается, и рисковать здо-
ровьем людей нельзя. Но вы-
живет ли шоу-бизнес, второй 
год находящийся в столь слож-
ных условиях? Для обсуждения 
этой темы ведущие продюсе-
ры, промоутеры, руководители 
крупнейших концертных орга-
низаций и менеджеры встрети-
лись в Москве, на пресс-конфе-
ренции в ТАСС. 

«Мы верили, что придет 
весна, и все закончится, но 
на самом деле — все наоборот 
усугубилось, — первой сло-
во взяла глава компании SAV 
Entertainment и президент Ас-
социации концертно-театраль-
ных и билетных организаций 
Надежда Соловьева. Она уточ-
нила, что «эта пресс-конферен-
ция — для того, чтобы нас услы-
шали и нам помогли…»

Ну а дальше глава компа-
нии Eventation Сергей Мурадов 
рассказал о конкретных пред-
ложениях: «Наша отрасль пра-
ктически парализована в тече-
ние двух лет.  Многие крупные 
мероприятия переносились че-
тыре-пять раз. При этом рен-
табельность у нас начинается с 
70—80 процентов заполняемо-
сти залов. А нам, конечно, нуж-
на полная, хотя мы понимаем, 
что это сейчас, наверное,  нере-
ально… На сегодня 23 процента 
граждан России имеют привив-
ки, и значит, возможны 77 про-
центов зрителей, что тоже не-
достаточно. Поэтому нам нуж-
на поддержка, субсидии, ведь 
на руках зрителей 5 миллионов 
билетов, которые могут стать 
фантиками. Этого сценария 
мы очень хотели бы избежать…  
Мы хотели бы вступить в диа-
лог о правилах, которые в пору 
пандемии должны регулиро-
вать нашу деятельность…»

Свои предложения, в част-
ности, касающиеся формата 
COVID-free, представители му-
зиндустрии уже направили в 
Роспотребнадзор.  

КИНО На берегах Балтики снова прорубят «Окно в Европу»

По выборгскому счету

Валерий Кузнецов 

В 
пятницу в Выборге от-
крывается XXIX фе-
стиваль российско-
го кино «Окно в Евро-
пу», у истоков которо-
го стояли кинорежис-
серы Савва Кулиш и 
Марлен Хуциев, а так-
же композитор Мика-

эл Таривердиев, 90-летие кото-
рого фестиваль отметит боль-
шой музыкальной программой.

На своем постере фести-
валь отмечает также столетие 
любимейшего артиста поколе-
ний Юрия Никулина, который в 
годы войны нес службу как раз 
под Ленинградом, невдалеке от 
этого города. Характеризуя ма-
стера, президент фестиваля Ар-
мен Медведев говорит: «Разгад-
ка секрета Никулина — не толь-
ко в уникальном диапазоне его 
актерского дарования, натуры, 
характера. Цитируя Шекспи-
ра, «он человек был — человек 
во всем». Фестиваль закроет-
ся 2 сентября одной из лучших 
работ Юрия Никулина в филь-
ме «Двадцать дней без войны» 
Алексея Германа.

Фестиваль возник в 1993 
году, когда кинематограф в Рос-
сии переживал жесточайший 
кризис, кинотеатры перепро-
филировались в мебельные са-
лоны, а хлынувшие из-за рубе-

жа боевики и триллеры соста-
вили оставшимся в живых оте-
чественным картинам убийст-
венную конкуренцию. По идее 
основателей балтийского фо-
рума, «Окно в Европу» должно 
было оказать поддержку дыша-
щей на ладан российской кино-
индустрии. Среди лауреатов са-
мого первого фестиваля — «Ма-
каров» Владимира Хотиненко 
и «Сны» Карена Шахназарова. 
За 29 лет фестиваль открыл для 
кино такие имена, как Борис 
Хлебников, Петр Буслов, Яна 
Поляруш, Илья Демичев, Роман 
Каримов, Андрей Зайцев…

«Окно»-2021 откроет фильм 
Алексея Германа-мл. «Дело», 
который участвовал в програм-
ме «Особый взгляд» Каннско-
го фестиваля. Это драма сов-
ременного Дон Кихота, ввязав-
шегося в бой с хорошо отлажен-
ной машиной власти. Ее герой, 
профессор университета в про-
винциальном городке, облыж-

но обвинен в присвоении гран-
та на научную конференцию и 
теперь под домашним арестом 
ждет суда. Травля его началась, 
как только он публично высту-
пил против городского мэра 
— взяточника и казнокрада. В 
главной роли — Мераб Нинидзе.

В конкурсе игрового кино — 
11 фильмов, среди них 7 дебю-
тов. В параллельных програм-
мах будут состязаться 18 неиг-
ровых и 33 анимационных кар-
тины. Председатель жюри кон-
курса игрового кино — режиссер 
Лариса Садилова («Однажды в 
Трубчевске»); конкурс неигро-
вого кино судит команда рефе-
ри под руководством докумен-
талиста Олеси Фокиной («Вы-
шел ежик из тумана»); жюри 
конкурса анимации возглавил 
режиссер и художник Алексей 
Алексеев (анимационный се-
риал «Мистер Бин»). Регламент 
фестиваля предусматривает 
также Приз «Золотая ладья», 

обладателя которого определит 
голосованием сама публика.

Программа «Выборгский 
счет» традиционно покажет 
фильмы-победители националь-
ных и международных фестива-
лей. Среди них «Последняя «Ми-
лая Болгария» Алексея Федор-
ченко, «Конец фильма» Владими-
ра Котта, «Мишень» Александры 
Бутор, «Афины» Игоря Ерохина.

Среди специальных собы-
тий фестиваля — «Открывая 
Россию», презентация нового 
выпуска международного муль-
тимедийного проекта Медиа-
конгресса «Содружество жур-
налистов». В залах одной из би-
блиотек развернута мультиме-
дийная выставка фотографов 
из Испании, Италии, Польши, 
Сербии, Франции и Эстонии — 
итог их поездок по Ленинград-
ской области и встреч с ее жите-
лями. Гость фестиваля — лауре-
ат Государственной премии РФ 
доктор Валерий Вечорко — глав-
врач московской клинической 
больницы № 15, перепрофили-
рованной в пандемийный го-
спиталь. Будет показан фильм о 
работе врачей на передовой ли-
нии фронта борьбы с COVID-19 
«Пожалуйста, дышите!» режис-
сера Константина Мучника.

В афише фестиваля — про-
грамма «Премьеры осени», се-
рия фильмов для детей и юно-
шества, показ работ студентов 

мастерских Александра Соку-
рова, Константина Лопушан-
ского и Артема Антонова в Пе-
тербургском институте кино и 
ТВ. Мастер-классы даст драма-
тург Виктор Мережко.

Подведет итоги конкурс про-
фессиональных и любительских 
короткометражек «Окно в ин-
тернет», где лауреатов нарав-
не с профессиональным жюри 
определяют своим онлайн-го-
лосованием зрители.   

Фестиваль откроется драмой 
Алексея Германа-мл. «Дело» о чело-
веке, бросившем вызов коррупции.

А К Ц Е Н Т

Фестиваль возник в 90-х для поддержки 
российского кино в годину кризиса. 
Кризис оказался долгожителем, кино 
тоже живо, о чем и расскажет Выборг

Танцующая балерина украшает фасад филиала Московской 
государственной академии хореографии.

Здесь почти 
все уникально — 
объекты, техноло-
гии, но самым 
уникальным будет 
здание театра

НЕЗАБЫВАЕМОЕ Раневской — 125. Как актриса стала великой, не играя главных ролей

Разгуляться негде!
Валерий Кичин

Б
асовитый голос, то вкрад-
чивый, бархатный, то 
угрожающе железобе-

тонный: «Муля, не нервируй 
меня!» — фраза, которую она 
придумала и с которой ушла в 
вечность. Великая актриса кро-
шечных киноролей.

Конечно, кино — верхуш-
ка айсберга: Фаина Раневская  
— актриса театра и вошла бы в 
историю, сыграв одну только 
Люси Купер в спектакле «Даль-
ше — тишина». Работа личная, в 
ней сконцентрировалась боль 
актрисы, не сыгравшей и де-
сятой доли того, что могла бы. 
Женщины, которая при огром-
ной славе ощущала себя оди-
нокой. И старого человека, ко-
торый понимает, что жизнь не 
получилась, а дальше — тишина.

Почему, собственно, не по-
лучилась? От комплексов, кото-
рые не были изжиты до послед-
них дней: в детстве она мечтала 
стать актрисой, но в ответ сове-
товали поглядеть на себя в зер-
кало. От сознания безбрежно-
сти своего таланта — при необ-
ходимости играть то, что она не-
почтительно звала «дерьмом» и 

«плевком в вечность». В лживом 
фильме «У них есть Родина». В 
пустых комедиях «Осторожно, 
бабушка!» и «Сегодня — новый 
аттракцион». В кино ее звали 
играть эпизоды на минуту, даже 
на несколько секунд. Эти секун-
ды вытаскивали на свет божий 
весь фильм типа «Александра 
Пархоменко». Раневская там иг-
рала тапершу в кабаке — акком-
панируя себе на рояле и не вы-
пуская из зубов сигаретку, пела 
душераздирающий романс «Ты 
ушел от меня, и текут мои горь-
кие слезы…». И это все, что из 
«революционной эпопеи» за-
помнилось поколениям, хотя 
даже имени Раневской в титрах 
нет — слишком незначительной 
показалась режиссеру эта роль.

Каждое появление Ранев-
ской в кино становилось собы-
тием незабываемым. Но этих 
появлений было непроститель-
но мало. Ее крупных ролей кот 
наплакал, главных не было во-
обще. Была сушеная вобла ма-
дам Луазо в «Пышке» — немом 
фильме Михаила Ромма по Мо-
пассану. Была садистка Мачеха 
в «Золушке» Надежды Кошеве-
ровой, которую радостно встре-
чала вся детвора СССР, воспри-

нимая вещую сказку как весе-
лую игру: «Королевство мало-
вато, разгуляться мне негде!» 
Была Маргарита Львовна в «Ве-
сне» Григория Александрова — 
роль, которую Раневская сама 
придумала, вырастила тоже из 
эпизода, затмив всех своих пар-
тнеров по фильму, артистов ве-
ликих и всенародно любимых.

Как это происходит в микро-
масштабах миниатюры? Рабо-
тает масштаб личности. Чув-
ствуется натура философская,  
трагичная. Независимо от тек-
ста — при первом же появлении 
актрисы на экране. Это больше, 
чем харизма. Это человек-тра-
гикомедия, причем трагедии 
здесь больше. Не имея близких 
знакомств среди сильных мира 
сего, она могла себе позволить 
заявить всесильному начальни-
ку всея кино Большакову, при-
казавшему вырезать из филь-
ма «Мечта» ее лучший эпизод: 
«Не восстановите эту сцену — я 
вас убью, и меня ничто не оста-
новит!» И Большаков, кажется, 
поверил: эпизод восстановили. 
Ее роли — эманация ее бессон-
ных раздумий, сформулиро-
ванных в ее знаменитых, очень 
точных и горьких наблюдени-

ях: «Многие жалуются на свою 
внешность, и никто — на моз-
ги», «Есть люди, в которых жи-
вет Бог, есть люди, в которых 
живет дьявол, а есть люди, в ко-
торых живут только глисты», 
«Оптимизм — это недостаток 
информации». Ненавидела по-
мпезность официоза: «Под кра-
сивым хвостом павлина скры-
вается обычная куриная жопа 
— меньше пафоса, господа!» И 
отлично понимала цену боль-
шинства фильмов, в которых 
выпало сниматься: «Знаете, что 
такое сниматься в кино? Пред-
ставьте, что вы моетесь в бане, 
а туда приводят экскурсию». 
Итоги жизни начала подводить 
рано, и суждения были беспо-
щадными: «Всю свою жизнь я 
проплавала в унитазе стилем 
баттерфляй...» «Я как старая 
пальма на вокзале — никому не 
нужна, а выбросить жалко». 
И — исчерпывающее: «Когда 
умру, на памятнике напишите — 
«Умерла от отвращения».

Все это, пережитое, переду-
манное, перечувствованное от-
разилось в подкорке ее ролей. В 
Муле, в мадам Луазо, в Мамаше 
из «Свадьбы» мы видим не толь-
ко виртуозную актрису-клоу-

нессу, но подрубленный челове-
ческий тип, трагикомический 
портрет времени. Он набросан 
крупными мазками, но полно-
стью исчерпывает характер и 
тему — как у великих фовистов.

Среди этой мелочовки, ко-
торую ее гений сделал бессмер-
тной, особняком стоит ее самая 
трагическая, самая глубокая, но 
потому и самая непопулярная 
кинороль — хозяйка гостиницы 
Роза Скороход из теперь полу-
забытой социальной драмы Ми-
хаила Ромма «Мечта». Посмо-
трев ее, Теодор Рузвельт, по сви-
детельству журнала Look, отме-
тил: «Великий фильм… блестя-
щая трагическая актриса». А ка-
кая она блестящая комедийная 
актриса, мы убедились хотя бы в 
короткометражке по чеховской 
«Драме», где она в образе гра-
фоманки Мурашкиной терро-
ризировала Бориса Тенина чте-
нием своей нескончаемой пье-
сы «О чем пели соловьи». Пев-
чих птичек у Чехова не было, 
как и доброй половины текста 
«пьесы» — вторую половину Ра-
невская к ужасу чеховедов до-
писала сама. Эти замечатель-
ные птички потом аукнутся еще 
одной горькой истиной: «Бог 

мой, как прошмыгнула жизнь, 
я даже никогда не слышала, как 
поют соловьи». Фильм сначала 
был театральной миниатюрой, 
актриса ее играла в концертах, 
и публика лежала под креслами, 
заглушая хохотом вкрадчивый, 
то и дело прерываемый рыдани-
ями бас Мурашкиной. 

В театрах ей доставались в 
основном эксцентричные фигу-
ры типа Дуньки в «Любови Яро-
вой», унтер-офицерской вдо-
вы в «Ревизоре», Шарлотты в 
«Вишневом саде», Маньки-спе-
кулянтки в «Шторме». Большие 
трагические роли она у судьбы 
выгрызала — они ей достались 
только под самый занавес жиз-
ни: «Деревья умирают стоя», 
«Дальше — тишина». 

Она была предана искусству, 
жила только ролями и не оста-
вила сцену до того момента, ког-
да была вынуждена объявить 
труппе, что больше не в состоя-
нии «симулировать здоровье». 
Сегодня ей  уже 125. Теперь она 
на небесах: в дальнем космосе 
рассекает пространства асте-
роид 6821, открытый 29 сентя-
бря 1986 года астрономом Люд-
милой Карачкиной и названный 
ею «Фаина Раневская».  

Я категорически прошу не вмешиваться в моего ребенка! («Подкидыш»).
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Да, красота — это страшная сила! («Весна»). Вымой окна, натри полы, выполи грядки, познай самое себя... («Золушка»).

ПРОГРАММА КОНКУРСА 
ИГРОВОГО КИНО:

«Асфальтовое солнце». Реж. Илья 

Хотиненко.

«Белый кит». Реж. Татьяна Федо-

ровская.

«Вертолет». Реж. Михаил Лукачев-

ский.

«Второе солнце». Реж. Ринат Та-

шимов.

«Земун». Реж. Эдуард Жолнин.

«Капкан». Реж. Галина Узарова.

«Первый снег». Реж. Наталия Кон-

чаловская.

«Продление жизни». Реж. Дмит-

рий Фалькович.

«Рапана». Реж. Виталий Суслин.

«Сдохнуть нужно, чтобы вы прие-

хали». Реж. Дмитрий Тархов, Ар-

мен Акопян.

«Сон». Реж. Мария Батова.

Справка «РГ»

Культурно-образовательные кластеры строятся по поруче-

нию Владимира Путина. Проекты реализуются сразу в че-

тырех городах страны — помимо Калининграда это Кеме-

рово, Владивосток и Севастополь. Заказчик строительства 

— Фонд проектов социального и культурного назначения 

«Национальное и культурное наследие», учредителями ко-

торого выступили Большой и Мариинский театры, Эрми-

таж и Третьяковская галерея.



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 августа 2021
пятница № 195 ( 8546 )

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

КАЗУС 

Американские 
владельцы 
телеканала 
мешают 
Польше 
его закрыть

ВЕТО 
ПО ЗВОНКУ
Ариадна Рокоссовская

Президент Польши Анджей 
Дуда после переговоров с не-
ким высокопоставленным 
чиновником администра-
ции США собирается нало-
жить вето на резонансный 
закон, по которому могли за-
крыть телеканал TVN, при-
надлежащий американскому 
Discovery.

Мечтам польского прави-
тельства, желающего лишить 
лицензии оппозиционный ка-
нал  TVN, кажется, не сужде-
но сбыться.

Журналистам авторитет-
ного портала Onet стало из-
вестно, что Дуда не подпишет 
принятые парламентом в се-
редине августа поправки к за-
кону о радио и телевидении, 
которые делали незаконным 
вещание  канала TVN.

Напомним, что этот до-
кумент запрещал компани-
ям не из Евросоюза владеть 
контрольным пакетом акций 
польских средств массовой 
информации. Авторы попра-
вок поясняли, что это необхо-
димо для того, чтобы СМИ не 
попали в распоряжение госу-
дарств, представляющих «се-
рьезную угрозу националь-
ной безопасности» Польши.

В действительности же 
речь идет только об одном те-
леканале, и он принадлежит 
компании из страны, кото-
рую поляки называют своим 
главным союзником, — США. 

Неудивительно, что с са-
мого начала на польских по-
литиков оказывалось силь-
нейшее давление из Вашинг-
тона, где напоминали о под-
писанном в 1990 году двусто-
роннем соглашении о взаим-
ных инвестициях, гаранти-
рующем полное отсутствие 
в Польше дискриминации в 
отношении американского 
бизнеса.

В правящей в стране пар-
тии «Право и справедли-
вость» поняли, что не могут 
себе позволить конфликт с 
США даже ради закрытия 
главного рупора оппозиции. 

По данным портала Onet, 
после разговора с очередным 
«высокопоставленным пред-
ставителем американской 
администрации» президент 
Польши договорился с главой 
правящей партии Ярославом 
Качиньским, что он наложит 
вето на принятый в сейме за-
кон, и это позволит властям 
отступить, не потеряв лица.  

СКАНДАЛ Политикам — вечеринки, школьникам — браслеты: 
кому в США писаны ковидные ограничения, а кому нет

Чихала Нэнси на вирус

Игорь Дунаевский 

Р
одители в американском 
Итонвилле (штат Вашин-
гтон) были шокированы, 

когда их детей в школе обяза-
ли носить на ногах браслеты-
трекеры, напоминающие те, 
которые надевают заключен-
ным при домашнем аресте для 
контроля передвижений. Как 
выяснилось, таким образом 
руководство местного школь-
ного округа решило отслежи-
вать распространение корона-
вируса.

Трекеры раздали тем уча-
щимся, которые занимаются 
контактными видами спорта — 
баскетбол, волейбол, футбол и 
американский футбол, а также 
их тренерам. Причем как вак-
цинированным, так и тем, кто 
не делал прививку от ковида. 
Если кто-то из учащихся забо-
леет коронавирусом, браслеты 
TraceTag позволят определить, 
с кем он близко контактировал 
за последнее время. Если среди 
этих контактов будут невакци-
нированные учащиеся, им при-
дется провести 14 дней на ка-
рантине.

Но многим родителям та-
кой контроль над их детьми по-
казался перебором, поскольку 
браслеты вызвали ассоциации 
с теми, что обычно носят осу-
жденные условно или находя-

щиеся под домашним арестом. 
«Только через мой труп, — ка-
тегорично прокомментирова-
ла в своем Facebook местная 
жительница Холли Лобш. — Я 
не позволю своим детям в этом 
участвовать, скорее, забрала бы 
из школы и перевела на дистан-
ционную учебу, если бы им на-
дели эти браслеты для уголов-
ников, а не ребят». А антиваксе-
рам не по нраву то, что 14-днев-
ный карантин после опасного 
контакта должны соблюдать 
только непривитые дети.

Руководство школьного 
округа под шквалом критики 
стало оправдываться, что бра-
слеты отслеживают не все пе-
ремещения, а только фиксиру-
ют сближения двух носителей. 
Подразумевалось, что надевать 
их будут в основном в ходе тре-
нировок. Авторы идеи хотели 
как лучше, поскольку раньше 
тренировки приходилось ча-
сто отменять в случае выявле-

ния коронавируса у кого-то из 
учащихся, а всем остальным 
членам команды — сдавать те-
сты, перед тем как вернуться в 
группу. К слову, аналогичные 
устройства используются для 
игроков в Национальной фут-
больной лиге. Тем не менее под 
давлением родителей использо-
вание браслетов поставили на 
паузу до специального совеща-
ния, на котором обсудят, что де-
лать дальше.

Начало учебного года в США 
сопровождается горячими спо-
рами по поводу санитарных мер 
в школах, в первую очередь — 
ношения масок и вакцинации. 
Хотя по соцопросам большин-
ство американцев поддержива-
ют масочный режим в учебных 
заведениях, многие консерва-
тивные родители категориче-
ски против обязательных мер. В 
одной школе штата Техас роди-
тель на собрании сорвал маску с 
лица учителя, а на другого пре-

подавателя в маске накричали, 
возмущаясь, что не могут разо-
брать сказанного. На севере Ка-
лифорнии спор между родите-
лями и руководством о ношении 
масок дошел до драки. В некото-
рых округах родители устраива-
ют акции протеста против ноше-
ния масок в школах.

Обязательные меры вызыва-
ют тем большее раздражение, 
что они порой будто не писаны 
для вводящих их политиков и 
богачей. Например, в Сети поя-
вилось видео с недавнего закры-
того ланча с участием всего цве-
та Демократической партии, 
включая спикера Палаты пред-
ставителей Нэнси Пелоси, а 
также спонсоров, плативших за 
входной билет по 30 тысяч дол-

ларов. Ведь в США бушует но-
вая волна заболеваемости, а де-
мократы на публике ратуют за 
обязаловки по маскам и вакци-
нам. Но все как один гости этого 
междусобойчика, многие из ко-
торых по возрасту в группе по-
вышенного риска, сидят за сто-
лами без масок, плечом к плечу. 
«Дышат всей грудью, будто на 
дворе 2019 год, — поиронизиро-
вал над сборищем комментатор 
телеканала Fox News, заметив, 
что маски носил только обслу-
живающий персонал. — Правя-
щая партия Америки вновь про-
демонстрировала, что установ-
ленные ею ковидные ограниче-
ния распространяются только 
на простолюдинов и политиче-
ских противников».  

А К Ц Е Н Т

Консервативных американцев 
раздражает, что политики убеждают их 
смириться с антиковидными мерами, 
а сами их не соблюдают

МЕЖДУ ТЕМ

Министерство обороны США приказало всем военнослужащим немед-

ленно привиться от коронавируса, если они этого еще не сделали. Как 

сообщает агентство Associated Press, сейчас полностью вакцинировано 

примерно 68 процентов личного состава американских вооруженных 

сил. Решение принято после того, как американский регулятор на этой 

неделе полностью одобрил вакцину Pfizer от коронавируса, после чего 

президент Джозеф Байден призвал власти и бизнес делать прививку 

обязательной для сотрудников. Инвестиционный банк Goldman Sachs 

также потребовал вакцинироваться от всех работников и даже клиен-

тов, посещающих офис компании.

А Delta Air Lines стала первой крупной компанией в США, которая будет 

долларом наказывать непривитых сотрудников. Ее глава Эд Бастиан зая-

вил, что из их зарплаты будут вычитать 200 долларов в месяц, поскольку 

их медицинская страховка будет стоить дороже из-за повышенного ри-

ска заражения COVID-19.

Атака на аэропорт 
Байден, объявляя о вы-
воде войск из Афганис-
тана, на пресс-конфе-

ренции 8 июля заявлял, что це-
лью вторжения США в эту стра-
ну было предотвращение тер-
рористических атак с ее терри-
тории против американцев. Те-
перь, когда 12 военных вернут-
ся в Америку не домой, а на Ар-
лингтонское кладбище в цинко-
вых гробах, верховному главно-
командующему придется при-
думать слова поубедительнее 
для своих сограждан.

Как минимум кто-то в Ва-
шингтоне должен ответить за 
то, что планировавшийся орга-
низованный вывод войск США 
обернулся беспорядочным бег-
ством и мгновенным падени-
ем афганского правительства. 
Как сообщал ресурс axios.com, 
Байден, не желая признавать 
ошибки, не собирался отправ-
лять в отставку никого из аппа-
рата национальной безопасно-
сти. Источник издания пояснял, 
что такие решения будут при-
няты только в том случае, если 
кризис в Афганистане приведет 
к потерям среди американских 
граждан.

Этот момент настал и мож-
но не сомневаться, что полити-
ческие оппоненты, а возможно, 
и союзники главы Белого дома 
потребуют назначить козла от-
пущения.

Взрывы в Кабуле грозят 
окончательно закрыть его воз-
душную гавань для афганцев. 
К четвергу американские во-
енные и так де-факто переста-
ли пускать людей через КПП, 
ссылаясь на угрозы безопасно-
сти, вместо этого эвакуируя их 
в точке сбора в городе.

Талибы со своей стороны 
заявляли, что из-за массового 
отъезда афганцев страна теря-

ет ценные и образованные ка-
дры, которые могут принести 
пользу родине. Чтобы сокра-
тить число уезжающих, на трас-
сах, ведущих в международный 
аэропорт Кабула, откуда дру-
гие страны осуществляют эва-
куацию своих граждан и афган-
ских беженцев, талибы устано-
вили контрольно-пропускные 
пункты.

Примечательно, что аме-
риканцы и их союзники явно 
знали о надвигавшейся угро-
зе. США призывали разойтись 
тех людей, которые продолжа-
ли находиться у аэропорта в 
надежде покинуть страну, на-
стаивая, что обстановка вокруг 
него сложная, пробираться туда 
опасно.

Другие страны тоже стреми-
тельно сворачивали эвакуацию. 
Так, Франция прекращает вы-
воз людей с 27 августа, Бельгия, 
Венгрия, Дания и Польша уже 
его завершили.

Британское правительство 
также призвало тех, кто хочет 
покинуть Афганистан, не пы-
таться сделать это через аэро-
порт Кабула. Министр воору-
женных сил Соединенного Ко-
ролевства Джеймс Хэппи поя-
снил это неким «очень досто-
верным сообщением» об угрозе 
теракта, не уточнив, откуда ис-
ходят такие риски.

Ранее президент США заяв-
лял, что боевики «ИГ» (запре-
щена в РФ. — Прим. «РГ») ищут 
возможность для атаки на аме-
риканцев и их союзников в Аф-
ганистане. По данным из амери-
канских источников в СМИ, со-
храняется угроза новых атак.

Между тем все россияне, ко-
торые хотели покинуть Афга-
нистан, сделали это на самоле-
тах Минобороны России, орга-
низовавшего вывозные рейсы. 

Как отметил посол России в Ка-
буле Дмитрий Жирнов, «очень 
хорошее взаимодействие с та-
либами состоялось по органи-
зации вывоза граждан РФ».

Ч т о б ы  н е  п р о б и р а т ь с я 
сквозь толпу в частично охра-
няемом военными США аэро-
порту Кабула, где периодиче-
ски происходят перестрелки, 
российские дипломаты собра-
ли всех на территории дипмис-
сии. «Наше посольство превра-
тили в подобие такого таможен-
ного терминала и паспортного 
контроля, собрали российских 
граждан у себя здесь», — отме-
тил Жирнов.  

Взрывы у аэропорта Кабула могут окончательно закрыть эту воздушную гавань для афганцев, пытавшихся уехать из страны.

— За развитием ситуации 
в Афганистане следите 
на сайте
rg.ru/sujet/3849

РЕЗОНАНС Во Франции 
дама из партии «зеленых» 
пригласила в страну 
террористов

Руссо, но явно 
не Жан-Жак

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Во Франции разгорелся нешуточный скандал вокруг 
видной представительницы партии «Европа — Эколо-
гия —Зеленые» и ярой феминистки Сандрин Руссо. Она 
сейчас участвует в праймериз, на которых определит-
ся «зеленый» кандидат на предстоящих весной прези-
дентских выборах.

В прямом эфире одного из телеканалов мадам Рус-
со заявила, что если среди прибывающих во Францию 
беженцев из Афганистана окажутся террористы, то в 
этом, по ее мнению, нет ничего страшного, ибо «тогда 
их станет легче отслеживать».

Реакция французов, включая, естественно, и мест-
ных политиков, была зубодробительной. Так, евроде-
путат Жильбер Колар написал в своем Twitter: «Вот 
это номер! Эта особа нашла оригинальный способ бо-
роться с террористами, зазывая их к себе, чтобы луч-
ше контролировать». «Слов нет! Эти «зеленые» просто 
сошли с ума», констатирует адвокат Пьер Жентийе.

Надо сказать, что бредовый пассаж был произнесен 
не на ровном месте. Конфузу, в который угодила взбал-
мошная дама, предшествовала история с эвакуирован-
ным из Афганистана в Париж 30-летним мужчиной по 
имени Ахмет. Его и еще нескольких беженцев француз-
ская контрразведка заподозрила в связях с движением 
«Талибан» (запрещено в РФ. — «РГ»). Что касается Ах-
мета, то его видели с оружием в руках в Кабуле на од-
ном из пропускных пунктов, установленных талибами.

Всю эту публику поместили в  гостинице столично-
го пригорода Нуази-ле-Гран под строгий администра-
тивный надзор. По его условиям было запрещено от-
лучаться из гостиницы по какому-либо поводу. Ахмет 
этим правилом пренебрег и отправился в Париж, где и 
был задержан полицией. По его словам, хотел купить 
лекарства от головной боли… в  продуктовой лавке, 
которую ему порекомендовал приятель. Однако, как 
выяснилось, намерение у него было иным — приобре-
сти новые сим-карты для смартфона. За нарушение ре-
жимных правил Ахмета судили по ускоренной проце-
дуре и приговорили к 10 месяцам тюремного заключе-
ния условно. Истинные намерения афганца еще пред-
стоит определить местным контрразведчикам.

Тем временем все громче звучат требования огра-
ничить количество лиц, вывозимых во Францию из Аф-
ганистана. Как заявил депутат правой партии «Респу-
бликанцы» Эрик Сиотти, «в толпах беженцев могут 
оказаться бойцы «Талибана», но, судя, по всему, «зеле-
ную» даму это не сильно волнует.  

ПРОЕКТ Резиденцию 
канцлера ФРГ расширят 
в два раза 

Маловато 
не будет

Екатерина Забродина

Федеральная канцелярия в столице Германии, где сей-
час работает Ангела Меркель, станет в два раза больше. 
Правда, самой госпоже канцлеру, которая после осен-
них выборов в бундестаг обещала освободить кабинет, 
потрудиться в новом здании уже не приведется. Как 
сообщает Deutsche Welle, в Берлине, несмотря на всю 
критику, отстояли проект масштабной перестройки 
комплекса, который и так считается крупнейшей пра-
вительственной штаб-квартирой в мире. Работы долж-
ны начаться в 2023 году и займут не менее четырех 
лет. Немецким налогоплательщикам они влетят в 600 с 
лишним миллионов евро. 

Федеральная счетная палата ранее указала на из-
быточность конструкций и помещений нового проек-
та, где каждый квадратный метр обойдется бюджету в 
18 тысяч евро. А глава Федерального союза налогопла-
тельщиков Райнер Хольцнагель назвал смету слишком 
«щедрой». По данным СМИ, в излучине реки Шпрее 
вырастет гигантский комплекс площадью 50 тысяч 
квадратных метров. В него войдут 400 новых офисов, 
пешеходные мосты и тоннели, еще один зимний сад и 
дополнительная вертолетная площадка. По габаритам 
обновленная резиденция главы правительства ФРГ об-
ещает дать фору Елисейскому дворцу в Париже и Бело-
му дому в Вашингтоне. 

Кстати, ее дизайн разработали те же архитекторы, 
которые спроектировали нынешнюю канцелярию, 
возведенную в 2001 году. Тогда Аксель Шультес и Шар-
лотте Франк получили за нее премию, хотя 36-метро-
вая стеклянная громадина получила немало нелестных 
прозвищ вроде «стиральной машинки» и даже «слоно-
вьего туалета». Немецкое правительство перебралось 
туда из бывшего здания Государственного совета ГДР в 
восточном Берлине. Оно служило кабмину временной 
резиденцией с 1999 года после переезда из Бонна — там 
исполнительная власть ФРГ находилась еще со времен 
разделения страны. Первым канцлером, въехавшим в 
новостройку, стал Герхард Шредер. К слову, до сих пор 
он был единственным, кто воспользовался возможно-
стью пожить в казенной двухкомнатной квартире на 
восьмом этаже. Как известно, Ангела Меркель предпо-
читает жить с супругом в собственной квартире в об-
ычном доме неподалеку от правительственного квар-
тала. Помимо официальных и банкетных залов в ны-
нешней канцелярии предусмотрена собственная кух-
ня, холодильник для цветов и даже винный погреб. 

Планы по расширению территории обсуждались в 
Германии последние десять лет. Даже в таком простор-
ном и современном здании сотрудникам было тесно, 
многим приходилось работать извне.  

Так выглядит проект федеральной канцелярии ФРГ, по размаху 
обещающий затмить Елисейский дворец в Париже.
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Такие браслеты для отслеживания контактов обязали носить школьников в американ-
ском Итонвилле, чтобы бороться с распространением коронавируса.
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Цвет Демпартии во главе со спикером Палаты представителей Нэнси Пелоси (в розовом) наслаждает-
ся застольем в узком кругу в Калифорнии, игнорируя свои же призывы к соцдистанции и маскам.

1

АВТОРИТЕТНО

Федор Лукьянов, профессор-исследователь НИУ «Высшая школа экономики»: 
На мой взгляд, теракт в Кабуле не может привести к пе-

ресмотру планов США по окончательному выводу 

войск из Афганистана, даже несмотря на то что поги-

бли несколько американских военных. Возможно, 

единственным непосредственным следствием этой 

атаки станет стремление американцев максимально 

быстро в ближайшие сутки и даже часы закончить эва-

куацию. Хотя, собственно, об этих планах было объяв-

лено еще накануне. Сейчас Пентагон постарается уж 

точно не срывать график. Так что никакого ответа на 

акцию смертника не последует, тем более что и воен-

ная операция уже не проводится. Я не думаю, за терак-

том стоит «Талибан» (движение запрещено в РФ как 

террористическое. — Прим. «РГ»), который как раз не 

хочет осложнять уход американцев. Скорее всего, его 

устроило «Исламское государство» (запрещено в РФ. 

— Прим. «РГ»), которое, в отличие от талибов, не заин-

тересовано ни в какой стабилизации. Думаю, что, не-

смотря на триумф талибов, в Афганистане в плане гра-

жданского противостояния все только начинается. 

Что касается последствий непосредственно для 

США, то этот теракт с его бессмысленными новыми 

жертвами уже после закончившейся войны только 

усугубил эпический масштаб провала всей организа-

ции ухода из Афганистана. Еще неизвестно, что прои-

зойдет в ближайшие часы и сутки. В любом случае в 

Соединенных Штатах сейчас начнется мощная поли-

тическая буря. Байден решил закончить афганскую 

кампанию, взяв на себя ответственность за то, что 

давно надо было сделать. Но оказалось, что полити-

ческая воля у него есть, а вот способность воплотить 

решение в жизнь нормальным образом, ко всеобще-

му удивлению, отсутствует. Республиканцы сейчас 

захотят отомстить демократам за все то, что летело в 

адрес их президента, когда тот находился в Белом 

доме, и сделать Афганистан для Байдена тем, чем для 

Трампа стал ковид, выбивший его из седла и не позво-

ливший переизбраться. 

Подготовила Екатерина Забродина 
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УТРАТА 

Ушел из жизни 
легендарный 
хоккеист 
Владимир 
Шадрин

СПАРТАКОВЕЦ 
В ПАМЯТИ
Владимир Ильин

На 74-м году жизни умер про-
славленный нападающий сбор-
ной СССР по хоккею с шайбой, 
много лет карьеры отдавший 
столичному «Спартаку» дву-
кратный олимпийский чемпи-
он Владимир Шадрин. 

Форвард в составе советской 
ледовой дружины выиграл «зо-
лото» зимних Игр в японском 
Саппоро-1972 и в австрийском 
Инсбруке-1976, пять раз стано-
вился чемпионом мира.

В цветах «Спартака» Влади-
мир Шадрин выступал с 1965 
по 1979 годы. В чемпионатах 
СССР он провел 445 матчей и 
забросил 213 шайб. В сборной 
на чемпионатах мира, Европы и 
зимних Олимпийских играх на 
его счету 71 матч, 45 шайб.

Звездным часом Шадрина 
стала Олимпиада-1976. В ре-
шающем матче наши уступали 
0:2 Чехословакии, остались из-
за удалений втроем, Владимир 
был в трудные минуты на льду. 
Не дали сопернику ни одного 
шанса. Далее именно гол Ша-
дрина позволил сократить раз-
ницу, а затем на кураже взять 
верх (4:3).  

ПАРАЛИМПИАДА Михаил Асташов еще полтора года назад подрабатывал 
в службе доставки, а теперь выиграл «золото» в велоспорте

Курьер спешит в чемпионы
Илья Соболев

В
торой день Паралимпий-
ских игр в Токио принес 
сборной России 11 меда-

лей: три золотых, четыре сере-
бряных и четыре бронзовых.  
Всего у нашей команды 17 (6-5-
6)  наград. 

Первое «золото» этого дня 
для российской команды заво-
евал велосипедист Михаил Ас-

ташов. Честно скажем, как пра-
вило, истории паралимпийцев 
не слишком известны широко-
му кругу общественности, но 
Асташов в этом плане — исклю-
чение.

В 2019 году просторы интер-
нета облетел видеоролик, в ко-
тором курьер, стоя на имплан-
тах, дожидается заказа в одном 
из магазинов фастфуда. Это был 
Михаил Асташов, родивший-

ся без рук и ног, на тот момент 
— чемпион России по паратри-
атлону. Как выяснилось, спор-
тсмен не вошел в заявку на Па-
ралимпиаду в Токио, а чтобы 
попасть на дополнительные со-
ревнования, где можно добрать 
квалификационные очки, Ас-
ташову требовалось 350 тысяч 
рублей. Правда, сам параатлет 
признался, что устроился рабо-
тать курьером не столько из-за 

денег, сколько «для самооценки 
и нового опыта». 

Собрать нужную сумму Ас-
ташову в итоге помог экс-биат-
лонист, а ныне депутат Госдумы 
Антон Шипулин, тем более оба 
родом из Екатеринбурга. Шипу-
лин нашел параатлету спонсора, 
правда, в 2020 году Асташов, как 
и другие спортсмены, в Токио не 
выступил из-за пандемии. За год 
ожидания Михаил переквалифи-
цировался из паратриатлониста 
в велогонщики, и весьма удачно. 
На Паралимпиаду он приехал 
в статусе лидера мирового рей-
тинга и фаворита, что подтвер-
дил своим выступлением. В ква-
лификации Асташов установил 
мировой рекорд, а затем уверен-
но выиграл гонку преследова-
ния на 3000 метров в классе С1 
(спортсмены с тяжелыми случа-
ями спастичности, атетоза, ам-
путированными коленями).

— Я изначально к триатлону 
готовился, но результаты в ве-
лоспорте стали быстрыми, по-
явилась новая возможность, — 
рассказал Асташов ТАСС. — Да 
мне даже просто попробовать 
хотелось, поэтому настроение 
было что надо, и надежды на ме-
даль тоже были.

Кстати, церемония награ-
ждения велогонщика состоя-
лась дважды. На первой орга-
низаторы вместо первого кон-
церта Чайковского по ошибке 
включили гимн Международ-
ного паралимпийского комите-

та. Паралимпийский комитет 
России подал жалобу на этот 
неприятный казус, и она была 
удовлетворена. В итоге атле-
ты снова вышли на пьедестал, 
и флаги были подняты уже под 
надлежащую мелодию.

Что касается других меда-
лей, самым емким, как и нака-
нуне, стало плавание. «Золо-
то» принес Андрей Калина на 
100 м брассом (класс SB8 — по-
ражение опорно-двигательного 
аппарата); «серебро» — Андрей 
Граничка на 200 м комплексом 
(SM6 — поражение опорно-дви-
гательного аппарата), Артем 
Исаев на 100 м брассом (SB3 — 
поражение опорно-двигатель-
ного  аппарата); «бронзу» — Вла-
димир Сотников на 100 м брас-
сом (S13 — нарушения зрения), 
Роман Жданов на 100 м воль-
ным стилем (SB3), Аделина Ра-
зетдинова на 100 м брассом 
(SB8), Дмитрий Бартасинский 
на 100 м брассом (SB3 ).

Первое «золото» для России 
в фехтовании на колясках до-
был Александр Кузюков (B — не-
возможность полностью контр-
олировать туловище), а Максим 
Шабуров (А — есть возможность 
контролировать туловище) и 
Виктория Бойкова (В) взяли 
«серебро» .

Добавим, что вторую победу 
одержала наша женская сбор-
ная по голболу, обыграв Китай 
— 4:3. Россиянки гарантировали 
себе выход в плей-офф.  

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ «Зениту» в группе достался «Ювентус» 
пока с Роналду в составе, «Челси» и шведский «Мальме»

В гости к «Синьоре»

Артур Нанян 

Н
акануне в Стамбу-
ле состоялась жере-
бьевка группового 
этапа Лиги чемпи-
онов. Своих сопер-
ников узнал един-
ственный предста-
витель российского 
первенства в турни-

ре — «Зенит». 
Питерцы изначально оказа-

лись в не очень выгодной ситу-
ации. В отличие от предыдущих 
двух сезонов, на этот раз «сине-
бело-голубые» попали не в пер-
вую корзину, а в третью. Связано 
это с падением нашего чемпио-
ната в клубном рейтинге УЕФА: 
на неделе Россия опустилась на 
десятое место в списке, позволив 
Австрии обогнать себя. Резуль-
таты наших команд в последние 
годы в еврокубках и правда удру-
чают. Если брать конкретно «Зе-
нит», то футболисты Сергея Се-
мака дважды подряд заняли чет-
вертое место в группе Лиги чем-
пионов, хотя соперники у них 
были приблизительно одного 
уровня. 

Оказавшись на этот раз в тре-
тьей корзине, зенитовцы навер-
няка прекрасно понимали, что 
как минимум один из соперни-
ков будет грандом. На деле же 

«сине-бело-голубым» достались 
сразу два топ-клуба: победитель 
Лиги чемпионов «Челси» и одна 
из лучших итальянских команд 
последних лет «Ювентус». Так-
же в группу «H» попал шведский 
«Мальме».

Будем откровенны: в той ком-
пании, в которой оказался «Зе-
нит», третье место можно будет 
считать успехом. После триумфа 
в Лиге чемпионов «Челси», и без 
того обладавший мощным соста-
вом, усилился одним из лучших 
форвардов мира Ромелу Лукаку. 
Старт сезона в исполнении «си-
них» получился сверхуспеш-
ным: сначала лондонцы завоева-
ли Суперкубок Европы, одолев 
по пенальти «Вильярреал», по-
сле чего выиграли в двух встре-
чах подряд в английской Пре-
мьер-лиге с общим счетом 5:0. В 
первом же поединке после воз-
вращения на Туманный Альбион 
отличился Лукаку, огорчивший в 
дерби «Арсенал» (2:0). 

В отличие от «Челси», опреде-
ленные проблемы наблюдаются 
у «Ювентуса». В летнее межсе-
зонье клуб особо никем не уси-
лился, разве что на тренерский 
мостик вернулся Массимилиано 
Аллегри. Более того — уже на днях 
«Старая синьора» может поте-
рять Криштиану Роналду. По-
говаривают, что португалец по-

просил в выходные не выпускать 
его в стартовом составе на матч 
с «Удинезе», поскольку не хочет 
получить травму в преддверии 
перехода в другую команду. На-
иболее вероятен трансфер Ро-
налду в «Манчестер Сити»: по 
информации британских СМИ, 
«горожане» согласились платить 
одному из лучших футболистов 
мира 15 миллионов евро в год и 
готовы подписать с ним двухлет-
ний договор. Интерес к Кришти-
ану проявляет также «Пари Сен-
Жермен». По всей видимости, 
французы смирились с уходом 
Килиана Мбаппе в мадридский 
«Реал» и видят в качестве его за-
мены именно Роналду.

Впрочем, даже без Кришти-
ану, если он все же покинет 
«Ювентус», у итальянцев хвата-
ет ярких имен. В первую очередь 
речь о чемпионе Европы-2020 
Федерико Кьезе, которого руко-
водство клуба считает неприка-
саемым и не собирается никуда 
отпускать. Есть у Аллегри в со-
ставе также Пауло Дибала, Аль-
варо Мората. В общем, «Юве» 
есть кем играть и побеждать. 

На этом фоне скромный 
«Мальме» кажется аутсайдером 
группы. Но если приглядеться, 
шведы вполне могут громко зая-
вить о себе. В квалификации они 
достаточно неожиданно прошли 

крепкие «Рейнджерс» (Шотлан-
дия) с «Лудогорцем» (Болгария), 
а тренирует «небесно-голубых» 
известный в прошлом нападаю-
щий сборной Дании Йон-Даль 
Томассон. Да, известных игроков 
у «Мальме» нет, однако зенитов-
цам ни в коем случае нельзя рас-
слабляться.

Что касается остальных 
групп, то обращают на себя вни-
мание квартеты «А» и «Е». В 
первый из них попали одни из 
главных толстосумов мирового 
футбола — «Манчестер Сити» и 
«Пари Сен-Жермен». Это проти-
востояние интересно еще и тем, 
что звездный новичок парижан 
Лионель Месси сыграет против 
команды Хосепа Гвардиолы, с ко-
торым они в свое время успеш-
но работали в «Барселоне». Ну а 
в группу «Е» угодили «Бавария» 
и «Барселона». Конечно, после 
ухода Месси каталонцы уж точ-
но не стали сильнее, но вряд ли 
«сине-гранатовые» перестанут 
из-за этого ставить перед собой 
большие задачи. 

Также вчера во время жере-
бьевки были вручены индиви-
дуальные призы. Главный из них 
получил полузащитник «Челси» 

Жоржиньо, признанный УЕФА 
лучшим футболистом прошлого 
сезона. Наряду с одноклубником 
Эмерсоном Жоржиньо стал пер-
вым игроком в истории, завое-
вавшим за один год Лигу чемпио-
нов, чемпионат Европы и Супер-
кубок УЕФА. 

Добавим, что групповой этап 
Лиги чемпионов стартует 14 
сентября, а заканчивается 8 де-
кабря. В 1/8 финала выйдут по 
две лучшие команды из каждо-
го квартета, а ставшие третьими 
продолжат выступление в плей-
офф Лиги Европы. 

К слову, жеребьевка группо-
вой стадии Лиги Европы, в ко-
торой наш чемпионат представ-
лен двумя столичными команда-
ми — обладателем Кубка страны 
«Локомотивом» и «Спартаком», 
запланирована на сегодня. «Же-
лезнодорожники», занимающие 
в клубном рейтинге УЕФА 51-е 
место, попадут во вторую корзи-
ну, «красно-белые» (89-я строч-
ка) отправятся в третью. Такое 
положение обусловлено тем, что 
имеющие более выгодные пози-
ции «Зальцбург» и швейцарский 
«Янг Бойз» успешно прошли от-
бор в Лигу чемпионов.  

А К Ц Е Н Т

Оказавшись в третьей корзине 
перед жеребьевкой, питерцы 
прекрасно понимали, 
что они сыграют с грандами

Михаил Асташов переквалифицировался в велосипедисты из паратриатлона и очень удачно.

ТОЛЬКО В «РГ» Суперзвезда 
легкой атлетики 
Арман Дюплантис о том, 
как он собирается стать 
лучшим в истории

Он прыгает 
выше Бубки

Илья Соболев

После ухода из большого спорта ямайского спринтера 
Усэйна Болта легкой атлетике отчаянно не хватает сво-
ей мегазвезды. Один из тех, кто может ей стать — швед-
ский прыгун с шестом Арман Дюплантис. К 21 году 
Мондо, как называют шведа родные, близкие, да и жур-
налисты, уже рекордсмен мира и выиграл «золото» 
Олимпийских игр.

Выждав паузу после Олимпиады, Дюплантис в бесе-
де с корреспондентом «РГ» оценил свое выступление в 
Токио, рассказал, как пришел в прыжки с шестом, и по-
ведал, готов ли он стать новым лицом легкой атлетики.

Мондо, в Токио выиграли «золото», но не сумели по-
бить свой же рекорд, почему?

АРМАН ДЮПЛАНТИС: Я был очень близко. Я чувствовал, 
что могу это сделать. И у меня была неплохая попытка, 
с хорошей высотой, но не хватило каких-то мелочей. 
Может, нужно было взяться за шест пониже или что-то 
в этом духе. Немного обидно, потому что я был в хоро-
шей форме, достаточно хорошей, чтобы побить миро-
вой рекорд на Олимпийских играх.

Ваш отец — пры-
гун с шестом. 
Это и предопре-
делило выбор, чем 
заниматься по 
жизни?

АРМАН ДЮПЛАНТИС: Как 
сказать. На заднем 
дворе он построил 
что-то вроде мини-
сектора для прыжков с шестом. Я мог там крутиться, 
сколько хотел, с детских лет, и вполне естественно, что 
стал заниматься этим видом спорта. Нельзя сказать, 
что отец меня заставил, но он, так сказать, сунул это 
занятие мне под нос.

Какие мысли проносятся в голове, когда вы перелетае-
те через планку?

АРМАН ДЮПЛАНТИС: Не сказал бы, что в этот момент в голо-
ве особо много мыслей. Ты сосредоточен на том, чтобы 
сделать все правильно для хорошего прыжка. А потом 
просто наслаждаешься моментом, когда падаешь вниз 
на мат. Особенно, если прыжок удался. Если нет — то, 
чувства, конечно, немного другие. Но вот эта секунда 
перед тем, как ты упадешь вниз, ты ей наслаждаешься.

У меня немного странный вопрос. Вы боитесь высоты?
АРМАН ДЮПЛАНТИС: В этом плане я совершенно обычный 
человек. И мне будет тоже не по себе, если я встану на 
край крыши какого-нибудь небоскреба. Наверное, я не 
так сильно боюсь высоты, как некоторые, но бесстраш-
ным в этом плане тоже себя не назову. Другое дело, что 
когда я беру в руки шест, мне настолько в кайф то, чем я 
занимаюсь, что я забываю о всяком страхе.

Сейчас вы известны главным образом как обладатель 
мирового рекорда. Даже легендарный Сергей Бубка по-
зади. Вы, кстати, знакомы с ним?

АРМАН ДЮПЛАНТИС: Я с ним особо не общался, но мы пере-
секлись на церемонии награждения после олимпий-
ского турнира. Он в ней участвовал. И когда я получил 
свою медаль, мы, конечно, перекинулись парой слов, 
и он поздравил меня.

В прыжках с шестом есть еще Елена Исинбаева. Пере-
секались с ней? Она обновляла мировой рекорд 28 раз…

АРМАН ДЮПЛАНТИС: Нет, не приходилось с ней общаться. 
Знаете, 28 раз установить мировой рекорд, это очень 
много. Особенно теперь, когда, по сути, нет разделения 
на рекорды на открытом воздухе или в помещениях, 
а есть только один мировой рекорд. Еще мне кажется, 
что раньше было легче бить мировые рекорды, потому 
что планка была ниже. Сейчас она уже довольно высо-
ко. Побить рекорд 28 раз? Сложновато будет. Но хоть 
сколько-то раз я точно хочу это сделать.

Как получается, что в вашей дисциплине столько ме-
газвезд? Бубка, Исинбаева, теперь — вы.

АРМАН ДЮПЛАНТИС: Когда у тебя перед глазами достижения 
того же Бубки, это очень-очень мотивирует. Ты хочешь 
повторить его путь и забраться еще даже выше. А по-
том ты сам становишься для кого-то ориентиром. По-
лучается такой эффект снежного кома, который ста-
новится все больше и больше. Ты видишь, как кто-то 
раздвигает границы человеческих возможностей, и хо-
чешь раздвинуть их еще сильнее. Наш вид спорта для 
этого, кстати, очень подходит!

Есть мнение, что после ухода из спорта Усэйна Болта, 
легкой атлетике нужна новая суперзвезда. Многие счи-
тают, что ею можете стать вы…

АРМАН ДЮПЛАНТИС: Я не думал об этом до тех пор, пока 
люди не стали задавать вопросы. Что сказать? Я — это я, 
и могу я быть только собой. У меня совершенно другая 
дисциплина, я делаю абсолютно другие вещи, нежели 
Усэйн. Все, что я могу делать, это стараться прыгать 
как можно выше, выигрывать турниры. 

Кто-то наслаждается славой и популярностью, иным 
это  — в тягость. К какому типу людей себя относите?

АРМАН ДЮПЛАНТИС: Я в этом плане где-то посередине. 
Иногда это клево, когда тебе отдают должное, тебя уз-
нают благодаря твоим достижениям, потому что ты 
проделал огромную работу, чтобы всего этого добить-
ся. Нослучаются моменты, когда хочется побыть в оди-
ночестве, выйти на беговую дорожку и остаться нае-
дине с собой. А еще иногда хочется, чтобы твоя жизнь 
была не такой публичной. В то же время, я наслажда-
юсь своей жизнью, мне не на что жаловаться.  

«Не сказал бы, что в момент прыжка в голове много мыслей. 
Ты сосредоточен на том, чтобы сделать все правильно».

Побить рекорд 
28 раз, как 
Исинбаева? 
Cложновато будет
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Между тем 

В четверг состоялись первые матчи очередного, шестого по счету, тура 

российской Премьер-лиги. В одном из них «Спартак» принимал «Сочи»: 

москвичи, провалившие старт сезона, вновь разочаровали своих бо-

лельщиков, уступив южанам (1:2) и потерпев третье поражение в чем-

пионате. При этом «красно-белые» вели в счете благодаря точному уда-

ру Романа Зобнина, но умудрились пропустить два мяча за семь минут 

и остаться ни с чем. Не исключено, что вчерашняя встреча стала по-

следней для Руя Витории у руля спартаковцев. Накануне также «Крылья 

Советов» одолели на выезде «Уфу»(2:1), а результаты еще двух противо-

стояний («Зенит» — ЦСКА и «Ахмат» — «Арсенал») стали известны после 

подписания номера «РГ» в печать.

ЦИФРА

32
КЛУБА

поборются за победу 

в Лиге чемпионов.

E
P

A

ПЛЯЖНЫЙ 

ФУТБОЛ 

Наши вышли 
в полуфинал 
домашнего ЧМ  

СКВОЗЬ ПЕСОК 
И ДОЖДЬ
Сергей Сокольский

На чемпионате мира по пляж-
ному футболу, проходящем в 
московских Лужниках, опреде-
лились полуфиналисты. Сбор-
ная России сыграет со Швейца-
рией, а другую пару составили 
Сенегал и Япония.

Сборная России в четверть-
финале одолела одного из ми-
ровых грандов, Испанию — 4:2. 
Как и ожидалось, матч получи-
лось жестким и напряженным. 
Условия усложнил и начав-
шийся в Москве дождь. И очень 
кстати хозяевам поля удалось 
открыть счет уже в первом пе-
риоде. В касание здорово сыг-
рал дебютант первенства пла-
неты Андрей Котенев — 1:0.

В самом дебюте следующего 
периода преимущество росси-
ян удвоил Борис Никаноров. И 
практически тут же штрафной 
реализовал Алексей Макаров 
— 3:0. Но испанцы вернулись 
в игру. В этом им помогли су-
дейские решение и несдержан-
ность россиян. Первый гол со-
перник забил с сомнительного 
штрафного. А второй —  когда 
наши остались в меньшинстве 
после удаления отмахнувшего-
ся Алексея Макарова. 

Концовка матча получи-
лась для россиян невероятно 
сложной: еще одно удаление на 
этот раз Федора Земскова, бо-
лезненное столкновение двух 
наших игроков. Но парни не 
просто выстояли: в меньшин-
стве Артур Папоротный забил 
важнейший гол, ставший по-
следним в этом матче.

В полуфинале наши сыграют 
со Швейцарией, которая про-
водит просто отличный турнир. 
На групповом этапе швейцар-
цы заняли первое место в своем 
квартете, оставив позади бра-
зильцев, а в четвертьфинале 
«не заметили» Уругвай — 10:1.

Не обошлось в четвертьфи-
нале и без сенсации. Второй 
чемпионат мира подряд в чет-
вертьфинале вылетела самая 
титулованная команда, сбор-
ная Бразилии. Два года назад 
бразильцев в 1/2 финала не пу-
стили наши, а теперь это сдела-
ли сенегальцы. Основное вре-
мя матча завершилось вничью 
— 3:3, а в дополнительной трех-
минутке африканцы оказались 
результативней — 5:4.

Соперником сенегальцев 
стала сборная Японии. В по-
следнем туре группового эта-
па японцы потерпели чувстви-
тельное поражение от России 
—1:7, но, видимо, сумели пси-
хологически восстановиться к 
матчу с таитянами, занявшими 
первое место в квартете под ли-
терой «В». Япония, уступая 2:3, 
спаслась за 20 секунд до конца 
основного времени, а в допол-
нительное додавила соперни-
ка — 5:4.

Полуфинальные матчи 
пройдут 28 августа.  
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Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». Материал предоставлен 
Политической партией «Гражданская Платформа».

Предвыборная программа 
Политической партии 

«Гражданская Платформа»

Политическая партия «Гражданская Платформа» 
ЗА и ПРОТИВ

Гражданская Платформа 
«ЗА»

Гражданская Платформа  
«ПРОТИВ»

1. Признание России одним из центров мировой 
цивилизации. Мы за сильную Россию с 
независимой экономикой.

1. Насильственной смены власти, развала 
государственных институтов, массового вывода 
денег за рубеж и разграбления государства.

2. Поощрение интереса к историческим 
традициям разных народов, проживающих в 
России, мультикультурализм и уважение 
многовековой истории во всех ее проявлениях.  

2. Активного навязывания всеми возможными 
способами извращенных ценностей в виде 
пропаганды социального неравенства, 
однополой любви и нетрадиционных гендерных 
ориентаций. 

3. Укрепление рубля. Рубль является одной из 
самых неоценённых валют мира. Введение 
цифрового рубля в качестве расчетного рубля.

3. Повышения пенсионного возраста как одного 
из источников высвобождения денежных 
средств при полном провале пенсионной 
реформы.

4. Бережное и заботливое отношение к главной 
ценности России – ее населению. 
Здравоохранение и образование должны 
функционировать как государственная служба, 
а не сфера услуг. Химическая промышленность 
не должна у нас подменять пищевую.

4. Загрязнения окружающей среды в масштабах 
государства, без возможности полного 
восстановления природных био- ресурсов. Мы 
имеем право на чистую воду, чистый воздух и 
чистую землю!

5. Безопасное государство во всех сферах и 
отраслях жизни и экономики. 

5. Произвола силовых органов и чиновников. 
Против безразличия, цинизма и бездушия по 
отношению к людям!

Мир становится многопо-
лярным. Впервые со времени 
великих географических от-
крытий коллективный Запад 
утрачивает контроль  над дру-
гими цивилизациями. 

Россия является одним из 
мировых геополитических по-
люсов  и уникальной многона-
циональной цивилизацией. 
При этом враждебные нам силы 
создают глобальную неста-
бильность и, в частности, стре-
мятся  к разрушению власти в 
нашей стране под лозунгом 
сменяемости. 

Поэтому приоритетная зада-
ча российского государства и 
народа — обеспечение сувере-
нитета страны. России важно 
реализовать введённый Пет-
ром Великим принцип преем-
ственности верховной власти 
вместо её наследственной пе-
редачи. 

Сегодня Россия является ми-
ровым форпостом историче-
ских основ существования госу-
дарства и человека. Противо-
действие революционным из-
менениям сущности государст-
ва и сущности человека являет-
ся для нас вопросом националь-
ной безопасности. 

У народа России уже вырабо-
тан иммунитет к политическим 
революциям. Сегодня необхо-
димо выработать такой же им-
мунитет против революцион-
ного изменения сущности чело-
века, включая её биологичес-
кую природу. Мы защищаем 
общечеловеческую мораль от 
фундаментальных извраще-
ний, стоим на страже естествен-
ных основ воспроизводства. 

Подобно тому, как семейные 
взаимоотношения не могут 
подменяться договорными, го-
сударственный суверенитет не 
может выступать предметом 
торга. Постоянно навязывае-
мые извне попытки политиче-
ской дискуссии по вопросу о го-
сударственном суверенитете 
неприемлемы. Суверенитет 
России безусловен и не подле-
жит обсуждению. 

Политические дискуссии мо-
гут вестись исключительно по 
экономическим и социальным 
вопросам. При этом российская 
власть едина и неделима, а все 
партии несут самостоятельную 
политическую ответствен-
ность. Малые партии вносят 
свой вклад в развитие страны, 
прорабатывая политические 
решения по отдельным значи-
мым вопросам. Такова наша 
концепция устройства сферы 
внутренней политики. 

Политическая партия «Граж-
данская Платформа» так же, 
как и другие партии, входит в 
систему власти, имеет свои 
зоны ответственности и участ-
вует в политических дискусси-
ях по принципиальным эконо-
мическим и социальным во-
просам. 

России необходимо вклю-
чить финансы в существующий 
контур доверия народа госу-
дарству. Сегодня ведущие фи-
нансово-экономические систе-
мы мира находятся в состоянии 

кризиса. Невидимая часть айс-
берга мировой финансовой си-
стемы создаёт дефицит инве-
стиций, расширение теневой 
части экономики, трудности 
при выполнении пенсионных 
обязательств. 

Для успешной суверениза-
ции российской финансово-
экономической системы необ-
ходимо введение накопитель-
ного рубля, создание сети инве-
стиционных банков, противо-
действие экономической пре-
ступности, использование циф-
рового рубля в качестве расчёт-
ного рубля, тарифное регули-
рование цен на энергоресурсы 
для внутренних потребителей 
на основе обоснованной энер-
гетической формулы, насыще-
ние внутреннего рынка конку-
рентоспособными отечествен-
ными товарами. 

Необходимо сформировать 
новую законодательную базу 
для доказавшего эффектив-
ность при реализации крупных 
инфраструктурных проектов 
государственно-частного пар-
тнёрства. Введение накопи-
тельного рубля (обеспеченно-
го золотом, энергетикой, ин-
фраструктурными и природ-
ными ресурсами страны) ста-
нет основой национального ка-
питала — рублёвых накопле-
ний, не зависящих от инфля-
ции, доллара, санкций, финан-
совых спекуляций. 

Социальная политика рос-
сийского государства должна 
базироваться на приоритете 
достижения общественного 
согласия по ключевым вопро-
сам. При этом общественный 
договор должен быть под-
чинён государственным инте-
ресам. 

Краеугольные камни русской 
цивилизации — здравоохране-
ние, образование и культура. 
Следует запустить масштабную 
программу поддержки куль-
турного воспроизводства — 
распространения традицион-
ных культурных образцов, 
норм и ценностей. 

Неотъемлемыми частями та-
кой программы должны высту-
пать продвижение литератур-
ных произведений российских 
авторов нелиберальных тече-
ний, цифровая гигиена в соци-
альных медиа, а также выдача 
прокатных удостоверений на 
передачи общероссийских об-
щедоступных телеканалов по 
аналогии с прокатными удосто-
верениями на фильмы. 

Здравоохранение и образо-
вание должны функциониро-
вать как государственная служ-
ба, а не сфера услуг. Во избежа-
ние неконтролируемого пере-
тока ресурсов нужен законода-
тельный барьер между сферой 
услуг и государственными ме-
дицинскими и образователь-
ными организациями, при со-
хранении легального частного 
бизнеса. 

В условиях форсированной 
цифровизации принципиально 
важно установить эффектив-
ный баланс между очным ока-
занием медицинской помощи и 

телемедициной, между очной и 
дистантной формами получе-
ния образования. При этом не-
обходимо отказаться от произ-
водства контрафакта в системе 
школьного и высшего образо-
вания. Дипломы и аттестаты 
должны обладать реальным 
значением. Школьное образо-
вание должно создавать гра-
жданина нашей страны. 

Особого внимания государ-
ства заслуживает освоение ге-
ографического пространства 
России. Земля является уни-
кальным, неизмеренным ре-
сурсом нашей страны. Ключе-
выми элементами земельной 
политики выступают произ-
водство натуральных продук-
тов питания без использова-
ния генно-модифицирован-
ных культур, а также создание 
национальных генетических 
ресурсов животных и растений 
для обеспечения продовольст-
венной независимости страны. 
Химическая промышленность 
не должна у нас подменять пи-
щевую. 

Освоение географического 
пространства также требует со-
здания инфраструктурного 
«хребта» России — сети совре-
менных мегаполисов-агломе-
раций во всех часовых поясах. 
Такой «хребет» обеспечит кон-
центрацию интеллектуальных, 
промышленных, технологиче-
ских, управленческих ресурсов 
и одновременно станет локомо-
тивом развития для всех рос-
сийских территорий. 

Фундаментальным вопро-
сом является принятие новой 
хозяйственной идеологии и её 
реализация. Такие организа-
ционные формы как госкапи-
тализм, либеральный капита-
лизм, поиск своего места  
в международной системе раз-
деления труда и европейский 
социализм уже показали свою 
историческую тупиковость. 

Россия — народная империя, 
поэтому оптимальной эконо-
мической идеологией для нас 
является народное хозяйство, 
в котором нет «лишних» лю-
дей и предусмотрена хозяйст-
венная роль для каждого чело-
века. В такой системе равным 
образом должны существовать 
возможности и свободы эко-
номической деятельности, и 
свободы от экономического 
принуждения. 

При этом необходимо со-
здать чёткий водораздел между 
властью и хозяйственным 
управлением, которое должно 
быть сконцентрировано на 
уровне городов и коммуналь-
ных ресурсов. Нужно нарастить 
капитализацию городов, при 
сохранении властных полно-
мочий на уровне государства. 

Создание полноценного на-
родного хозяйства является эпо-
хальной и амбициозной зада-
чей, требующей концентрации 
интеллектуальных ресурсов. 

Политическая партия «Граж-
данская Платформа» выступа-
ет в качестве проектного центра 
новой хозяйственной идеоло-
гии и её реализации.
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МЫ НЕ ДЕЛИМ ЛЮДЕЙ НА ЛЕВЫХ И ПРАВЫХ, НА РУССКИХ И НЕРУССКИХ. МЫ — ШИРОКАЯ КОАЛИЦИЯ ПОЛИТИКОВ РАЗНЫХ ВЗГЛЯДОВ, КОТОРЫХ ОБЪЕДИНЯЕТ 
ИДЕЯ СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ. МЫ — ПАРТИЯ СВОБОДНЫХ ЛЮДЕЙ, МЕЧТАЮЩИХ О РАЗВИТИИ И ПРОГРЕССЕ. МЫ — ПАРТИЯ НАРОДОВ РОССИИ. МЫ ВЫСТУ-
ПАЕМ ПРОТИВ ПРОИЗВОЛА БЮРОКРАТИИ, ДИКТАТУРЫ ОЛИГАРХИИ И ЗАСКОРУЗЛОСТИ ПОЛИТИЧЕСКОЙ СИСТЕМЫ. НИКТО НИКОГДА НЕ ОТДАСТ НАРОДАМ РОС-
СИИ ИХ ПРАВА И СВОБОДЫ. НИКТО НЕ СДЕЛАЕТ ЖИЗНЬ НАРОДОВ РОССИИ ДОСТОЙНОЙ, КОМФОРТНОЙ И ДРУЖНОЙ, ПОТОМУ ЧТО ПРИНЦИП ОЛИГАРХИИ — РАЗ-
ДЕЛЯТЬ И ВЛАСТВОВАТЬ ВЕЧНО. ПРАВА И СВОБОДЫ НЕ ДАЮТ. ПРАВА И СВОБОДЫ БЕРУТ!

Российская партия Свободы и Справедливости (РПСС) — партия будущего.

Наши города:
1.  Приоритет в строительстве и ипотеке на ма-

лоэтажное и частное жилье. Красивые зеле-
ные уютные города с развитой инфраструк-
турой.

2.  Развитие малых и моногородов. Дороги, 
ЖКХ, транспорт, работа.

3.  Удобные парковки для жителей районов 
крупных городов.

4.  Ограничение нелегальной миграции в рос-
сийские города. Защита местных сообществ.

5.  Запрет на разрушение и застройки историче-
ских центров российских городов. Капиталь-
ный ремонт российского архитектурного на-
следия.

6.  Благоустройство исторической части рос-
сийских городов за счет федерального бюд-
жета и городов федерального значения.

7.  Создание обширной комфортной среды для 
проживание миллионов людей за пределами 
крупных городов.

8.  Строительство достаточного количества по-
ликлиник, больниц, родильных домов для 
обеспечения доступности качественной опе-
ративной медицины во всех уголках страны.

9.  Добровольная равноценная замена ветхо-
го жилья на новое для людей, нуждающихся 
в улучшении жилищных условий.

10.  Прекращение экономического геноцида 
автовладельцев через штрафную эконо-
мику. Отмена транспортного налога. Сни-
жение акцизов на топливо.

11.  Снижение налогов на жилье и частные до-
мовладения.

12.  Создание комплексной комфортной го-
родской среды для семей с детьми.

Программа Российской партии 
Свободы и Справедливости

Наши права и свободы:
1.  Свобода политической, культурной, научной 

и просветительской деятельности. Отмена «За-
кона о просветительской деятельности».

2.  Свободу политическим заключенным. Запрет 
на политические репрессии и силовые действия 
против населения. Отмена антиэкстремистско-
го законодательства и закона об иноагентах.

3.  Реальная свобода слова. Прекращение цензуры 
интернета.

4.  Реформа миграционного законодательства. 
Борьба против нелегальной иммиграции. Циф-
ровой паспорт мигранта.

5.  Гражданам России приоритет на труд. Органи-
зация эффективного внутреннего рынка труда.

6.  Запрет на принуждение людей к вакцинации 
и другим действиям под угрозой увольнения.

7.  Долой камеры, QR-коды, тотальную слежку 
за человеком, его счетами и высказываниями.

8.  Реальное, а не фиктивное равенство людей пе-
ред судом и законом. Выборность судей и про-
куроров и глав местной полиции.

9.  Качественное бесплатное школьное образова-
ние в лучших традициях русской и советской 
школы. Школы должны выпускать не патрио-
тов-потребителей, а критически мыслящих ин-
теллектуалов.

10.  Качественная современная бесплатная до-
ступная медицина: поликлиники, диагно-
стика, роддома и больницы для всех без оче-
редей и коррупции.

11.  Поддержка незащищенных слоев населения 
на постоянной основе без унижения перед 
чиновниками и «миллиона справок».

12.  Долой ограничение гражданских и избира-
тельных прав.

13.  Борьба с финансовыми, цифровыми и теле-
фонными мошенниками, терроризирующи-
ми граждан.

14. Реальная борьба с рабством.

Наша природа:
1. Комплексная экологическая реформа по всей стране.

2. Отмена «мусорных» поборов с населения.

3. Весь мусор в переработку. Нет мусоросжигающим заводам под окнами домов.

4.  Снижение вредных выбросов в атмосферу, национализация предприятий, регулярно устраивающих 
региональные экологические катастрофы.

5. Нет хищнической разработке и уничтожению природы российских регионов.

6.  Лесная реформа. Решительная борьба с вырубкой лесов и поджогами. Весь российский лес должен 
перерабатываться в России. Восстановление лесничества.

7. Защита парков и заповедников от вырубки и застройки.

8. Нет свалкам ядерных отходов в России.

9. Нет застройке сельскохозяйственных земель.

10. Экологические налоги на вредные производства и запретительные штрафы. 

Наша борьба:
1. Борьба против олигархии, за справедливое распределение денег.

2. За социальное государство.

3. За конфискацию имущества коррупционеров.

4. За честные выборы, свободные СМИ и справедливый суд.

5. За равноправие народов страны.

6. За сильную федерацию и самостоятельные регионы.

7. За сильную национальную экономику и работу для каждого.

8. За суверенитет. За защиту соотечественников и русского языка за рубежом. 

9. За отмену антисоциальных реформ, подобных «пенсионной».

Наш капитал:
1.  Земля и природные ресурсы должны принадлежать народам, а не олигархам.

2.  Прогрессивная шкала налогообложения. Богатым — большие налоги, мало-
имущим и многодетным — отмена налогов.

3.  Выход из ВТО. Российские ресурсы — для российской экономики. Немедлен-
ная деофшоризация национальных активов.

4. Отмена НДС для малого бизнеса и на товары первой необходимости.

5.  Повышение МРОТ и минимальной пенсии до 24 тысяч рублей по всей стране.

6. Беспроцентные ссуды на жилье для семей с детьми.

7.  Снижение цен на топливо и коммунальные услуги. Разовое полное списание 
долгов за ЖКХ.

8.  Расселение крупных агломераций. Научные, промышленные и сельскохо-
зяйственные гранты всем, кто хочет уехать из больших городов и заняться 
своим делом.

9.  Запрет на строительство дешевого многоэтажного жилья — комфортные ма-
лоэтажные города с развитой инфраструктурой по всей стране.

10.  Переход от таргетирования инфляции к таргетированию экономического 
роста. Изменение кредитной политики Центрального банка для массового 
кредитования малого бизнеса.

11.  Бесплатное подключение к газу, свету и воде за счет государства 
не «до участка», а «под ключ» как для частных домовладений, так и для 
фермеров. Российский газ и электричество для людей не по «рыночной 
цене», а по стоимости производства и установленной норме прибыли.

12.  Снижение расходов на силовые службы и чиновников — повышение рас-
ходов на науку, медицину и общее образование. 
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Россиянам 
будет проще 
получить 
пособия 

ВЫПЛАТЫ 
ПЕРЕЙДУТ 
В ОДНИ РУКИ
Ольга Игнатова

 С 2022 года начислять государ-
ственные пособия семьям, име-
ющим детей, а также ряд других 
выплат будет Пенсионный фонд 
России (ПФР). Сейчас этим за-
нимаются органы соцзащиты в 
регионах. Проект постановле-
ния минтруда об этом рассмо-
трят в пятницу на Российской 
трехсторонней комиссии. 

Как говорится в пояснитель-
ной записке к законопроекту, 
через ПФР будут осуществлять-
ся назначение и выплата дет-
ских пособий, а также компен-
сации страховой премии инва-
лидам по договору ОСАГО. Как 
сообщили в минтруде, начиная 
с 2022 года предлагается через 
ПФР назначать единовременное 
пособие при рождении ребенка, 
пособия по уходу за ребенком 
до полутора лет для неработа-
ющих граждан и компенсацию 
страховой премии инвалидам 
(семьям с детьми-инвалидами) 
по договору ОСАГО. 

В министерстве отметили, 
что выплаты компенсаций будут 
производиться в беззаявитель-
ном порядке, на основании све-
дений из Федерального реестра 
инвалидов и сведений, содержа-
щихся в договоре ОСАГО, из ин-
формационной системы Россий-
ского союза автостраховщиков.

Это, как считают разработ-
чики документа, позволит суще-
ственно оптимизировать про-
цесс предоставления мер соци-
альной поддержки и упростить 
их получение. У Пенсионного 
фонда имеется большой опыт 
назначения и выплаты пенсий, 
материнского капитала и других 
социальных платежей. В том чи-
сле и их проактивного назначе-

ния — практически без участия 
заявителя. Поэтому в минтруде 
и считают, что не стоит разным 
ведомствам выполнять схожие 
функции. Штат сотрудников 
ПФР позволяет справиться и с 
выплатой детских пособий. 

До 2025 года в России долж-
но заработать социальное казна-
чейство. Как отметил глава ПФР 
Андрей Кигим, основной прин-
цип системы социального каз-
начейства — это оказание услуг и 
осуществление мер социальной 
поддержки без предоставления 
со стороны граждан каких-либо 
документов и справок. «Одной 
из первых мер, которую Пенси-
онный фонд стал оказывать без 
личного участия семей, — назна-
чение материнского капитала и 
предоставление соответствую-
щего сертификата в электрон-
ном виде через направление его 
в личный кабинет на портале 
госуслуг. С начала реализации 
программы проактива, то есть с 
апреля прошлого года, уже око-
ло 1,15 млн семей получили сер-
тификат именно таким образом 
— без обращения в Пенсионный 
фонд», — пояснил глава ПФР. 

Сейчас через ПФР оформля-
ются ежемесячные выплаты 
одиноким родителям, беремен-
ным женщинам с невысокими 
доходами. Единовременные вы-
платы на школьников к началу 
учебного года также проходят по 
линии ПФР.  

— Как рассчитать доход семьи 
для получения ежемесячного 
пособия на детей
rg.ru/art/2149924

У Пенсионного 
фонда имеется 
большой опыт 
назначения 
и выплаты пенсий, 
материнского 
капитала и других 
социальных 
платежей

Информационное сообщение
В связи со смертью Зилитинкевича Сергея Сергеевича ра-

зыскиваются близкие Фенёв Александр С. и фон Зилитинке-
вич Наталья С. Официальное собрание наследников состо-
ится в г. Хельсинки (Финляндия) 9 сентября 2021 г. 

Просим связаться по телефону с представителем: 
+79169229790, Анна.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 
«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1» уведомляет обществен-
ность о сроках и местах проведения второго этапа обществен-
ных обсуждений по рабочему проекту «Проект «Сахалин-1». 
Морская платформа Беркут. Групповой рабочий проект на стро-
ительство скважин».

Наименование намечаемой деятельности: «Проект «Са-
халин-1». Морская платформа Беркут. Групповой рабочий про-
ект на строительство скважин».

Цель намечаемой деятельности: бурение новых скважин 
с морской платформы Беркут (МП Беркут) на месторождении 
Аркутун-Даги.

Общая информация о проекте: в рамках продолжающего-
ся освоения месторождения Аркутун-Даги планируется бурение 
скважин с большим отходом забоя от вертикали с существую-
щей МП Беркут.

Место реализации деятельности: МП Беркут расположена 
в 25 км к востоку от береговой площадки Чайво и в 18 км к се-
веро-востоку от морской платформы Орлан. В административ-
ном отношении платформа расположена в акватории Охотского 
моря, в исключительной экономической зоне РФ, на континен-
тальном шельфе РФ северо-восточнее острова Сахалин.

Информация о заказчике намечаемой деятельности: 
компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», ИНН 9909071164; адрес: 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28, отдел 
по нормативно-правовым вопросам; факс: 8 (4242) 67-71-45; 
адрес электронной почты: enl.environmental@exxonmobil.com.

Информация об органе, ответственном за организацию 
и проведение общественных обсуждений: администрация 
муниципального образования (МО) «Городской округ Ноглик-
ский», адрес: 694490, Сахалинская область, пгт. Ноглики, ул. 
Советская, д.15; тел: (42444) 91178, 97011, факс: (42444) 91178, 
91270, адрес электронной почты: nogliki@sakhalin.gov.ru.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июль — ноябрь 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений, по-
рядок представления замечаний и предложений, сроки и 
места доступности материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду: второй этап общественных обсуждений 
будет проведен в форме опроса. В период с 1 сентября по 30 
сентября 2021 г. утвержденное техническое задание на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду и разработку 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды» 
и рабочий проект, содержащий предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, будут доступны на 
сайте проекта «Сахалин-1» www.sakhalin-1.ru, в разделе «Обще-
ственные обсуждения и оценка воздействия», и в следующих 
учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

МБУ культуры 
«Ногликская 
районная центральная 
библиотека»

694450, Сахалинская 
область, 
пгт. Ноглики, 
ул. Пограничная, 5А

Понедельник — 
суббота
С 11.00 до 19.00

МБУ культуры 
«Ногликская 
районная центральная 
библиотека», 
библиотека-филиал №6 
с. Вал

694450, Сахалинская 
область, Ногликский 
район, с. Вал, 
ул. Молодежная, 9

Понедельник — 
пятница
С 12.00 до 19.00

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов и журналы регистра-
ции общественного мнения. Заинтересованные представители 
общественности смогут довести до сведения компании «ЭНЛ» 
свои замечания и предложения любым из следующих способов:

-
ны материалы;

-
ние в адрес компании «ЭНЛ», по указанным выше кон-
тактным данным; связаться с ответственным сотрудником 
со стороны компании «ЭНЛ» Комароми Александрой по 
тел. 8 (4242) 67-73-07 или с ответственным сотрудником 
со стороны администрации МО «Городской округ Ноглик-
ский» Бурцевой Любовью по тел.: 8(42444) 9-71-85.

Комментарии и предложения общественности будут прини-
маться в течение 30 дней после окончания срока проведения об-
щественных обсуждений. Полученные замечания будут учтены 
при составлении окончательного варианта материалов оценки 
воздействия на окружающую среду.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-
риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ВИНОВАТЫ БЮРОКРАТЫ
В России происходит непонятное. Мы получаем много 

обращений из глубинки. Зарплата там копеечная. Рабочих 
мест — кот наплакал. Безработица среди молодёжи, особен-
но на Северном Кавказе, зашкаливает. Только официально 
зарегистрированных безработных в России почти 3 милли-
она! А незарегистрированных намного больше. По сути, 
каждый десятый работоспособный человек сегодня не у дел.

И в то же время в крупных городах вроде Москвы пос-
тоянно не хватает рабочих рук. И от чиновников идут слёз-
ные просьбы наверх: дайте нам гастарбайтеров с юга.

Всё дело в неповоротливости российских бюрократов. 
Нужна гибкая система использования трудовых ресурсов 
собственного народа. Вместо этого чиновники тащат в 
страну миллионы людей, которым чужды наши ценности.

В России должны работать наши граждане, а не миг-
ранты из азиатских стран. Мы дадим им заказы на произ-
водство фруктов и овощей для нас. И несостоявшиеся га-
старбайтеры смогут безбедно жить у себя дома, не отнимая 
рабочие места у коренного населения России.

НУЖНЫ ИНФОРМАЦИЯ 
И ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

Проблема нехватки рабочей силы в крупных городах 
решается просто: надо рассредоточить учреждения и про-
изводства по всей стране.

А власти, наоборот, всё тащат в центр: деньги, торговлю, 
строительство, деловые центры, министерства и ведомства, 
транспорт и проч. Забили Москву и Санкт-Петербург одни-
ми только автомобилями так, что там даже дышать тяжело.

Обе столицы и ещё 3 — 4 города на всю страну набиты 
финансами и местами для приложения труда. А в других 
городах много рабочей силы, но нет рабочих мест.

Так давайте перебросим деньги в регионы или хотя бы 
будем привлекать своих граждан оттуда на работу в круп-
нейшие города, которые нуждаются в этой рабочей силе.

Мы живём в информационную эпоху. Казалось бы, все 
должны знать обо всём. Но скажите мне: разве, например, 
наша молодёжь знает, какую выбирать профессию? Никто 
из школьников даже не знает, что главная профессия — ин-
женер! Нужна профориентация.

Нужно информировать людей! Необходим также ин-
тернет-ресурс, где граждане могли бы узнать о вакансиях. 
Попытки создания сайтов для поиска работы предприни-
мались не раз, но пока что ничего не выходит, уж очень бы-
стро устаревает информация. А ещё надо решить пробле-
мы с проездом до нового места работы и арендой жилья.

ЛДПР требует обеспечить работой прежде всего рос-
сийских граждан!

Хочешь, чтобы у тебя была интересная и хорошо 
оплачиваемая работа? Голосуй за ЛДПР! В бюллете-
не кандидатов в депутаты Государственной Думы 
номер ЛДПР — 3!

ПРЕКРАТИТЕ ИЗДЕВАТЬСЯ 
НАД ЛЮДЬМИ!

Я обращаюсь к вам. К тем, кто стоит у станка. К тем, кто 
в погонах и медицинских халатах. Кто сидит за рулём гру-
зовика или ведёт поезд. Кто для нас сеет пшеницу и растит 
скот. Кто работает в офисе. Кто учится в вузе. Кто строит. 
Кто воспитывает детей. Кто с трудом сводит концы с кон-
цами, получая нищенскую зарплату и пенсию.

Я обращаюсь к пожилым людям, к ветеранам. Вы всю 
жизнь честно работали, а сегодня над вами издеваются! Вам 
платят маленькую пенсию, а цены в магазинах всё растут и 
растут. О вас вытирают ноги чиновники. Вам плюют в лицо. 
Тем из вас, кто работает, нагло не индексируют пенсии.

ЛДПР всегда делала и будет делать всё, чтобы прекра-
тилось такое издевательство над людьми. По вашим му-
дрым советам мы будем строить Россию будущего — вели-
кую и процветающую.

У нас самая молодая фракция, и нам близки интересы 
молодёжи. Поэтому я обращаюсь к молодым. Вас мучают 
всеми этими ЕГЭ и ОГЭ. Вам перекрыли дорогу к социаль-
ным лифтам. Вместе мы сможем обеспечить молодёжи хо-
рошее будущее.

Вместе с тем мы уже старейшая партия современной 
России. У нас опыт работы с населением. У нас проверен-
ные кадры. У нас безукоризненная репутация. ЛДПР пред-
ставлена во всех созывах Государственной Думы. И всем 
известно, как последовательно и активно наши депутаты 
защищают в ней права и интересы народа.

И все эти годы мы сражаемся за народ, за националь-
ные интересы России. Мы жёстко выступали против мо-
гильщиков СССР — Горбачёва и Ельцина. Мы не голосо-
вали за бюджет, который не был социально ориентирован. 
Мы выступили против пенсионной реформы, против по-
вышения налогов, за введение прогрессивной шкалы на-
логообложения. Мы выступаем за транспортную эконо-
мику. За строительство социального жилья. Мы первыми 
выступили за воссоединение Крыма с Россией.

Мы заботимся о здоровье нации: ЛДПР первой преду-
предила страну о том, какими страшными последствиями 
грозит ей пандемия, а наши депутаты и активисты первы-
ми приняли все необходимые карантинные меры.

ЛДПР — КОМАНДА 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО ПРОРЫВА
Сегодня наша Родина переживает трудные времена. Не 

только санкции Запада бьют по нашей экономике и по на-
шему народу. Высок уровень коррупции. А население бед-
неет. Наша промышленность работает на советском обо-
рудовании. Не строятся заводы. Нет научно-технического 
прогресса. Самые простые бытовые устройства покупаем 
за границей.

ЛДПР заявляет: Отечеству нужна модернизация и пе-
реход на новый технологический уклад, но из-за полити-

ческого застоя в нашей стране происходит и научно-тех-
нический застой.

Да, у нас сильная армия. Но история показывает, что в 
стратегическом противостоянии заводы и фабрики не ме-
нее важны, чем дивизии и эскадры.

ЛДПР уверена: нам необходим мощный технологиче-
ский прорыв. Мы должны начать производить собствен-
ные компьютеры и телефоны. У нас должны быть свои си-
стемы связи, которыми пользовались бы сотни миллио-
нов людей по всему миру.

Только мобилизация воли в политике и мощный эко-
номический прорыв смогут обеспечить безопасность стра-
ны, а также решить проблемы в области социального обес-
печения, ЖКХ, экологии, образования, здравоохранения, 
демографии и культуры. И только у ЛДПР есть программа 
преобразований в этих сферах! Программа национально-
го спасения!

Именно мы сможем заставить уважать Россию и защи-
тим граждан России и всех наших соотечественников в лю-
бой точке Земли.

Одна страна, одно знамя, один гимн! Один закон — для 
всех! Одно гражданство — российское! Один государствен-
ный язык — русский! Одна клятва — на верность России!

РУССКИЕ, ЖЁСТЧЕ ВЗГЛЯД!
Я обращаюсь к вам, русские! Жёстче взгляд! И твёрже 

поступь! Вы идёте по своей родной земле. За её свободу от-
дали жизнь миллионы наших соотечественников.

Не бойтесь никого! Сегодня продажные люди пытают-
ся спровоцировать нас на гражданскую войну, ложью под-
талкивая к ней молодёжь.

Вас пытаются убедить в вашей никчемности. Но вы были 
и будете всегда великой нацией! Вы открыли человечеству 
дорогу в космос, первыми изобрели вакцину от коронавиру-
са, которая спасёт от страшной смерти всё человечество.

Судьба России — не торговля сырьём. Это будущая тран-
спортная мировая держава — мост между Европой и Азией.

ЛДПР хочет, чтобы в современной России объединились 
лучшие черты Российской империи и СССР. Мы должны на-
конец-то преодолеть раскол общества. В 2010 году мы пред-
лагали принять на государственном уровне Акт об истори-
ческом примирении. Но власть отказалась это сделать.

Возьмите в руки избирательный бюллетень и проголо-
суйте за ЛДПР, за № 3, за быструю русскую птицу-тройку, 
на которой мы помчимся в будущее.

Проголосуйте за мир на планете, за процветание 
страны и достаток в каждой семье! Проголосуйте за 
интересную работу, за высокую пенсию и уютный 
дом! Проголосуйте за радостный детский смех и 
улыбки на наших лицах! Проголосуйте за партию на-
ционального спасения — за ЛДПР! Это по-настояще-
му патриотическая партия — партия русского наро-
да. Самая честная партия, имеющая безукоризнен-
ную репутацию.

Публикуется безвозмездно в соответствии с частью 1 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией ЛДПР — Либерально-демократической партией России.

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ

ГРАЖДАНЕ РОССИИ!
Дорогой мой избиратель! Товарищ! Сосед! Земляк!
Я всё понимаю. Ты занят. У тебя свои дела. Ты работаешь, учишься, воспитываешь детей, борешься за своё место под солнцем. 
НО МОЖЕШЬ ЛИ ТЫ СКАЗАТЬ, ЧТО С ТОБОЙ ПОСТУПАЮТ ЧЕСТНО?
Поэтому я прошу тебя: чуть отвлекись, прочти моё обращение. Я не буду занудно объяснять тебе казённым языком чиновников то, что ты и без 

них знаешь. У тебя есть свой опыт и своя точка зрения. Мы просто, как друзья, как любящие Родину люди поговорим о том, как сделать нашу с тобой 
жизнь лучше, как превратить Отечество в процветающую страну.

ЗА ПОБЕДУ РОССИИ! ЗА НАШУ С ВАМИ ПОБЕДУ! ЗА ЛДПР!

Государственный деятель, доктор 
политических наук, сопредседатель со-
циалистической партии «Справедливая 
Россия — Патриоты — За правду», № 3 в 
федеральном списке кандидатов в депу-
таты Госдумы от партии, Геннадий Се-
мигин считает, что стране нужна кадро-
вая революция.

— Геннадий Юрьевич, недавно Вы 
представили концептуальный до-
кумент — Стратегию развития 
России. В Вашем понимании, ка-
ким государством должна быть 
Российская Федерация?
— Справедливости ради стоит отме-

тить, что сегодняшняя российская 
власть предпринимала отдельные по-
пытки сформулировать некие стратеги-
ческие задачи. Но, во-первых, эти зада-
чи не выполнялись и, во-вторых, сроки 
их реализации все время переносились. 
Но самый главный изъян этих попыток 
был в том, что власть не отвечала на 
главные вопросы, волнующие людей. 
Куда идет Россия? Какая у нее цель? В 
чем наша национальная идея? Какой 
идеологии мы должны придерживать-
ся? Те же Китай, Япония, Арабские Эми-
раты достигли высот в своем развитии, 
потому что знали, чего хотят.

В Стратегии развития России, кото-
рую я недавно представил, мы ставим ге-
неральную цель — сделать Российскую 
Федерацию страной № 1 в мире. На том 
фундаменте, который есть у нас сейчас, 
это возможно. Да и русский народ спосо-
бен на грандиозные свершения! Победа 
в Великой Отечественной войне, созда-
ние тяжелого машиностроения сразу 
после войны, восстановление народного 
хозяйства, ядерный проект, полет в кос-
мос, массовое строительство жилья — 
все это были настоящие национальные 
прорывы СССР.

Сегодня Россия — одна из богатей-
ших стран мира может осуществить но-
вый национальный прорыв. И именно 
он может стать той национальной идеей, 
которую уже десятки лет — после разва-
ла СССР — не могут найти различные 
политические силы. Не надо больше ни-
чего искать!

— Но у советских людей было мно-
го общего, объединяющего. Се-
годняшнее общество атомизиро-
вано, нет доверия между людьми,  

многие традиционные ценности 
вытеснены индивидуализмом, 
жаждой наживы…
— Мы считаем, что государственной 

идеологией должен быть российский 
патриотизм. С политической точки зре-
ния это единственная идеология, кото-
рая может примирить различные идео-
логические взгляды, течения и теории, 
не только сплотить левый фланг, но и 
объединить весь народ вокруг большой 
цели — сделать Россию ведущей миро-
вой державой с крепкой экономикой и 
обороной, с развитой и сильной соци-
альной сферой, с высочайшим уровнем 
благосостояния граждан. Сегодня быть 
патриотом не только модно, но и 
дóлжно!

— Помнится, в 2005 году, когда 
Вы создавали партию «Патриоты 
России», все было далеко не так 
очевидно…
— Долгое время для многих слово 

«патриотизм» действительно было ру-
гательным, но не для нас. Это ведь нор-
мально, когда человек любит Родину, 
уважает ее историю, бережет историче-
ское наследие и хочет сделать свою стра-
ну лучшей в мире, чтобы гордиться мож-
но было не только прошлым, но и насто-
ящим и будущим.

К сожалению, людей из государст-

венной системы, чиновников, лидеров 
крупных корпораций нельзя назвать па-
триотами.

— Вы знаете, что надо делать, у 
Вас есть предложения?
— Сегодня для многих очевидно, 

что в стране чрезвычайно низкая эф-
фективность государственного управ-
ления на всех уровнях и во всех сферах 
жизни, кадровый застой, бюрократизм 
и коррупция. Многое из того, что ини-
циирует правительство в экономике, в 
чувствительных для общества сферах 
— здравоохранении и образовании — 
запоздало, не продумано и непрофес-
сионально. Стране нужна настоящая 
кадровая революция! Именно это я и 
предлагаю в Стратегии развития Рос-
сии.

Первое, что надо сделать, — это 
устранить абсолютное доминирование 
исполнительной ветви власти над зако-
нодательной и судебной. Второе — все 
решения власти должны проходить па-
триотическую экспертизу на соответст-
вие национально-государственным и 
народным интересам, а не интересам уз-
кой группы лиц, контролирующих эко-
номику и политику. Третье — ввести 
обязательные ежегодные отчеты всех 
должностных лиц о результатах дея-
тельности. Такого в нашей системе 
управления никогда не было. Чиновни-
ки — не высшая каста общества, а слуги 
народа. Размер их дохода должен на-
прямую зависеть от качества работы в 
интересах людей.

— Недавние поправки в Консти-
туцию расширили права парла-
мента. Можно это как-то исполь-
зовать в ближайшее время?
— До недавнего времени Госдума да-

вала согласие лишь на назначение пре-
мьера. Теперь она по представлению 
премьера будет утверждать кандидату-
ры вице-премьеров и министров за 
исключением министров силового бло-
ка. У нее появляется возможность вли-
ять на персональный состав Кабинета 
министров…

Я проехал несколько регионов, к со-
жалению, ситуация в субъектах и в стра-
не в целом только ухудшается. Панде-
мия нового коронавируса ее усугубила, 
но это лишь одна из причин. Россия не 
развивается, она переживает застой. За 

12 лет наш экономический рост соста-
вил 8,5%, а в мире он — 36%, в Индии — 
75%, в Китае экономика выросла в 
2,1 раза.

Каждый человек, который живет на 
скромную зарплату или пенсию, едва 
сводит концы с концами. В стране высо-
кая инфляция, рубль обесценивается, 
растут цены, тарифы ЖКХ, практически 
постоянно добавляются новые штрафы 
и поборы, все более недоступным стано-
вится хорошее здравоохранение и обра-
зование… Семейные бюджеты скудеют. 
У людей нет уверенности в завтрашнем 
дне. И так по всей стране за исключени-
ем Москвы, Санкт-Петербурга и нефте-
газовых регионов.

По официальным данным, у нас бо-
лее 19,6 миллиона бедных, тех, у кого 
уровень доходов меньше прожиточного 
минимума (11 653 рубля средний по 
стране)… А если у вас доходы на челове-
ка хоть на пять рублей больше, вы — уже 
вполне «состоятельный» гражданин. 
Думаю, в нищете и бедности живут под 
50 миллионов человек. По уровню жиз-
ни Россия на 62 месте в мире.

Я предлагаю новой Госдуме разде-
лить ответственность за положение дел 
в стране, за назначение чиновников выс-
шего уровня и качество их работы. Надо 
набраться мужества и предложить пра-
вительству не ждать выборов президен-
та, а сразу после выборов депутатов Гос-
думы уйти в отставку.

— Геннадий Юрьевич, Вы верите, 
что парламент может изменить 
жизнь людей к лучшему?
— Верю, иначе бы не пошел. Во-пер-

вых, надо отобрать большинство у «Еди-
ной России», чтобы она больше не могла 
принимать антинародные законы. Во-
вторых, должен быть использован по 
максимуму мой опыт предпринимателя, 
ученого, депутата Госдумы двух созы-
вов, зампреда Госдумы, создателя и ру-
ководителя Конгресса российских дело-
вых кругов, Российской трехсторонней 
комиссии, руководителя Народного 
правительства, НПСР, партии «Патрио-
ты России» и общественного движения 
«Патриоты России».

Надеюсь, избиратели поддержат 
наше стремление сделать Россию луч-
шей страной в мире, чтобы люди горди-
лись тем, что здесь живут, работают, 
растят детей.
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Геннадий Семигин: «Я предлагаю Госдуме 
разделить ответственность за положение 
дел в стране и отправить правительство 
в отставку»

ПЛАНЫ С 2025 года изменится 
система нумерации при звонках 
по межгороду и за рубеж 

Телефоны 
выходят в ноль 

Анастасия Алексеевских

С 2025 года москвичи будут 
набирать «0» вместо «8» для 
выхода на межгород. Для того 
чтобы совершить звонок за ру-
беж, россияне должны будут 
набрать «00» вместо «8-10». 
Это следует из проекта прика-
за минцифры «Об утвержде-
нии и введении в действие рос-
сийской системы и плана ну-
мерации», размещенного на 
портале нормативно-право-
вых актов. По оценке экспер-
тов, вероятный переход на 
«нули» будет непривычен мак-
симум год. 

Привычная россиянам циф-
ра «8» не соответствует ме-
ждународной системе нуме-
рации, которую рекомендует 
Международный союз элек-
тросвязи. «0» для междуго-
родных и «00» для междуна-
родных звонков используется 
в странах Западной Европы 
и  Украине, Грузии, Армении, 
Азербайджане и Киргизии. 

С начала 2000-х годов та-
кой переход обсуждается и в 
России. Первые шаги в этом 

направлении были сделаны 
в 2005 году, когда междуго-
родные коды, начинавшиеся с 
«0», перевели на «4» («495»). 

Одновременно опублико-
ванный проект приказа мин-
цифры закрепляет номер 
«122» в качестве «Единой 
службы оперативной помощи 
гражданам по вопросам оказа-
ния медицинской помощи. 

Зампред Комиссии по циф-
ровым финансовым техноло-
гиям Совета Торгово-промыш-
ленной палаты Тимур Аитов 
считает, что россияне, а в осо-
бенности москвичи, должны 
быстро привыкнуть к нововве-
дению. «Переход на нули даже 
во многом облегчит жизнь гра-
жданам», — рассчитывает эк-
сперт.  

В течение года россияне бу-
дут испытывать неудобства 
при переходе на нули, но за-
тем все нормализуется, согла-
шается генеральный директор 
TelecomDaily Денис Кусков. «В 
то же время позитивно сохра-
нение телефонов экстренных 
служб: люди к ним привыкли», 
— добавляет он.  

КСТАТИ 

Минюст зарегистрировал правила 

осуществления федеральной со-

циальной доплаты к пенсии. Так, с 

1 января 2022 года такие доплаты 

будут производиться в беззаяви-

тельном порядке.  Пенсионный  

фонд при этом должен будет изве-

щать  пенсионера об установле-

нии ему такой доплаты. В свою 

очередь, получатель  доплаты дол-

жен сообщать о поступлении на 

работу и других обстоятельствах, 

из-за которых размер доплаты к 

пенсии может быть изменен либо 

ее выплата может быть приоста-

новлена или прекращена.
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Благополучие людей
ХОРОШАЯ РАБОТА —  
ДОСТАТОК В ДОМЕ

Наша задача — существенно повысить достаток рос-
сийских семей, доходы наших граждан.

Поэтому важнейший приоритет Партии «Единая 
Россия» — это качественные, современные, хорошо 
оплачиваемые рабочие места, развитие экономики в 
интересах всего общества. Создание условий, при ко-
торых каждый трудоспособный человек во всех регио-
нах страны мог бы найти применение своим знаниям, 
талантам, способностям.

Хорошая работа — это возможность для человека обе-
спечивать достойную жизнь для своей семьи и детей. 
Это уверенность в завтрашнем дне. При этом в случае 
временной потери рабочего места человек должен по-
лучить эффективную поддержку государства, содей-
ствие в трудоустройстве и дальнейшем профессиональ-
ном развитии.

Для этого Партия «Единая Россия», наши предста-
вители в Государственной Думе, региональных законо-
дательных собраниях, в органах исполнительной вла-
сти всех уровней будут решать следующие конкретные 
задачи:

 Обеспечивать поэтапное повышение оплаты тру-
да учителей, врачей, военнослужащих, работни-
ков социальной и правоохранительной сфер. Спе-
циалистов всех бюджетных отраслей, которые вы-
полняют важнейшую значимую работу в интере-
сах граждан, общества, государства. Этот труд дол-
жен достойно оплачиваться.
 Обеспечивать ежегодное повышение минимально-
го размера оплаты труда (МРОТ), установив МРОТ 
не ниже прожиточного минимума трудоспособно-
го населения.
 Принять новую редакцию Закона «О занятости», 
которая будет учитывать современные тенден-
ции на рынке труда и создаст дополнительные воз-
можности для устройства на работу на территории 
всей России вне зависимости от места жительства 
и профессии человека.
 Принять изменения в Трудовой кодекс Российской 
Федерации и обеспечить развитие электронного 
документооборота в сфере трудовых отношений.
 Поэтапно увеличить долю фиксированной части 
заработной платы медицинских и педагогических 
работников.
 Реализовать программы социальной поддерж-
ки выпускников вузов, выезжающих для работы в 
села и малые города.
 Принять программу содействия молодежной за-
нятости, включая стимулирование работодателей 
при трудоустройстве молодежи, развитие системы 
профориентации среди учащихся, модернизацию 
системы профессионального образования с учетом 
новых требований рынка труда.
 Разработать программы по стимулированию за-
ключения договоров целевого обучения студентов 
с работодателями в регионах.
 Запустить программы повышения заинтересован-
ности работодателей в найме людей с ограничен-
ными возможностями здоровья.
 Расширить возможности для профессиональной 
мобильности безработных, ищущих работу, в том 
числе за счет развития удаленной занятости.
 Обеспечить гарантированный контроль за соблю-
дением прав работников предпенсионного воз-
раста.

КРЕПКАЯ СЕМЬЯ
Крепкая, благополучная, многодетная семья — это на-

стоящее и будущее России. Дети, родительская любовь, 
солидарность поколений — безусловная ценность для 
всех традиций и культур нашей многонациональной 
страны.

Поправки в Конституцию о традиционной семье, о де-
тях как важнейшем приоритете России получили обще-
национальную поддержку. Эти конституционные поло-
жения требуют практического наполнения, совместной 
работы общества и государства.

Наша общая задача — существенно повысить достаток, 
обеспечить благополучие семей с детьми. Создать та-
кую систему поддержки, при которой рождение ребен-
ка означало бы не снижение уровня дохода и возможно-
стей семьи, а, наоборот, гарантировало бы большую за-
щищенность и дополнительные возможности для детей 
и родителей.

Для этого Партия «Единая Россия» считает принципи-
альным решить следующие задачи:

 Закрепить статус многодетной семьи на законода-
тельном уровне. Для укрепления семейных ценно-
стей установить в России День отца.
 Расширить сферы применения материнского капи-
тала, сохраняя и развивая другие государственные 
формы поддержки семей с детьми. Предусмотреть 
возможность использования средств материнско-
го капитала для оплаты услуг дошкольных образо-
вательных организаций, созданных индивидуаль-
ными предпринимателями, а также для улучшения 
жилищных условий семьи, включая ремонт кварти-
ры или дома, покупку и установку газового обору-
дования.
 Поэтапно расширить систему и охват социальной 
поддержки малообеспеченных семей с детьми.
 Освободить от уплаты налога на доход от продажи 
жилой недвижимости семьи с двумя и более детьми, 
если в течение календарного года они направляют 
полученные средства на покупку нового жилья.
 Увеличить и расширить возможности использова-
ния субсидий многодетным семьям на погашение 
ипотеки и на приобретение земли под строительство 
своего дома.
 Ввести систему поддержки участия детей в спортив-
ных или культурных соревнованиях, включая опла-
ту проезда и проживания, тем самым дополнительно 
помочь семье, снизить ее расходы, расширить воз-
можности для раскрытия талантов, которые заложе-
ны в каждом ребенке.
 Принять федеральную стратегию обеспечения ком-
плексной безопасности детства в школе, на улице, 
на отдыхе, на транспорте, в информационном про-
странстве и др.
 Вернуть «школьную медицину» в образовательных 
организациях.
 Законодательно обязать перевозчиков устанавли-
вать специальные удерживающие устройства, дет-
ские кресла на всех такси для обеспечения безопас-
ности детей без повышения тарифа за перевозку.
 Создать службу помощи семьям с детьми по прин-
ципу «одного окна» («социальный навигатор»).
 Создать сеть ресурсных семейных многофункцио-
нальных центров, в которых оказывается необходи-
мая помощь семьям, находящимся в трудной жиз-
ненной ситуации, беременным и молодым мамам, 
включая юридическую, материальную и психоло-
гическую помощь, кратковременный присмотр за 
детьми, учебные курсы, а также проживание.

 Создать систему содействия занятости подростков, 
разработать интернет-сервисы, содержащие про-
веренные вакансии для несовершеннолетних, про-
граммы профориентации, информационную и юри-
дическую поддержку для работодателей, подрост-
ков и их родителей.
 Разработать программу адаптации детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей, к само-
стоятельной жизни, предусмотреть механизмы их 
дальнейшего сопровождения и поддержки, социаль-
ной интеграции.
 Разработать и реализовать программу по созданию, 
развитию и продвижению в средствах массовой ин-
формации художественных, просветительских, раз-
влекательных и развивающих материалов позитив-
ного содержания, направленных на гармоничное 
развитие детей.

ЗДОРОВЬЕ ЧЕЛОВЕКА
Здоровье граждан, повышение продолжительности 

жизни, активное долголетие людей старших поколений, 
защита материнства и детства — приоритетные направле-
ния для Партии «Единая Россия».

Мы гордимся нашим медицинским сообществом. Вы-
сокая значимость самоотверженного труда врачей, мед-
сестер, работников служб скорой помощи, других специ-
алистов особенно проявилась в период эпидемии. Вме-
сте с тем этот беспрецедентный вызов показал не только 
сильные стороны, но и проблемы отечественного здра-
воохранения.

Для их решения предстоит реализовать целый ком-
плекс законодательных и других мер. Во всех регионах 
страны обеспечить рост качества медицинской помощи. 
Она должна быть современной, эффективной, доступной 
для каждого гражданина России.

Для этого Партия «Единая Россия» считает важным 
решить следующие задачи:

 Обеспечить 100-процентную доступность первич-
ного звена здравоохранения: ликвидировать оче-
реди на прием к участковому врачу и профильному 
специалисту, сделать удобным и комфортным поря-
док получения рецептов, оформления больничных, 
записи на исследования.
 Разработать и реализовать новый общероссийский 
стандарт первичной медпомощи, в основе которого 
должен быть принцип «в центре внимания — чело-
век, сбережение его здоровья», а оценкой эффектив-
ности должна служить удовлетворенность человека 
качеством медицинской помощи.
 Разработать и реализовать адресную программу по 
модернизации станций скорой помощи, которые на-
ходятся в отдаленных районах.
 Развивать систему санитарной авиации для помо-
щи пациентам, проживающим в труднодоступных и 
удаленных территориях.
 Выделить средства федерального бюджета и обе-
спечить регулярное обновление парка машин ско-
рой медицинской помощи и поставку современных 
мобильных медицинских комплексов. Направить 
дополнительно в регионы 500 мобильных медицин-
ских комплексов и 5000 машин скорой помощи в те-
чение ближайших двух лет.
 Совершенствовать систему обязательного меди-
цинского страхования (ОМС) в интересах пациен-
тов: обеспечить персональное сопровождение граж-
дан со стороны их страховых компаний, повышать 
информированность пациентов о своих правах в 
сфере охраны здоровья, увеличить долю услуг про-

филактической направленности в здравоохранении, 
повысить доступность всех видов медицинской по-
мощи, включая паллиативную помощь.
 Запустить специальную программу по развитию 
системы медицинской реабилитации. Направить на 
эти цели 100 млрд рублей, из них 60 млрд в ближай-
шие 3 года.
 Расширить программы профилактики. Обеспечить 
всеобщую равную доступность диспансеризации, 
в том числе для маломобильных граждан. Все граж-
дане страны должны иметь возможность регуляр-
но пройти качественную и эффективную програм-
му диспансеризации, профилактических осмотров, 
принять участие в прививочных программах.
 Развивать профосмотры и диспансеризацию на 
предприятиях и в образовательных учреждениях.
 Обеспечить граждан России, страдающих диабетом, 
артериальной гипертензией, хронической сердеч-
ной недостаточностью, диспансерным наблюдени-
ем с использованием персональных носимых меди-
цинских устройств и централизованных диагности-
ческих сервисов.
 Разработать специальную программу помощи лю-
дям старшего возраста, включая профессиональную 
подготовку и введение в штат больниц и поликлиник 
врачей-геронтологов.
 Особое внимание — сельской медицине. Необходи-
мо реализовать комплекс мер по привлечению ме-
дицинских специалистов в сельские территории за 
счет программ целевого обучения, развития систе-
мы стимулов на уровне регионов и муниципалите-
тов, повышения уровня обеспеченности жильем и 
транспортом, а также с помощью других мер. Про-
должить реализацию программ «Земский доктор», 
«Земский фельдшер» и распространить принятые 
пакеты социальных гарантий на средний медицин-
ский персонал.
 Запустить программу обеспечения автотранспор-
том фельдшеров, работающих в удаленных районах 
и оказывающих помощь жителям сразу нескольких 
населенных пунктов.
 Выделить бюджетное финансирование для подго-
товки медицинских работников по специальностям 
«сельский фельдшер», «сельский семейный доктор» 
с обязательством выпускника проработать не ме-
нее 5 лет в сельской местности, предусмотреть меры 
стимулирования студентов медицинских учебных 
заведений для дальнейшей работы в сельских посе-
лениях.
 Для удобства граждан предусмотреть предоставле-
ние необходимых им лекарств непосредственно в 
фельдшерско-акушерских пунктах (ФАПах).
 Расширить применение современных IT-технологий, 
информационных систем, связывающих все уровни 
здравоохранения в единый контур — от ФАПа до реги-
ональных и федеральных центров. Для этого должен 
быть обеспечен многополосный устойчивый интер-
нет, переоборудованы медицинские центры, сниже-
на плата за интернет-трафик для медучреждений и др.
 Добиться перехода к электронному документообо-
роту в здравоохранении: подключить все страховые 
и медицинские организации, работающие по ОМС, 
к единой информационной системе в сфере здраво-
охранения (ЕГИСЗ), внедрить электронную меди-
цинскую карту пациента, перевести полисы ОМС, 
рецепты, результаты обследований, больничные ли-
сты в электронную форму.
 Включить в программы подготовки врачей освое-
ние цифровых компетенций, обеспечить обучение 
на основе современных технических решений.

НАРОДНАЯ ПРОГРАММА
ПАРТИИ «ЕДИНАЯ РОССИЯ»
«ЗА БЛАГОПОЛУЧИЕ  
И ДОСТОЙНУЮ ЖИЗНЬ ЛЮДЕЙ.  
ЗА СИЛЬНУЮ И УСПЕШНУЮ 
РОССИЮ»
Россия, которую мы строим

«Единая Россия» идет на выборы депутатов Государственной Думы, 
чтобы продолжить работу над реализацией общенациональной повест-
ки развития. Доверие граждан России — для нас прежде всего ответ-
ственность. Политическая, моральная обязан ность сделать всё для бла-
гополучия граждан, для повышения качества жизни, для консолидации 
об щества, для устойчивого, посту пательного развития страны.

В основе нашей политики — интересы граждан России. Ценности па-
триотизма и служения Отечеству, реальные дела, направленные на ре-
шение насущных проблем людей. Приоритет нашей стратегии, конк-
ретных планов и проектов — достижение нацио наль ных целей развития. 
А это прежде всего сбережение народа России. Создание возможностей 
для самореа лизации и развития каждого человека, для его комфортной 

и безопасной жизни, для достойной работы, заработка и успешного ве-
дения своего дела.

Мы действуем исходя из ответственного, про фес сионального пони-
мания проблем и вызовов, с которыми сталкиваются Россия и весь мир. 
Человечество проходит через сложнейший этап бурных изменений, по-
являются новые угрозы. В этих условиях наш долг — надежно защитить 
безопасность и суве ренитет России. Сконцентрировав ресурсы, объе-
динив общество вокруг созидательной, позитивной повестки, добиться 
качест вен ного прорыва во всех сферах. Нам всем нужна сильная Россия.

Как патриотическая сила видим своей задачей противостоять лю-
бым попыткам сдержать развитие России, расколоть наш народ. «Еди-
ная Россия» отвергает все формы социального, экономического попу-

лизма, национализма и радикализма. Суверенное право граждан Рос-
сии определять свое будущее — безусловно. Любое внешнее вмешатель-
ство в наши внутренние дела — недопустимо.

Россия — тысячелетняя цивилизация, впитавшая историю и культу-
ру Востока и Запада, Севера и Юга, сохранившая свою самобытность 
и уникальность. Родина Александра Невского и Дмитрия Донского, 
Ломоносова и Суворова, Пушкина и Гагарина. Мы достойно ответили 
на масштабные вызовы и сегодня уверенно идем вперед. Какой будет 
Россия завтра — зависит только от нас, от всех граждан нашей великой 
Родины.

Проблем, требующих решения, много. Понимаем, что порой будет не-
просто. Но мы обязательно добьемся результата. Мы вместе — за Россию!
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 Обеспечить возможность трудоустройства в меди-
цинских организациях студентов высших и средних 
медицинских учебных заведений после прохожде-
ния обязательной практики в соответствии с про-
граммами их подготовки.
 Создать институт наставничества, когда практику-
ющие врачи берут «под крыло» молодых специали-
стов по окончании ими ординатуры, консультируют 
их, делятся опытом.
 Повысить эффективность прикладных научных ис-
следований, разработок в интересах системы здра-
воохранения и их внедрения в практику, в том числе 
за счет создания единой отраслевой платформы ме-
дицинской науки и поддержки клинических иссле-
дований.
 С учетом уроков эпидемии создать надежный «са-
нитарно-эпидемиологический щит», который по-
зволит предупреждать, блокировать проникновение 
и распространение опасных инфекций. Обеспечить 
независимость страны в производстве всего спектра 
вакцин и субстанций для фармацевтики, гарантиро-
вать возможности для оперативной разработки соб-
ственных тест-систем и новых эффективных вакцин.

ЗАБОТА О КАЖДОМ 
НУЖДАЮЩЕМСЯ

Обязанность государства — забота о людях, и в пер-
вую очередь о тех, кто оказался в сложной жизненной си-
туации.

Наш принцип — человек в любом возрасте, в любой ча-
сти страны не должен остаться один на один с тяжелыми 
жизненными обстоятельствами. Забота о тех, кто нужда-
ется в поддержке, — приоритет Партии.

И мы делаем всё, чтобы такая система мер поддерж-
ки была оперативной и доступной, чтобы человек чув-
ствовал себя полноценным членом общества с достой-
ным уровнем жизни. Продолжить качественное разви-
тие этой системы — наша задача.

Для этого предстоит сосредоточиться на следующих 
конкретных направлениях:

 Повысить качество социальных услуг, которые ока-
зываются гражданам с ограниченными возможно-
стями здоровья. Сделать порядок их предоставления 
удобным, понятным и максимально комфортным, не-
обременительным для человека. Для этого увеличить 
долю заочных медико-социальных экспертиз, вне-
дрить дистанционные формы экспертиз с возможно-
стью выбора даты и времени освидетельствования, 
ввести единый электронный сертификат на приоб-
ретение технических средств реабилитации, лекар-
ственных препаратов, медицинских изделий по вы-
бору самого человека, создать систему контроля за 
предоставлением реабилитационных услуг.
 Расширить охват малообеспеченных и социально 
уязвимых групп граждан льготным лекарственным 
обеспечением, услугами оздоровления и реабили-
тации.
 Обеспечить полный охват нуждающихся граждан си-
стемой долговременного ухода на дому и в интерна-
тах, а также реализацию программ поддержки род-
ственников, ухаживающих за пожилыми людьми и 
людьми с ограниченными возможностями здоровья.
 Обеспечить реализацию и развитие региональных 
программ «Активное долголетие» и системы образо-
вания для лиц пенсионного возраста.
 Обеспечить назначение без дополнительных заявле-
ний федеральных и региональных социальных доплат 
к пенсиям, досрочных пенсий гражданам предпенси-
онного возраста, страховых и социальных пенсий по 
инвалидности, страховых пенсий по старости лицам, 
достигшим 80-летнего возраста.
 Реализовать программу информирования застрахо-
ванных граждан о предполагаемом размере страхо-
вой пенсии по старости, о суммах их пенсионных на-
коплений и правах на выплаты за счет средств пенси-
онных накоплений — в автоматическом режиме.
 Расширить программу добровольческой помощи и 
оказания поддержки некоммерческим организаци-
ям, работающим с людьми, оказавшимися в сложной 
жизненной ситуации.
 Разработать программу помощи в трудоустройстве 
людям с ограниченными возможностями здоровья, 
решив вопросы создания для них рабочих мест, орга-
низации обучения и повышения квалификации.
 Подготовить программы помощи приемным, опе-
кунским семьям, а также семьям с инвалидами и деть-
ми-инвалидами.
 Разработать базовый стандарт доступности обще-
ственных учреждений для людей с ограниченными 
возможностями здоровья, в первую очередь меди-
цинских и социальных объектов.
 Привести спортивные объекты к состоянию, которое 
будет обеспечивать равные возможности для занятий 
физической культурой и спортом лицам с ограничен-
ными возможностями здоровья.
 Поддержать интернет-проекты с актуальной инфор-
мацией об объектах инфраструктуры, других местах, 
доступных для людей с ограниченными возможно-
стями здоровья, где они могут заниматься творче-
ством, саморазвитием и различными видами спорта.
 Объявить конкурсы на лучший город, лучший реги-
он, лучшую производственную компанию, которые 
реализуют наиболее успешные, эффективные прак-
тики решения проблем обеспечения доступности 
для людей с ограниченными возможностями здоро-
вья. Разработать меры поощрения для победителей 
таких конкурсов.
 Предусмотреть поэтапное реформирование систе-
мы психоневрологических диспансеров и создание 
отдельной программы помощи инвалидам с мен-
тальными нарушениями, с аутизмом, а также усо-
вершенствовать систему подготовки необходимых 
для этого профессиональных кадров.
 Обеспечить финансирование закупки технических 
средств реабилитации.
 Разработать и реализовать комплексную научно-
техническую программу создания технологий и обо-

рудования, которые помогали бы людям с проблема-
ми слуха вести полноценную жизнь.
 Ввести для людей, страдающих заболеваниями, 
которые приводят к утрате навыков письма, вклю-
чая возможность самостоятельно подписывать до-
кументы, бесплатную электронную цифровую 
подпись.

СОВРЕМЕННОЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
И ПЕРЕДОВАЯ НАУКА

Мы считаем отечественное образование и науку стра-
тегическими ресурсами национального развития. И по-
тому обеспечим устойчивое, опережающее финансиро-
вание этих сфер, увеличение расходов на развитие об-
разования и науки. Это приоритет бюджетной политики 
Партии.

Дошкольное, школьное, среднее профессиональное и 
высшее образование — это звенья единой системы, кото-
рые воспитывают и обучают, готовят к избранной спе-
циальности новые поколения граждан России. Поэтому 
сфера образования — стратегическая. Ее качество, до-
ступность, равные возможности для каждого определя-
ют наше будущее, успех и достойную жизнь человека.

Наши образование и наука должны быть среди лучших 
в мире. В этом — залог конкурентоспособности России в 
21 веке.

Необходимо сосредоточиться на следующих приори-
тетах и конкретных направлениях:

 Обеспечить все нуждающиеся семьи с детьми в воз-
расте от 1,5 до 7 лет местами в дошкольных образо-
вательных организациях.
 Продолжить создание во всех дошкольных органи-
зациях комфортной развивающей среды.
 Обеспечить доступность дошкольного образова-
ния для детей с ограниченными возможностями здо-
ровья.
 Выстроить удобную систему оказания дистанцион-
ных психолого-педагогических консультационных 
услуг для родителей дошкольников и школьников.
 Разработать стандарт «Школа большой страны» с 
учетом опыта работа центра «Сириус» и других луч-
ших практик. Обеспечить его внедрение во всей си-
стеме школьного образования, включая требования 
к современному учебному оборудованию школ, те-
лекоммуникациям, оснащению классов и лаборато-
рий, к медкабинету и столовой, к условиям обеспе-
чения безопасности и др.
 Создать условия для развития цифровой образова-
тельной среды школ. Все школы должны иметь уда-
ленный доступ к цифровым коллекциям ведущих на-
циональных музеев и библиотек.
 Построить 1300 новых школ до конца 2024 года, в ко-
торых будет учиться свыше миллиона школьников.
 Реализовать программу капитального ремонта и ос-
нащения оборудованием 7300 школ (3000 из них в 
2022—2023 годах), рассчитанную на ближайшие 5 
лет, уделив особое внимание сельским школам.
 Поддержать участие учителей, школьников и роди-
телей в разработке и реализации проектов развития 
образовательных учреждений.
 Обеспечить сохранение здоровья учащихся, сокра-
тив чрезмерную учебную нагрузку на школьников, 
создав условия для развития системы школьной ме-
дицины, инфраструктуры для организации здорово-
го питания, а также продолжить строительство спорт-
комплексов, реконструкцию школьных спортивных 
залов, поддержку детского отдыха и туризма.
 Обеспечить обновление парка школьных автобу-
сов исходя из необходимости их ежегодной допол-
нительной закупки за счет средств федерального 
бюджета. Направлять в регионы не менее чем 4000 
школьных автобусов в год в период до 2024 года.
 Избавить учителей от бессмысленной бюрократи-
ческой отчетности. Сократить число проверок дея-
тельности школ, оставив только те из них, которые 
реально служат повышению качества обучения и 
обеспечению безопасности школьников.
 Начать перестройку системы педагогического об-
разования: расширить педагогическую практику 
студентов педвузов в школах с возможностью осва-
ивать лучшие педагогические модели.
 Обеспечить непрерывный рост заработной платы 
педагогических работников дошкольных организа-
ций и школ.
 Разработать региональные системы поощрения по-
бедителей и призеров школьных олимпиад с учетом 
социально-экономических, кадровых интересов ре-
гионов.
 Развивать сеть детских спортивных, технических, 
инженерных кружков, центров художественного 
образования, создать условия для занятий музыкой, 
живописью, другими видами творчества. Занятия в 
школьных секциях должны быть бесплатными для 
ребят в возрасте до 18 лет.
 Поддерживать «педагогическое волонтерство» — 
помощь детям, испытывающим трудности в освое-
нии образовательной программы, со стороны сту-
дентов педагогических колледжей и вузов.
 Уделить отдельное внимание общественным трене-
рам и добровольным помощникам в занятиях с деть-
ми и юными людьми спортом и физкультурой, осо-
бенно во дворах; внести в Закон о физической культу-
ре и спорте такое понятие, как «инструктор по работе 
с населением» наряду с понятием «тренер».
 Создать в России систему непрерывного образова-
ния в течение всей жизни для людей всех возрастов.
 Предусмотреть программы профессионального об-
разования, позволяющие чередовать периоды обу-
чения и работы.
 Выделить дополнительно не менее 30 миллиардов 
рублей на период до 2024 года на развитие среднего 
профессионального образования.
 Начать переход на современную отраслевую модель 
подготовки рабочих кадров.
 Обновить не менее 3400 учебно-производственных 
помещений колледжей.
 Повысить квалификацию и подготовить не менее 50 

тысяч педагогов и мастеров производственного об-
учения. Они в полном объеме должны владеть педа-
гогическими, производственными (профильными), 
цифровыми навыками или навыками конструирова-
ния образовательных программ под запросы рабо-
тодателей и экономики.
 Расширить деятельность движения «Молодые про-
фессионалы» и обеспечить трудоустройство побе-
дителей и призеров конкурсов профессионального 
мастерства у работодателей в регионах.
 Обеспечить наращивание материально-техниче-
ской базы вузов, укрепление их кадрового потенци-
ала, сделав региональные университеты локомоти-
вами технологического и социально-экономическо-
го развития территорий. Привлечь в вузы практи-
ков, готовых передать своим воспитанникам опыт, 
полученный в реальной экономике.
 Обеспечить равный и справедливый доступ к бес-
платному очному высшему образованию для вы-
пускников школ и колледжей, расширить количе-
ство бюджетных мест в вузах, прежде всего регио-
нальных.
 В приоритетном порядке необходимо увеличить 
число бюджетных мест по социально востребован-
ным профессиям и инженерно-техническим специ-
альностям.
 Опираясь на богатейшие традиции отечественного 
инженерного корпуса, в партнерстве с высокотех-
нологичными отечественными компаниями карди-
нально обновить, модернизировать инженерное об-
разование в стране, запустив с 2022 года проект «Ве-
дущие инженерные школы», уделив особое внима-
ние прорывным направлениям развития техники и 
технологий.
 Организовать дополнительное образование для сту-
дентов по IT-профилю в 100 вузах на «цифровых» 
кафедрах и предоставить возможность старшим 
школьникам пройти дополнительный курс обуче-
ния языкам программирования.
 Возродить отечественное научное приборострое-
ние. Обеспечить научные и образовательные кол-
лективы самым современным оборудованием.
 Создать условия для прорывного развития отече-
ственных научных школ, тем самым повысить пре-
стиж научного труда. Мотивировать талантливую 
молодежь работать и добиваться успеха в России, в 
наших исследовательских центрах.
 Увеличить количество и размер поддержки иници-
атив молодых исследователей — от самостоятельных 
проектов до создания новых лабораторий. Расши-
рить систему грантов для молодых исследователей 
и аспирантов. Реализовать программу целевой под-
готовки в аспирантуре для возрождения научных 
школ в регионах.
 На основе интеграции высших учебных заведений, 
научных организаций и производственных пред-
приятий сформировать в регионах 15 научно-об-
разовательных центров (НОЦ) мирового уровня до 
2024 года.
 Принять новую государственную программу науч-
но-технологического развития Российской Федера-
ции, нацеленную на обеспечение прорыва в приори-
тетных высокотехнологичных направлениях и тех-
нологическую независимость в базовых отраслях 
экономики.
 Выделить до 2024 года 1 трлн 630 млрд рублей из 
федерального бюджета на передовые исследования 
и разработки гражданского назначения в таких об-
ластях, как цифровые и интеллектуальные произ-
водственные технологии, новые материалы с про-
граммируемыми свойствами, климатосберегающая 
энергетика, персонализированная и профилактиче-
ская медицина, высокопродуктивное сельское хо-
зяйство и функциональные продукты питания, ин-
теллектуальные транспортные и телекоммуникаци-
онные системы, использование космического и воз-
душного пространства.
 Постоянно совершенствовать условия для междуна-
родного научно-образовательного сотрудничества и 
кооперации. Создавать условия, чтобы российские 
специалисты, наши соотечественники, лучшие ино-
странные ученые и преподаватели, талантливые за-
рубежные выпускники наших вузов работали в Рос-
сии. Особое внимание — продвижению российского 
образования и русского языка в мире.

УДОБНАЯ  
И КОМФОРТНАЯ ЖИЗНЬ

Мы сделали очень много для того, чтобы изменить к 
лучшему, преобразить облик наших городов и поселков. 
Но еще больше предстоит сделать. Наши усилия по соз-
данию комфортной городской среды будут направлены 
на проведение сбалансированной градостроительной 
жилищной политики, которая позволит создать во всех 
городах России современные общественные простран-
ства, провести благоустройство и озеленение, соответ-
ствующее по уровню и качеству лучшим мировым прак-
тикам. Независимо от региона, географии наших городов 
люди должны жить в комфортной среде, в благоустроен-
ном жилье, с отремонтированными, уютными двора-
ми, удобными, функциональными общественными про-
странствами.

Мы сосредоточимся на реализации целого комплекса 
мер по развитию жилищного строительства, коммуника-
ций и инфраструктуры, прежде всего систем водоснаб-
жения, водоотведения, газификации населенных пун-
ктов и транспортной доступности. Предстоит решить 
следующие задачи:

 Увеличить объемы жилищного строительства не ме-
нее чем до 120 млн кв. метров в год.
 Добиться того, чтобы ежегодно не менее 5 млн рос-
сийских семей улучшали свои жилищные условия.
 Ввести обязательные стандарты ввода новых жи-
лых кварталов с включением в них парковок, скве-
ров, детских и спортивных площадок, школ, детских 
садов и поликлиник, мест для прогулок с домашни-
ми животными.

 Предусмотреть региональные субсидии для ипоте-
ки, т.е. разрешить регионам субсидировать за счет 
бюджета ставки по ипотечным кредитам отдельных 
категорий граждан в зависимости от их возраста и 
сферы деятельности.
 Развивать строительство арендного жилья, что 
позволит не только улучшить жилищные условия 
граждан и повысить их мобильность, но и даст им-
пульс к экономическому развитию регионов. Кроме 
того, важно предусмотреть субсидирование аренд-
ной платы для отдельных категорий граждан с уче-
том их жизненной ситуации и уровня доходов.
 Реализовать новую программу расселения аварий-
ного жилья в регионах, обеспечив ее финансиро-
вание.
 Разработать, принять и реализовать отдельную про-
грамму по увеличению энергоэффективности жилья 
— как при капремонтах, так и при строительстве но-
вых домов.
 Усилить контроль со стороны государственных орга-
нов за управляющими компаниями (УК). Расширить 
перечень критериев, оснований для отзыва лицензий 
у УК, запретить УК оплачивать штрафы из средств 
жителей, повысить прозрачность работы УК.
 Обеспечить защиту и восстановление прав обману-
тых дольщиков. Разработать и внести в российское 
законодательство поправки, которые предоставят 
право «Фонду защиты прав граждан — участников 
долевого строительства» выступать на стороне по-
терпевших по уголовным делам в отношении недо-
бросовестных застройщиков.
 Развивать безбарьерную среду; для этого ввести в 
строительные нормы «Универсальный дизайн безба-
рьерной среды». Предусмотреть условие, что не ме-
нее чем 10% от общего числа вводимых новых квар-
тир могли быть адаптированы для проживания людей 
с ограничениями по здоровью и семей, воспитываю-
щих детей-инвалидов (расширение санузлов, прихо-
жих, коридоров и т.п.). Внести в перечень услуг и работ 
по капитальному ремонту в многоквартирном доме 
мероприятия по приспособлению для инвалидов об-
щего имущества и инфраструктуры дома.
 Обеспечить инженерной инфраструктурой участки 
для многоквартирного и индивидуального жилищ-
ного строительства.
 Сформировать единый общероссийский электрон-
ный реестр земельных участков, предназначенных 
для малоэтажного и индивидуального жилищного 
строительства.
 Упростить предоставление земельных участков 
для индивидуального жилищного строительства на 
льготных условиях.
 Полную газификацию всех регионов завершить к 
2030 году, бесплатно подведя гражданам газ до гра-
ниц участка.
 Разработать механизм льготного целевого креди-
тования граждан для покупки стройматериалов при 
строительстве частного дома своими силами.
 Создать бесплатный общедоступный ресурс типо-
вых проектов индивидуальных жилых домов.
 Создать единую цифровую платформу в сфере стро-
ительства.
 Количество избыточных процедур в строительстве 
уже уменьшено в три раза. Нужно продолжить эту 
работу. Сократить дополнительные согласования, 
реализовать принцип «нет прозрачного регламента 
— нет процедуры».
 Обеспечить устойчивое покрытие мобильной свя-
зью и интернет-соединением всех населенных пун-
ктов России, ключевых участков железных и феде-
ральных автомобильных дорог к 2030 году.
 Реализовать программы обновления общественного 
транспорта, выделив на эти цели 50 млрд рублей.
 Построить центры культурного развития в городах 
с числом жителей до 300 тыс. человек.
 Обеспечить системную поддержку местных ини-
циатив, в том числе через «народное бюджетирова-
ние», развивать систему общественного контроля 
за деятельностью органов местного самоуправле-
ния. При этом поддержать муниципальные проекты 
благоустройства, выставляемые на конкурс для по-
лучения грантов или финансовой поддержки, в ча-
сти оплаты расходов на подготовку проектно-смет-
ной документации.
 Активнее вовлекать жителей в решение вопросов 
местного значения, используя процедуру электрон-
ных публичных слушаний.
 Продолжить реализацию проекта «Формирование 
комфортной городской среды», уделив особое вни-
мание благоустройству дворов.

ЭКОЛОГИЯ ДЛЯ ЖИЗНИ
Экологическое благополучие — это прежде всего здо-

ровье народа и будущих поколений. Значительное чис-
ло наказов от наших избирателей связано с вопросами 
экологии. Поэтому в своей программе мы впервые выде-
ляем экологическое благополучие отдельной, ключевой 
задачей.

Нам предстоит радикально решить проблему вредных 
выбросов в атмосферу, проблему чистой воды, отходов и 
свалок. Сделать это необходимо максимально быстро.

Партия предлагает комплекс мер, который позволит 
уже в ближайшие пять лет существенным образом улуч-
шить экологическую ситуацию в стране:

 Создать и обеспечить эффективное функциониро-
вание современной системы экологического мони-
торинга. Каждый гражданин должен иметь возмож-
ность доступа через единый информационный ресурс 
в интернете к достоверной и актуальной экологиче-
ской информации, в том числе о состоянии и загряз-
нении атмосферного воздуха и водных объектов.
 Установить приборы онлайн-контроля вредных вы-
бросов и сбросов на всех крупных предприятиях-за-
грязнителях.
 Законодательно закрепить обязанность выплаты 
экологических штрафов и возмещения вреда окру-
жающей среде за счет чистой прибыли предприя-
тий-нарушителей.
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 Обязать собственников промышленных предпри-
ятий иметь финансовое обеспечение, позволяющее 
полностью возместить экологический вред при ава-
риях и (или) закрытии предприятий.
 Законодательно закрепить возможности расходова-
ния экологических платежей только на реализацию 
природоохранных мероприятий и ликвидацию на-
несенного окружающей среде вреда.
 Добиться сокращения вредных выбросов в таких 
индустриальных центрах, как Братск, Красноярск, 
Липецк, Магнитогорск, Медногорск, Нижний Та-
гил, Новокузнецк, Норильск, Омск, Челябинск, Че-
реповец и Чита. Распространить федеральный про-
ект «Чистый воздух» на все города России, в кото-
рых остро стоит проблема качества воздуха.
 Взять под партийный контроль ликвидацию 191 не-
санкционированной свалки в границах городов и 88 
выявленных наиболее опасных объектов накоплен-
ного вреда окружающей среде. Создать и ввести в 
эксплуатацию 7 новых высокотехнологичных ком-
плексов по обезвреживанию и утилизации высоко-
опасных отходов.
 Создать эффективный механизм возврата в хозяй-
ственный оборот вторичных материальных ресур-
сов, обеспечить создание мощностей и условий для 
утилизации отходов, минимизации объемов захоро-
нения отходов.
 Обеспечить многоквартирные дома и домовладе-
ния в городах и сельских поселениях инфраструкту-
рой для раздельного сбора ТКО, в том числе с при-
влечением средств федерального бюджета.
 Обеспечить поэтапный переход на оплату за комму-
нальную услугу по обращению с ТКО исходя из фак-
тического образования отходов.
 Добиваться отказа товаропроизводителей от про-
дукции и упаковки, которая не подлежит переработ-
ке. Повысить долю перерабатываемой «экоупаков-
ки» до 85%, а также запретить использование одно-
разовой посуды и упаковки из трудноперерабатыва-
емых материалов.
 Развивать сеть и увеличить количество экологиче-
ски чистого общественного транспорта — электриче-
ского и на водородном топливе.
 Обеспечить развитие экологического туризма на 
особо охраняемых природных территориях при со-
хранении их экосистем.
 С участием всех уровней власти выстроить эффек-
тивную систему лесоохраны, четко определив сфе-

ры ответственности. При принятии федерального 
бюджета предусмотреть увеличение объема финан-
сирования закупок авиационной, пожарной и лесо-
хозяйственной техники. Внедрить новые техноло-
гии для оперативного обнаружения и тушения лес-
ных пожаров, в том числе технологий зондирования 
с применением спутниковых систем и беспилотных 
летательных аппаратов.
 Обеспечить гарантированное водообеспечение на-
селения и объектов экономики, восстановление во-
дных объектов (рек, озер, водохранилищ), испыты-
вающих высокую антропогенную нагрузку, уделив 
особое внимание уникальным водным системам, по-
высить эксплуатационную надежность гидротехни-
ческих сооружений.
 Создать национальную систему регулирования вы-
бросов парниковых газов, включая системы мони-
торинга, отчетности и проверки объектов выбросов. 
Обеспечить принятие закона «Об ограничении вы-
бросов парниковых газов».
 Создать систему государственного мониторинга со-
стояния многолетней мерзлоты.
 Провести инвентаризацию поглощающей способ-
ности лесов в рамках реализации Парижского согла-
шения по климату.
 Добиться увеличения количества лесовосстанови-
тельных мероприятий за счет предприятий — эми-
тентов парниковых газов.
 Установить ответственность за нарушения требова-
ний в области обращения с животными, в том числе за 
жестокое обращение с животными, за отказ владель-
цев от исполнения ими обязанностей по содержанию 
животных, вплоть до их определения в приют.
 Создать на территории России эффективный меха-
низм учета и идентификации животных.
 Ограничить продажи животных в тех зоомагазинах 
и местах, где отсутствуют надлежащие условия для 
содержания и длительное пребывание может приве-
сти к нанесению вреда их здоровью.
 Реализовать партийную программу помощи муни-
ципалитетам, где остро стоит проблема безнадзор-
ных животных. Оказать содействие в финансирова-
нии разработки проектно-сметной документации и 
строительства приютов для таких животных, в том 
числе с использованием механизмов государствен-
но-частного партнерства. Оказывать помощь волон-
терским объединениям в организации приютов для 
бездомных животных.

ГОСУДАРСТВО ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА
Наш принцип — «государство для человека». Развитие 

цифровых технологий оказывает колоссальное влияние 
на взаимоотношения государства и граждан. Весь ком-
плекс государственных услуг должен быть прозрачным, 
доступным, быстрым в любой точке страны, отвечать за-
просам людей. При этом права гражданина, его личная 
жизнь должны быть безусловно защищены. Именно та-
кую систему «удобного государства» для человека мы 
создаем и считаем важным решить следующие задачи:

 Обеспечить защиту персональных данных граждан, 
эффективно бороться с киберпреступлениями.
 Полностью устранить цифровое неравенство, обе-
спечив равный доступ к услугам современной свя-
зи, в частности, к широкополосному интернету по 
всей стране.
 Обеспечить возможность запроса госуслуги с по-
мощью любого удобного цифрового канала. Макси-
мально сократить сроки предоставления нужного 
человеку результата.
 Обеспечить работу сервисов «Поступление в вуз он-
лайн», «Социальная поддержка онлайн», «Трудовые 
отношения онлайн», «Пенсия онлайн», «Оформле-
ние европротокола онлайн», «Онлайн-помощь при 
инвалидности».
 Расширить дистанционные сервисы портала «Рабо-
та в России», сделав доступными онлайн-консульта-
ции по поиску работы и прохождению обучения, в 
том числе обеспечив возможность централизован-
ного получения государственных услуг в области со-
действия занятости.
 Кардинально упростить получение социальной по-
мощи за счет развития цифровой платформы «Со-
циальное казначейство». Должна появиться воз-
можность быстро и адресно предоставлять меры со-
циальной поддержки по одному заявлению, а чаще и 
без него — просто автоматически.

В системе будет отражаться информация о тех или 
иных событиях в жизни гражданина, которые дают пра-
во на получение помощи, — рождение ребенка, достиже-
ние ребенком определенного возраста, установление ин-
валидности или достижение пенсионного возраста. На 
основании этих сведений гражданину будут приходить 
уведомления о доступных ему мерах поддержки, а неко-
торые выплаты будут зачисляться на его счет автомати-
чески.

 Обеспечить гражданам качественный доступ к ус-
лугам и товарам в сельской местности, в том числе 
используя инфраструктуру «Почты России».
 Увеличить возраст подлежащих обязательному те-
хосмотру легковых автомобилей (за исключением 
такси) и мотоциклов с 4 лет до 8 лет. В период от 8 до 
10 лет установить периодичность техосмотра раз в 2 
года, по истечении 10 лет и далее — ежегодно.
 Обеспечить развитие электронного документо-
оборота. Снять законодательные ограничения по ис-
пользованию электронных документов, в том числе 
создать для бизнеса возможность полностью пере-
йти на электронный документооборот для взаимо-
действия с органами власти.
 В каждом регионе создать информационные пор-
талы органов власти с возможностью обратной свя-
зи, с помощью которой граждане могли бы выска-
зывать свое мнение, направлять предложения или 
голосовать в электронной форме по вопросам го-
родского и сельского благоустройства, «народно-
го бюджета», строительства социально значимых 
объектов и т.д.
 Повысить доступность судебной защиты за счет 
создания не позднее 2023 года единого для всех су-
дов онлайн-сервиса, делающего возможным удален-
ное участие сторон в судебном процессе.
 Нормативно закрепить категорию судебных дел (в 
частности, бесспорных дел, споров на небольшие 
суммы и т.п.), производство по которым должно осу-
ществляться преимущественно в онлайн-режиме.
 Создать систему гражданского общественного кон-
троля за расходованием бюджетных средств и ис-
полнением требований антикоррупционного зако-
нодательства.
 Организовать общественный контроль за деятель-
ностью правоохранительных органов строгим со-
блюдением законности в отношении граждан, в том 
числе через систему общественных советов при пра-
воохранительных органах.
 Упростить процедуры и создать благоприятные ус-
ловия для привлечения в Россию квалифицирован-
ных специалистов, в первую очередь из числа наших 
соотечественников.
 Жестко противодействовать нелегальной иммигра-
ции. Люди, которые на законных основаниях при-
езжают жить и работать в Россию, должны знать 
русский язык, уважать нашу культуру, историю, 
обычаи.

Сильная Россия
Сильная Россия — это благополучие и широкие воз-

можности для граждан, современная наука и образова-
ние. Эффективное государство — удобное для людей. Пра-
воохранительная и судебная система — защищающие за-
кон, интересы и права граждан. Это эффективная внеш-
няя политика и современные Вооруженные Силы, надеж-
но гарантирующие мир и безопасность для нашего на-
рода. И, конечно, это успешное развитие всех регионов 
страны. Передовая инфраструктура, промышленность 
и сельское хозяйство. Конкурентная экономика каче-
ственных рабочих мест.

ЭКОНОМИКА РАЗВИТИЯ
Несмотря на беспрецедентное внешнее давление и 

санкции, вызовы пандемии, экономика России дока-
зала свою устойчивость. Доля отечественного высоко-
технологичного экспорта увеличивается ежегодно. Мы 
обеспечили продовольственную безопасность страны 
и вышли на первое место в мире по экспорту зерна. В 
России открываются современные производства и фор-
мируются целые новые отрасли.

Наша задача — обеспечить лидерство России на клю-
чевых направлениях современного технологического и 
индустриального развития. Нам нужен рывок в самых 
перспективных секторах производства, в цифровых и 
других технологиях. Создание максимально благопри-
ятных условий для деловой инициативы, эффективная 
антимонопольная политика, стимулирование честной 
конкуренции на внутреннем рынке. Настоящий пред-
принимательский бум в малом и среднем бизнесе, во-
влечение граждан в предпринимательскую деятель-
ность и самозанятость.

Позиция Партии в том, чтобы защитить внутренний 
национальный рынок и создать благоприятные усло-
вия для сбыта продукции отечественного производи-
теля. Обеспечить внедрение экологических техноло-
гий в производство и помочь нашим компаниям занять 
новые ниши на глобальных рынках.

Для достижения таких целей необходимо:
 Разработать программу повышения эффективности 
инновационной деятельности компаний с государ-
ственным участием.
 Обеспечить усиление конкурентных позиций рос-
сийской промышленности на наиболее перспектив-
ных зарубежных рынках.
 Обеспечить устойчивое развитие топливно-энерге-
тического комплекса, разработку месторождений с 
трудноизвлекаемыми запасами с использованием 
отечественных технологий.
 Создать условия для открытия новых месторожде-
ний, в том числе оказать поддержку подготовке не-
обходимых кадров, развитию передовых компетен-
ций в сфере геолого-разведочных работ, разработке 
перспективных площадей в действующих минераль-
но-сырьевых центрах.
 Обеспечить сокращение дефицита воды и развитие 
сети мониторинга подземных вод.
 Поддержать выполнение плана мероприятий по 
развитию водородной энергетики.
 Обеспечить устойчивое повышение доли низкоу-
глеродной энергетики, экологичного транспорта. 
Увеличить количество заправочных станций на сжи-
женном и сжатом газе.
 Реализовать программу поддержки создания вы-

соколокализованной отрасли возобновляемых ис-
точников энергии, а также производства и экспорта 
энергетического водорода, современного энергети-
ческого оборудования на отечественной технологи-
ческой базе.
 Развивать на территории страны производства 
мало- и среднетоннажной химической продукции, 
используемой в различных отраслях промышлен-
ности, а также инфраструктуру для создания новых 
композитных материалов, конструкций и изделий.
 Содействовать реализации новой программы под-
держки развития возобновляемых источников энер-
гии (ВИЭ), рассчитанной на период с 2025 до 2035 
года.
 Сформировать нормативные и институциональные 
основы ускоренной цифровизации промышленно-
сти на основе отечественного программного и аппа-
ратного обеспечения.
 Обеспечить переход крупнейших предприятий на 
наилучшие доступные экологические технологии.
 Создать специальные правовые режимы для осу-
ществления научной, научно-технической и иннова-
ционной деятельности на территориях наукоградов.
 Обеспечить распространение и масштабирование 
успешных моделей, апробированных в центре «Си-
риус». В первую очередь площадками для таких про-
ектов должны стать регионы, располагающие силь-
ной исследовательской, научной, образователь-
ной базой, мощным индустриальным потенциалом, 
включая компании, готовые выступить партнерами 
в реализации совместных проектов с университета-
ми и исследовательскими командами.
 Обеспечить развитие университетского технологи-
ческого предпринимательства, открытие в лучших 
университетах стартап-студий совместно с пред-
принимателями.
 Обеспечить создание передовых инженерных школ 
в партнерстве с высокотехнологичными компания-
ми по прорывным направлениям развития техники 
и технологий.
 Ввести мораторий на плановые проверки субъектов 
малого бизнеса в 2022 году.
 Провести начиная с 2022 года модернизацию госу-
дарственного регулирования предпринимательской 
деятельности. Перевести значительную часть прове-
рок из выездных в документарные, сократить про-
должительность проверок.
 Расширить практику, когда предпринимательскую 
деятельность можно начинать без излишних фор-
мальностей — в уведомительном порядке.
 Обеспечить приоритетность закупки продукции 
(товаров и услуг) отечественного производства в ин-
тересах реализации национальных проектов.
 Обеспечить постоянную обратную связь с субъ-
ектами малого и среднего предпринимательства 
(МСП) по вопросам востребованности и эффектив-
ности мер поддержки.
 Снизить издержки налогового администрирова-
ния для индивидуальных предпринимателей, при-
меняющих упрощенную систему налогообложения 
и уплачивающих единый налог с доходов.
 Ускоренно ввести для субъектов МСП удобные циф-
ровые сервисы, в частности, сервис «Одно окно».
 Упростить доступ субъектов МСП, включая индиви-
дуальных предпринимателей, к льготному финанси-
рованию, получаемому от АО «Корпорация «МСП» 

с участием Минэкономразвития России, Банка Рос-
сии, российских банков, общественных объедине-
ний предпринимателей и институтов развития.
 Сократить нагрузку на бизнес, связанную с проти-
воречиями в обязательных требованиях и дублиро-
ванием предоставляемой информации в рамках не-
скольких проверочных мероприятий.
 Упростить и ускорить проведение строительных 
экспертиз, оптимизировать процедуры техрегу-
лирования промстроительства, внедрить новые 
системные решения, в том числе через цифровую 
трансформацию.
 Снизить издержки бизнеса, связанные с проверка-
ми, путем внедрения риск-ориентированного под-
хода к выбору объектов для проверки, сокращения 
числа проверяемых объектов и переходу от фикса-
ции нарушений к их профилактике.
 Обеспечить наращивание темпов цифровой транс-
формации контрольно-надзорной деятельности и 
создания реестров обязательных требований, а так-
же внедрения информационного обмена между про-
веряемыми компаниями, проверяющими органами 
и прокуратурой.
 Стимулировать накопление и использование боль-
ших данных в контрольно-надзорной деятельности 
как основы для риск-ориентированного регулиро-
вания.
 Создать до конца 2022 года национальную систему 
управления данными.
 Использовать возможности досудебного обжало-
вания решений контрольных (надзорных) органов, 
электронного взаимодействия между государством 
и бизнесом в рамках контроля.

РАЗВИТИЕ СЕЛА
Трудолюбие, умение рачительно вести хозяйство, бе-

режное отношение к земле — эти качества из поколения 
в поколение передаются в семьях сельских тружеников. 
Однако принятые в свое время государственные, полити-
ческие, управленческие решения привели к тому, что от-
ечественное сельское хозяйство на протяжении десяти-
летий считалось тяжелой, убыточной, малоперспектив-
ной отраслью экономики. Начиная с 60—70-х годов про-
шлого века необходимость постоянных масштабных за-
купок продовольствия за рубежом превратилась в угрозу 
для безопасности и стабильности страны.

Сегодня отечественный агропромышленный ком-
плекс — один из самых динамично растущих. Дальнейшее 
развитие этого сектора должно быть тесно связано с соз-
данием комфортных условий для жизни людей на селе, 
формированием здесь современной социальной инфра-
структуры. Предстоит устранить неравенство условий 
для субъектов предпринимательства в сельском хозяй-
стве, поддерживая эффективное развитие как крупных 
агропроизводств, так и крестьянско-фермерских хо-
зяйств.

Для этого нам важно:
 Обеспечить совместно с передовыми компаниями 
АПК развитие современных сельскохозяйственных 
технологий и аграрной науки.
 Стимулировать производство экологически чистой 
продукции и переход на современные экологичные 
способы ведения сельского хозяйства.
 Поддерживать конкурентную среду для отечествен-

ных производителей сельскохозяйственных товаров 
на внутреннем рынке.
 Обеспечить поддержку малого и среднего предпри-
нимательства (МСП) в сельском хозяйстве. Линии 
поддержки: упрощение административных требо-
ваний к ведению микро- и малого бизнеса; льготное 
кредитование; перераспределение мер господдерж-
ки сельхозпроизводителей с крупных на небольшие 
хозяйства и фермеров; расширение грантовой под-
держки сельхозпроизводителей; помощь в коопера-
ции владельцев личных подсобных хозяйств вокруг 
опорного фермера; предоставление сельским посе-
лениям права отбора получателей помощи и распре-
деления между ними средств, направленных на раз-
витие малого бизнеса, и др.
 Создать единый федеральный центр поддержки 
фермеров. Основные функции центра: расширение 
возможностей и защита прав фермеров, помощь 
фермерским хозяйствам в их развитии и взаимо-
действии с профильными ведомствами и органами 
власти.
 Содействовать строительству современных пере-
распределительных площадок на въезде в крупные 
города регионов (логистика, сдача на хранение, тор-
говля, переработка фермерских продуктов, рынки и 
ярмарки и др.).
 Гармонизировать требования к сертификации орга-
нической продукции в России и развитых странах, 
активизировать деятельность уполномоченных ор-
ганов РФ с зарубежными государствами — потенци-
альными потребителями органической продукции 
по взаимному признанию таких сертификатов.
 Облегчить доступ субъектов МСП, включая сель-
скохозяйственные потребительские кооперативы, к 
земельным участкам, находящимся в государствен-
ной и муниципальной собственности.
 Обеспечить эффективный контроль за использо-
ванием земель сельскохозяйственного назначения 
(пашни, пастбища, необрабатываемые земли и т.д.). 
Земли необходимо возвращать в сельхозоборот, а 
также усилить ответственность за сбережение пло-
дородия земель.
 Повысить роль местного самоуправления: ввести 
практику участия сельских поселений в принятии 
планов развития своих территорий.
 Реализовать программу поддержки индивидуаль-
ного жилищного строительства в сельской местно-
сти, чтобы максимально упростить процедуры пре-
доставления земельных участков, обеспечить подве-
дение дорог и коммунальных сетей.
 Продлить срок действия программы льготного сель-
ского ипотечного кредитования до 2030 года и упро-
стить условия выдачи ипотеки на строительство 
частного дома, а также на приобретение земельного 
участка для строительства.
 Синхронизировать работу центров занятости с цен-
трами подготовки кадров для сельского хозяйства 
(вузы, центры переподготовки, фермерские школы 
и др.).
 Принять долгосрочную федеральную программу 
создания сельских фельдшерских акушерских пун-
ктов, обеспеченных современным оборудованием, 
транспортом и доступом в сеть интернет.
 Уделить особое внимание сфере образования на 
селе: обеспечению кадрами, ремонту школ, модер-
низации парка школьных автобусов и организации 
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их маршрутов до каждого села, где есть дети школь-
ного возраста и отсутствует школа, активному раз-
витию дополнительного образования и др.
 Ввести в сельских школах специализированные аг-
роклассы.
 Выделить 24 млрд рублей на программу обновления 
домов культуры, библиотек, музеев, информацион-
но-культурных центров в сельской местности и в ма-
лых городах России.
 Создать многофункциональные центры личностно-
го и профессионального развития молодежи на селе.

РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ 
И ТРАНСПОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ СТРАНЫ

Мы видим одной из важнейших задач Партии созда-
ние условий, при которых российские регионы и муни-
ципальные образования могут развиваться с опорой на 
собственный потенциал и одновременно использовать 
все доступные инструменты и механизмы государствен-
ной поддержки. Успешные регионы — сильная страна!

Потенциал есть у всех наших территорий. Надо по-
мочь максимально его раскрыть. Решить такие острые 
вопросы, как неравенство экономических возможно-
стей, закредитованность региональных и местных бюд-
жетов, слабость местного самоуправления. Консервация 
этих проблем негативно влияет на состояние региональ-
ной образовательной, медицинской, социальной, комму-
нальной и транспортной инфраструктуры, а значит, и на 
качество жизни людей.

Необходимы решительные шаги по межбюджетно-
му выравниванию, созданию эффективной финансовой 
базы местного самоуправления, вовлечению граждан 
в принятие важнейших решений о том, как и на какие 
цели использовать деньги района, города, субъекта Фе-
дерации.

Каждый регион страны уникален, каждому региону 
России есть чем гордиться. Необходимо добиться высо-
кого качества жизни во всех субъектах Федерации. И для 
этого решить следующие задачи:

 Обеспечить на законодательном уровне оптимиза-
цию системы межбюджетных отношений таким об-
разом, чтобы людям вне зависимости от места про-
живания гарантировалось высокое качество до-
школьного и школьного образования, доступность и 
качество здравоохранения, других государственных 
и муниципальных услуг.
 Повысить бюджетную устойчивость муниципаль-
ных образований. Разработать меры по замещению 
коммерческой задолженности муниципальных об-
разований с высоким уровнем долговой нагрузки 
бюджетными кредитами.
 Создать нормативно-правовую базу, стимулирую-
щую регионы и муниципальные образования к на-
ращиванию собственных налоговых и неналоговых 
доходов. Рост собственных доходов не должен при-
водить к сокращению трансфертов и норм софинан-
сирования из федерального бюджета.
 Привести в действие «Регуляторную гильотину» 
для регионов и отменить излишнее регулирование 
региональных расходов с федерального уровня.
 Реализовать масштабные проекты развития и мо-
дернизации коммунальной, инженерной, транс-
портной и бизнес-инфраструктуры в крупнейших 
городах и городских агломерациях России.
 Предоставить бюджетные кредиты субъектам Фе-
дерации на развитие инфраструктуры и строитель-
ство жилья (в объеме 500 млрд рублей на срок до 
15 лет под 3% годовых).
 Продлить программу инфраструктурных кредитов 
до 2026 года.
 Привести в порядок системы жизнеобеспечения го-
родов и населенных пунктов, заменив изношенные 
и устаревшие инженерные сети, построив совре-
менные очистные сооружения, водостоки, центра-
лизованные системы обеспечения людей качествен-
ной питьевой водой. Выделить на эти цели 150 млрд 
рублей.
 Запустить программу ускоренного развития и мо-
дернизации инфраструктуры опорных населенных 
пунктов (малых городов и узловых сельских насе-
ленных пунктов) в каждом из субъектов Федерации.
 Принять основные положения государственной по-
литики Российской Федерации в области местного 
самоуправления до 2030 года с учетом изменений в 
Конституции России, а также национальных целей 
развития страны на период до 2030 года.
 Обеспечить системной поддержкой местные иници-
ативы, в том числе через программы инициативного 
бюджетирования, развитие системы общественно-
го контроля за деятельностью органов местного са-
моуправления и реализации проектов в рамках «на-
родного бюджета».
 Более активно вовлекать жителей в решение вопро-
сов местного значения благодаря новой процедуре 
электронных публичных слушаний.
 Реализовать потенциал межмуниципального со-
трудничества через нормативно-правовое регули-
рование деятельности советов муниципальных об-
разований, межмуниципальной кооперации, меж-
муниципальных хозяйственных обществ.
 Обеспечить формирование децентрализованной 
региональной сети авиационных перевозок (Урал — 
Сибирь — Дальний Восток).
 Разработать и реализовать программу развития ре-
гиональной авиации, сети аэродромов местного зна-
чения, обновления средств малой авиации, субсиди-
рование перелетов в труднодоступных районах, где 
авиационный транспорт является безальтернатив-
ным для пассажирских перевозок.
 Обеспечить дополнительное выделение из феде-
рального бюджета не менее 340 млрд рублей на раз-
витие гражданского авиастроения.
 Разработать программу реконструкции инфра-
структуры региональных аэропортов, железно-
дорожных и автовокзалов, в том числе 31 объек-

та на территории Дальневосточного федерального 
округа.
 Обеспечить реализацию проектов развития регио-
нальных транспортных систем в увязке с развитием 
опорной сети дорог, в том числе за счет предостав-
ления инфраструктурных бюджетных кредитов ре-
гионам.
 Обеспечить строительство выделенной высо-
коскоростной железнодорожной линии Санкт-
Петербург — Москва и межрегиональной дорожной 
сети, в том числе скоростной автомобильной доро-
ги «Москва — Нижний Новгород — Казань», с прод-
лением ее до Екатеринбурга, а в дальнейшем и до 
Тюмени.
 Обеспечить чистой и доступной энергией удален-
ные территории страны, в первую очередь исполь-
зуя атомную энергию.
 Реализовать проекты повышения качества жизни 
во всех городах Арктической зоны с целью перелома 
тенденции сокращения численности их населения.
 Защитить исконную среду обитания и традицион-
ный образ жизни коренных малочисленных наро-
дов, проживающих в Арктической зоне.
 Разработать и реализовать комплексную програм-
му развития регионов Сибири, включая развитие 
Ангаро-Енисейского макрорегиона.
 Обеспечить формирование транспортных хабов с 
функциями логистических центров, которые будут 
объединять различные транспортные системы.
 Принять решение о выделении средств из Фонда на-
ционального благосостояния на финансирование на 
возвратной основе строительства объектов транс-
портной инфраструктуры.
 Усилить общественный контроль за целевым ис-
пользованием средств, выделяемых на дорожное 
строительство, ремонт и эксплуатацию автомобиль-
ных дорог.
 Обеспечить развитие системы контрактов «жиз-
ненного цикла», при которых подрядчик несет всю 
полноту ответственности и за качество дорог, и за их 
поддержание в работоспособном состоянии.
 Оказать государственную поддержку для развития 
зарядной и заправочной инфраструктуры для элек-
тромобилей и транспорта на газомоторном топливе.
 Принять решение о строительстве мультимодаль-
ных современных транспортных систем в крупней-
ших городских агломерациях.
 Увеличить пропускную способность внутренних во-
дных путей с помощью модернизации портов и ги-
дротехнических сооружений.
 Повысить пропускную способность БАМа и Транс-
сиба до 180 млн тонн грузов к 2024 году.
 Обеспечить строительство Северного широтного 
хода, который позволит сократить маршруты пере-
возок в Арктической зоне более чем на 700 км и даст 
импульс для реализации новых инвестиционных 
проектов.
 Обеспечить интеграцию Северного морского пути 
(СМП) в международную логистическую сеть и кру-
глогодичную навигацию по СМП.

КУЛЬТУРА, ИСТОРИЯ, 
ТРАДИЦИИ

Россия открыта миру и восприятию новых идей. Но мы 
против агрессивного навязывания нам позиций и взгля-
дов, которые противоречат нашим нравственным, духов-
ным, моральным ценностям.

История, культура, традиции — это душа народа, осно-
ва его самобытности и национальной идентичности.

Наши история и культура — это уникальная основа, 
которая должна быть востребована для произведений в 
кино, театре, литературе, для реализации исторических 
и музейных проектов. Знакомство с национальным ар-
хитектурным, культурным, историческим наследием 
должно быть интересным и притягательным для моло-
дых граждан России. Только так можно укрепить связь 
поколений, неразрывность развития нашего Отечества.

«Единая Россия» считает необходимым сосредото-
читься на следующих направлениях:

 Обеспечить реализацию программы «Пушкинская 
карта», которая позволит 13 миллионам молодых 
граждан нашей страны получить бесплатный доступ 
к театральным постановкам, музейным экспозици-
ям как в государственных, так и в частных организа-
циях культуры.
 Содействовать открытости и доступности путеше-
ствий по России для отечественных и иностранных 
туристов через создание благоприятных условий 
для внутреннего туризма, включая стимулирование 
развития современной туристической инфраструк-
туры, подготовку кадров для индустрии гостеприим-
ства, максимальное использование конкурентных 
преимуществ российских регионов, распростране-
ние информации о наших уникальных природных 
объектах, исторических памятниках, народных тра-
дициях с помощью современных технологий.
 Обеспечить развитие Всероссийской программы 
студенческого туризма, которая будет предусматри-
вать проживание в общежитиях других регионов для 
студентов, отправляющихся летом путешествовать 
по стране.
 Создать региональные программы поддержки муни-
ципальных учреждений культуры (домов культуры, 
музеев, школ искусств и др.). Поддержка распростра-
нения успешного опыта и лучших практик развития 
учреждений культуры.
 Провести реконструкцию и (или) капитальный ре-
монт региональных и муниципальных детских школ 
искусств.
 Увеличить объем государственной поддержки произ-
водства и проката отечественных фильмов социально 
значимой тематики. Создать условия для привлече-
ния частных инвесторов к производству высокобюд-
жетных фильмов с высоким кассовым потенциалом.
 Запустить грантовые программы по поддержке мест-
ных волонтерских проектов, связанных с сохранени-
ем культурного наследия.

 Принять программу поддержки профессиональных и 
народных коллективов, народных промыслов, музей-
ных и библиотечных сообществ, творческих союзов.
 Продолжить оцифровку и публикацию архивных 
документов. Обеспечить открытый доступ ко всем 
оцифрованным ресурсам федеральных архивных уч-
реждений.
 Продолжить популяризацию исторического знания 
через кино, СМИ, интернет, игровую индустрию.
 Обеспечить организацию в рамках существующих 
институтов поддержки и развития науки и культуры 
специализированных грантовых программ и конкур-
сов на проведение исторических исследований и про-
изводство исторической культурной продукции.
 Обеспечить изучение истории России в вузах на про-
тяжении не менее двух семестров. Принять програм-
му поощрения новых форм преподавания истории, 
направленных на работу с источниками, реализацию 
учащимися своих историко-культурных проектов.
 Обеспечить восстановление объектов культурного 
наследия с использованием механизма государствен-
но-частного партнерства.
 Разработать цифровую платформу для обмена опы-
том, лучшими практиками в области применения со-
временных подходов к историческому образованию 
в средней и высшей школах.
 Закрепить практику проведения ежегодного «Дик-
танта Победы».
 Обеспечить государственное финансирование куль-
турно-исторической работы со школьниками: посе-
щение всеми школьниками музеев и театров по об-
разцу образовательной программы «Дороги Победы».
 Создать цифровые ресурсы по истории и историче-
ской географии, доступные для всех уровней образо-
вания и позволяющие в интерактивной форме знако-
миться с историей регионов и населяющих Россию 
народов.
 Обеспечить каждой средней школе и вузу доступ к 
ресурсам федеральных библиотек и архивов страны.
 Продолжить публикацию архивных документов, свя-
занных с историей Великой Отечественной войны.
 Обеспечить охрану и достойный уход за воински-
ми мемориалами, захоронениями военнослужащих 
и мирных жителей, погибших в Великой Отечествен-
ной войне, а также за памятниками героям и защит-
никам Отечества.

ГРАЖДАНСКАЯ 
СОЛИДАРНОСТЬ 
И МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА

Общественные организации и движения в нашей 
стране являются важным фактором в защите свобод и 
прав граждан. Такое неравнодушное, деятельное уча-
стие людей в жизни страны помогает в решении мно-
гих острых проблем. Так, волонтеры внесли огром-
ный вклад в помощь гражданам, в общую борьбу с эпи-
демией.

Развитие гражданского общества — это важное на-
правление работы Партии.

«Единая Россия» выдвигает в качестве своих канди-
датов представителей общественных организаций, во-
лонтеров, участников движения «МЫ ВМЕСТЕ», кото-
рые получили реальную возможность участвовать в 
выработке и реализации ключевых решений.

Развитие гражданской активности, поддержка моло-
дежных инициатив и НКО — важная часть программы 
Партии и наша принципиальная позиция.

Наши подходы заключаются в следующем:
 Обеспечить возможности для школьников и сту-
дентов получать первичные профессиональные 
навыки в рамках волонтерской работы в НКО при 
поддержке школ, колледжей и вузов.
 Организовать широкую сеть социального пар-
тнерства с участием представителей бизнеса, нау-
ки и культуры для создания ресурсов для личност-
ного развития.
 Обеспечить работу волонтерских центров «Еди-
ной России» в каждом регионе и муниципалитете.
 Развивать систему социальной помощи детским 
домам, домам престарелых, больницам и хосписам.
 Создать во всех регионах страны сеть НКО, предо-
ставляющих бесплатную юридическую помощь 
для решения трудовых конфликтов.
 Обеспечить вовлечение молодежи в социально 
значимую деятельность, поддержку ее научной, 
творческой и предпринимательской активности, в 
том числе за счет развития системы «социальных 
лифтов».
 Расширить сеть центров профориентации с уча-
стием молодых специалистов-волонтеров, готовых 
помочь школьникам осознанно выбрать будущую 
профессию.
 Запустить программы поддержки молодежных 
инициатив на муниципальном уровне, в том числе 
через помощь с финансированием, предоставление 
постоянных и временных помещений, медиаресур-
сов, методической и экспертной помощи.
 Создать сетевую службу психологической под-
держки молодежи с привлечением психологов-во-
лонтеров.
 Обеспечить финансирование создания развет-
вленной сети кружков и культурных центров по по-
исковой работе, краеведению, изучению культуры 
и истории.
 Внедрить систему поддержки молодежных иници-
атив по созданию музейных экспозиций, реализа-
ции исследовательских проектов по истории Оте-
чества и краеведению.

ВНЕШНЯЯ  
И ОБОРОННАЯ ПОЛИТИКА

Партия последовательно отстаивает основные прин-
ципы российской внешней политики: обеспечение на-

циональных интересов и суверенитета России, укре-
пление мира на планете, формирование всеобщей без-
опасности и стабильности в целях утверждения спра-
ведливой, устойчивой системы международных отно-
шений. «Единая Россия» на законодательном уровне 
всегда разрабатывала и поддерживала инициативы, на-
правленные на повышение обороноспособности стра-
ны. Благодаря этому многие необходимые меры удалось 
реализовать максимально оперативно.

Мы будем решительно отстаивать национальные ин-
тересы России во внешнеполитической сфере, поддер-
живать соотечественников. Продолжим линию на укре-
пление и развитие военного, технического, кадрового 
потенциала Вооруженных Сил России. Наши подходы 
следующие:

 Обеспечить соблюдение в международных отно-
шениях принципа невмешательства во внутренние 
дела суверенных государств.
 Последовательно отстаивать интересы русскоя-
зычных граждан в других странах и наших сооте-
чественников за рубежом, оказывая им поддержку 
в осуществлении их прав, обеспечивая защиту их 
интересов, а также помогая в сохранении общерос-
сийской культурной идентичности.
 Добиваться принятия в рамках ООН всеобъем-
лющей международной конвенции о противодей-
ствии использованию информационно-коммуни-
кативных технологий в преступных целях.
 Развивать интеграционные структуры, основан-
ные на равноправии и открытые к взаимодействию 
с окружающим миром (ЕАЭС, СНГ, ШОС, БРИКС, 
ОДКБ).
 Обеспечить эффективное сочетание официальной 
и общественной дипломатии, включая парламент-
скую дипломатию.
 Принципиально и жестко защищая свои нацио-
нальные интересы, стремиться к нормализации 
отношений с западными странами. Мы открыты 
для взаимовыгодного сотрудничества, для разви-
тия политических, экономических, гуманитар-
ных, приграничных и межрегиональных связей. 
Рассчитываем на здравый смысл и прагматизм на-
ших партнеров, которым пора убедиться в том, что 
разговаривать с Россией на языке санкций и давле-
ния бесперспективно.
 Расширять сеть многосторонних и двусторонних 
торгово-экономических соглашений для миними-
зации негативного воздействия внешних факторов 
на международную торговлю России.
 Создать благоприятные условия для расширения 
участия российских компаний в глобальных тех-
нологических и производственных цепочках.
 Упрощать административные процедуры и улуч-
шать налоговое и таможенное администрирование 
внешнеэкономической деятельности, устранять 
торговые барьеры для выхода российских компа-
ний на перспективные мировые и региональные 
рынки.
 Усиливать координацию действий с партнерами 
для противодействия односторонним торговым 
мерам других стран, которые носят явно протекци-
онистский характер и препятствуют выходу рос-
сийских компаний на рынки третьих стран.
 Активно участвовать в реформе ВТО, добиваться 
учета интересов России в полном объеме.
 Стремиться к обеспечению устойчивого функцио-
нирования режима ядерного нераспространения, в 
основе которого лежит Договор о нераспростране-
нии ядерного оружия.
 Инициировать действия, направленные на предот-
вращение гонки вооружений в космическом про-
странстве.
 Обеспечить сбалансированное развитие всех ком-
понентов военной организации страны, прежде 
всего за счет грамотного и рационального исполь-
зования бюджетных средств и материально-техни-
ческих ресурсов.
 Продолжить совершенствовать систему управ-
ления в военной сфере. Эта система должна быть 
современной, надежной, многофункциональной, 
обладать передовыми информационно-аналити-
ческими комплексами, средствами связи и раз-
ведки.
 Разработать концепцию и провести реформу воен-
ного образования. Продолжить формирование де-
сяти крупных научно-учебных центров.
 Продолжить обеспечение Вооруженных Сил со-
временным вооружением. Доля современного ору-
жия и техники в ближайшее время должна быть до-
ведена до 70 процентов, в дальнейшем стабильно 
поддерживаться на данном уровне.

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЕ 
ПОЛОЖЕНИЯ

В Народную программу поступили тысячи предло-
жений из всех уголков страны, от самых разных людей, 
от наших сторонников и тех, кто критически относит-
ся к Партии. Но для нас главное — что это голос граждан 
России, которым небезразлична судьба страны.

Многие важные и полезные предложения уже вклю-
чены в текст программы, многие еще обрабатываются, 
каждый день мы получаем сотни новых инициатив.

Ни одна из них не останется без внимания. Каждое 
предложение будет учтено, проработано: что-то будем 
делать на уровне города или района, что-то в регионе, 
самые важные и носящие системный, общегосудар-
ственный масштаб — на уровне всей страны. Да, не всё 
возможно реализовать сразу, но мы умеем работать и 
сможем это сделать.

С принятием программы на съезде работа не закан-
чивается. Программная комиссия «Единой России» бу-
дет действовать на постоянной основе, ведь предстоя-
щие до следующих выборов пять лет будут временем 
новых вызовов и новых возможностей.

Мы сделаем всё для благополучия наших граждан, 
для процветания нашей любимой Родины! Мы вместе 
— за Россию!
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